
П
ервым Веру Дмитриевну 
в стенах университета при�
ветствовал ректор РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергей Богданов. 

В ходе встречи с руководством Вера Дми�
триевна смогла поближе познакомиться 
с современной жизнью своей альма�матер 
и больше узнать о тех, кто в ней сейчас 
учится. «Студенты у нас замечательные. 
Это те люди, которые действительно 
смогут изменить мир и построить буду�
щее России. Помимо обучения в универ�
ситете, они справляются с огромным 
количеством самых разных задач, при�
нимают участие в интересных и важных 
проектах», – заметил Сергей Игоревич. 
«Так и должно быть! – ответила Вера 
Дмитриевна. – Будущие учителя – удиви�
тельные люди. Профессия, которую они 
избрали – это творческий путь. Педагог – 
это творец, который личным примером 
должен воспитывать новые поколения». Об�
судив судьбу современных студентов и пе�
дагогов, ректор затронул трагическую стра�
ницу истории страны и посвятил гостью в 
планы создания памятника учителю бло�
кадного Ленинграда, который будет уста�
новлен в одном из скверов университета.
В ближайшее время будут подведены итоги 
конкурса на лучший проект. Кроме того, 
Сергей Игоревич рассказал о «Герценов�
ском образовательном округе», объединя�
ющем людей и организации, заинтересо�
ванные в содружестве, развитии и укрепле�
нии партнерских отношений, совместной 

Первый календарный день весны Герценовский университет встретил в обществе на�
стоящего педагога, Учителя с большой буквы – выпускницы факультета иностранных 
языков ЛГПИ им. А.И. Герцена 1958 года и классного руководителя Президента 
России В.В. Путина Веры Дмитриевны Гуревич.

О встрече В.Д. Гуревич с преподава�
телями и студентами Герценовского 
университета читайте на С.2.
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реализации образовательных проектов. В 
завершение беседы ректор Герценовского 
университета подчеркнул, что для него 
было огромной честью в неформальной 
обстановке пообщаться с выдающейся 
выпускницей вуза. В знак уважения и 
признательности Сергей Игоревич вручил 
гостье памятные подарки, среди которых —
уникальное издание: «Святой Иероним: 
представление, познание, сотворение», 
посвященное покровителю учителей, 
студентов и переводчиков — Иерониму 
Стридонскому. 

Общение с учительницей Владимира 
Путина продолжилось в Студенческом 
дворце культуры, куда пришли студенты и 
преподаватели Герценовского университе�
та, чтобы лично задать ей интересующие их 
вопросы. Встреча в Дискуссионном зале 
началась с торжественной церемонии 
вручения Вере Дмитриевне Гуревич одной 
из высших наград университета – медали 
РГПУ им. А.И. Герцена «Знак Почета». 
«Эта награда неслучайна. В прошлом году 
исполнилось 220 лет с тех пор, как наши 
предшественники начали делать самое 
главное в нашей жизни дело, которое 
продолжают сегодняшние учителя – забо�
титься о том, чтобы будущее России было 
прекрасным и здоровым, чтобы наши дети 
и внуки были счастливы, чтобы мы продол�
жали давать им образование, создавать и 
сохранять традиции. Спасибо всем нашим 
предшественникам и современникам. Это 
наша миссия и наше предназначение. Вера 

Дмитриевна Гуревич своим примером под�
твердила то, о чем я говорю», — подчеркнул 
Сергей Богданов.

Вера Дмитриевна рассказала гостям 
встречи о своих взаимоотношениях с 
главой государства, по сей день остаю�
щихся теплыми и доверительными. Она 
поделилась интересными историями из 
школьной жизни будущего президента 
Володи Путина и тем, чему она смогла его 
научить. Превосходное владение немецким 
языком, грамотная русская речь, статная 
походка президента — во многом заслуги 
Веры Дмитриевны. Беседа нашла широкий 
отклик у участников, которые едва помеща�
лись в зале. Учительница вспомнила свои 
студенческие годы, когда она обучалась на 
факультете иностранных языков Ленин�
градского педагогического института, и по�
делилась с будущими учителями секретами 
педагогического мастерства. 

В завершение встречи, модератором 
которой стал доцент Института философии 
человека Андрей Вассоевич, Вера Дмит�
риевна подарила Герценовскому универси�
тету написанную ею книгу «Владимир Пу�
тин. Родители. Друзья. Учителя», несколько 
экземпляров которой было передано в 
фонд Фундаментальной библиотеки и в 
музей РГПУ им. А.И. Герцена. 
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ОТКРЫТИЯ СПОРТИВНОГО ЗАЛА 
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О ПИРАТАХ И СТУДЕНТАХ, ПРЕПОДАВАНИИ, 
КНИГАХ И МЕЧТАХ С ИСКРЕННЕЙ ЛЮБОВЬЮ 
К НАУКЕ РАССКАЗЫВАЕТ ДМИТРИЙ КОПЕЛЕВ

СТУДЕНТЫ�КУЛЬТУРОЛОГИ 
ИНСТИТУТА ФИЛОСОФИИ ЧЕЛОВЕКА

ДЛЯ НОВЫХ ПОБЕДДЛЯ НОВЫХ ПОБЕД
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ДЕЛЯТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ ОТ ПОЛЕВОЙ 
ПРАКТИКИ В ХЕРСОНЕСЕ ТАВРИЧЕСКОМ
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Ректор РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов принял 
участие в расширенном заседании Коллегии Комитета по 
образованию Правительства Санкт�Петербурга.

Заседание было посвящено роли системы образования в решении 
задач социально�экономического развития Санкт�Петербурга. 

В обсуждении участвовали вице�губернатор Владимир Кириллов, пред�
седатель Комитета по образованию Жанна Воробьева, заместители глав 
администраций районов Петербурга, руководители образовательных 
учреждений, представители профессиональных ассоциаций и социальных 
партнеров.

Итоги работы Комитета по образованию за 2017 год представила 
Жанна Воробьева. Она подчеркнула, что значительно вырос авторитет 
Санкт�Петербурга как всероссийского образовательного центра, и обо�
значила рост количественных и качественных показателей по таким 
направлениям, как работа с одаренными детьми, отдых и оздоровление, 

развитие дополнительного образования и кадрового потенциала, органи�
зация выпускных экзаменов в школах и учреждениях среднего профессио�
нального образования, повышение комплексной безопасности образова�
тельного процесса. Жанна Владимировна поблагодарила Герценовский 
университет за значительный вклад в подготовку квалифицированных 
кадров, многолетнее сотрудничество и независимую оценку качества 
учреждений среднего образования.

Ректор РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов выступил с докладом 
«О результатах совместной деятельности и перспективных проектах РГПУ 
им. А.И. Герцена и системы образования Санкт�Петербурга». Он выделил 
ключевые точки взаимодействия вуза с Комитетом по образованию: 
подготовка, переподготовка и повышение квалификации педагогических 
кадров, научно�методическое сопровождение инновационной деятельно�
сти, просветительская деятельность. «В этом году наш вуз станет базовой 
площадкой 30 творческих и интеллектуальных состязаний, среди которых – 
Международная олимпиада по математике. Более 6000 молодых талантов 

примут участие в этих событиях, – отметил ректор. – Есть ряд вызовов, кото�
рые стоят перед нами: это интеграция среднего и высшего профессиональ�
ного образования в непрерывное, развитие дополнительного образования, 
создание многофункционального центра детства, участие в федеральной 
программе поддержки детского и юношеского чтения и многие другие».

«Я благодарю педагогическое сообщество за успешную работу в 
2017 году. Петербург добился высоких результатов в развитии федераль�
ных образовательных стандартов и во многих других направлениях деятель�
ности. У города есть большой потенциал стать флагманом педагогической 
науки, и Правительство Петербурга постарается всячески поддерживать 
сотрудников сферы образования», – завершил заседание вице�губернатор 
Санкт�Петербурга Владимир Кириллов.

Все работники педагогического сообщества имели возможность 
присоединиться к Коллегии благодаря онлайн�трансляции на сайте 
Правительства Санкт�Петербурга. Этой возможностью воспользовались 
более 600 школ города. 
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С 19 по 21 февраля в г. Бейрут (Ливан) состоялся первый 
Форум Федерации руководителей российских и арабских 
университетов. В работе форума приняла участие проректор 
по международному сотрудничеству Герценовского универ�
ситета Юлия Комарова.

На торжественном открытии форума выступила министр об�
разования и науки Российской Федерации Ольга Васильева. 

В приветственном слове министр подчеркнула, что форум — знаковое 
событие для развития образовательного и научного сотрудничества 
между Россией и странами арабского мира. «В нашей стране высоко 
ценят большой вклад в мировую науку арабских ученых, которые 
трудились еще в эпоху раннего Средневековья в многочисленных уни�
верситетах и библиотеках на территории современного Египта, Ирака, 
Ливана, Марокко, Сирии. Особо хочу отметить, что только благодаря 
им было сохранено и передано грядущим поколениям творческое на�

следие великой античной школы, которое стало всеобщим достоянием 
мировой цивилизации», — сказала Ольга Юрьевна.

Глава Минобрнауки России отметила, что «важнейшим инст�
рументом сотрудничества в области образования на межправи�
тельственном уровне является квота государственных стипендий, 
установленная Правительством Российской Федерации для обучения 
иностранных граждан в образовательных организациях России за счет 
средств федерального бюджета». По словам министра, к числу тради�
ционных ближневосточных партнеров по этой форме сотрудничества 
относятся Сирия, Палестина, Ирак, Иордания.

На площадке российско�арабского форума ректоров состоялось 
подписание соглашений о взаимодействии. В частности, было за�
ключено соглашение и подписан Меморандум о намерениях между 
Герценовским университетом и университетом Каламуна (Сирия). 
Целью соглашения является инициация и укрепление академических 
отношений между сирийским и российским университетом, развитие 

системы обмена педагогическим опытом преподавания дисциплин в 
высшей школе, проведение совместных научных исследований, а также 
реализация различных форм академической мобильности.

В рамках форума состоялась панельная дискуссия «Укрепление 
академического сотрудничества между высшими учебными заведе�
ниями России и стран Арабского мира» и Генеральная ассамблея 
форума. Мероприятия были проведены Президентом Российского 
союза ректоров, ректором МГУ им. М.В. Ломоносова, академиком Вик�
тором Садовничим и Генеральным секретарем Ассоциации арабских 
университетов Султаном Абу Ораби.

Участники форума обсудили вопросы сотрудничества в сфере 
образования, науки и технологий, включая совместные научные ис�
следования, академическую мобильность, распространение русского 
языка в странах арабского мира и изучение арабского языка в рос�
сийских университетах. 

УКРЕПЛЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВАУКРЕПЛЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА
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Вера Дмитриевна Гуревич, 
классный руководитель Президента
России В.В. Путина: Я была верна 
своей профессии на протяжении 
50 лет, никогда не стремясь быть ни 
директором, ни завучем. Меня всегда 
интересовала непосредственная связь 
с ребятами. Именно так я им давала 
знания, а они многому учили меня. Это 
такая практика, которая очень полезна 
не только для учеников, но и для учите�
лей. Теперь мне приятно слышать: «У 
меня был хороший учитель». Я сама до 
сих пор помню многих своих преподава�
телей: благородного и добропорядочно�
го профессора Владимира Григорьеви�
ча Адмони, строгого и требовательного 
Владимира Михайловича Павлова. Но 
мало быть учителем. Каждый учитель 
должен быть педагогом. В ЛГПИ им. 
А.И. Герцена я получила очень хорошее 
педагогическое знание. Курс педагоги�
ки дал мне много полезных вещей, кото�
рые очень пригодились в работе. Совет: 
пользуйтесь моментом, впитывайте 
в себя все знания и рекомендации 
педагогов, прислушивайтесь к ним! В 
то же время, будьте самостоятельны и 
развивайте творческий подход.

Андрей Вассоевич, доцент: 
Насколько работа учителя в ше�
стидесятые годы отличалась от 
теперешней? 

В.Д.: «Мы же шестидесятники», –
такую фразу  мы часто  раньше 
произносили. В 60�е годы была со�
всем другая методика преподавания. 
Учитель должен быть рядом, он должен 
идти впереди, а ученики следом за ним. 
Сейчас этого нет: между учителем и 
учеником очень большое расстояние.  
На мой взгляд, это неправильно, когда 

говорят, что школа должна только обу�
чать, а семья – воспитывать. Воспита�
ние в семьях бывает разное, поэтому 
школа обязательно должна уделять 
внимание ученику и оказывать влияние 
на него. Безусловно, это очень трудо�
емкая работа, ведь все упирается в ин�
дивидуальную работу. Учитель должен 
знать все об условиях жизни ребенка, 
его интересах, способностях к тому или 
иному предмету, взаимоотношениях 
в семье между родителями и детьми. 

Алена, студентка Института пе�
дагогики: Вера Дмитриевна, какие 
рекомендации Вы можете дать на�
чинающему педагогу?

В.Д.: Начинающий педагог войдет 
в класс – у него поджилки затрясутся. 
Не надо теряться! Покажите классу, 
коллективу, что вы с ними. Но свою 
политику, свои вопросы воспитания 
постройте в работе с коллективом так, 
как будто это они вам подсказали, а на 
самом деле это ваши идеи. Это основа 
основ. И, конечно, самое главное, если 
вы хотите создать хороший творческий 
коллектив, где все за одного, а один за 
всех – это индивидуальная работа. Вы 
почувствуете, кто из них лидер. Ведь 
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лидер не всегда открытый в классе. 
Володя Путин был очень завуалирован�
ной личностью. Когда я на педсовете 
говорила, что я считаю, что он лидер, 
мне не верили, говорили, что его не 
видно, зато я видела его идеи. Он не 
встанет, не будет говорить, он поведет 
свою работу так, что все будут думать, 
что это они сами. В жизни класса он 
был лидером. Иногда бывает, что лидер 
сам себя выставляет как лидера – тог�
да это плохой лидер, я называю таких 
лидеров половинчатыми.

Екатерина Колосова, директор 
музея РГПУ им. А.И. Герцена: 
Великую Отечественную войну 
Вы встретили, будучи ребенком, 
а потом выбрали профессию пре�
подавателя немецкого языка. Что 
послужило такому решению?

В.Д.: Лень моя послужила. Сей�
час объясню, почему. Причина, по 
которой я выбрала немецкий язык, –
это моя личная история. Мои мама 
и бабушка были поволжскими нем�
ками. Есть такой город Энгельс –
это была столица немцев Поволжья, 
мы там жили. Бабушка по�русски 
почти не говорила, поэтому мне при�
ходилось говорить с ней по�немецки. 
Когда война началась, мне было семь 
лет. Даже не хочу вспоминать, как 
мы уезжали из Ленинграда. Это был 
последний состав, который увозил 
раненых и детей. Было очень много 
детских садов. Почти все погибли по 
дороге, потому что нас обстреляли 
немцы. Когда встал вопрос поступле�
ния в институт, я вообще�то долж�
на была поступать в театральный – 
меня брали без экзаменов. Но у нас 
была учительская семья, папа был ди�
ректором школы, он мне не разрешил. 
«В нашем сословии звезд никогда 
не было, нет и не будет», – были его 
слова. Я была послушная, не пошла 
в театральный, отдала кому�то свое 
место. А куда мне было легче всего по�
ступать? Конечно, на немецкий язык. 
На немецкий язык я и пошла.

Елена, студентка факультета 
биологии: Как Вы думаете, раз�
витию каких качеств Владимира 
Владимировича Путина Вы поспо�
собствовали?

В.Д.: Я с ним разговаривала с 
шестого класса уже как со взрослым 
человеком. Я отвечала абсолютно на 
все вопросы, которые он мне задавал. 
Самое главное, что я всегда говорила 
ему и всем своим ученикам: не место 
красит человека, а человек красит то 
место, которое он занимает. И если ты 
его занял, как бы оно низко или высоко 
ни было, надо отдавать все свои знания 
и силы. Если ты почувствуешь, что это 
не твое, засомневаешься – уходи, 
нечего тебе там делать, отдай место 
другому и не бойся, что подумают, что 
ты струсил. Без души нельзя работать. 
Кто бы ты ни был, ты должен работать 

с душой и честно. Володю я никогда не 
видела главой государства. Я думала, 
что он войдет в золотую десятку адвока�
тов, потому что он всегда в школе всех 
защищал. У него это было в душе, в 
сердце: за�щи�тить, о�прав�дать. Это 
очень хорошее качество. Он очень рано 
получил звание мастера спорта, даже 
в школе он был самым сильным, но он 
никогда никого не ударил первым. Если 
кто�то другой физически или морально 
обижал слабого, он всегда говорил: 
«Разберемся». И разбирался. Он в жиз�
ни никогда ни на кого не нападал. Он и 
сейчас всех только защищает. Пока он 
стоит у власти, мы никогда ни на кого 
не нападем – гарантирую. 

Со школьных лет он был чест�
ный, добропорядочный, уважал ро�
дителей, считал, что если ты не на�
учишься любить и уважать своих 
родителей, ты в дальнейшем вряд ли 
сможешь кого�то уважать, любить и 
ценить. Такие человеческие качества – 
это в жизни основа основ. Все, что я 
могла дать, я ему отдала, все в него 
вложила.

Александр Корольков, по�
четный профессор: У нашего 

Президента очень хорошо поставле�
на речь. Это заслуга школы? 

В.Д.: У него были хорошие учителя: 
великолепный историк, прекрасная 
молодая учительница литературы. Ког�
да его класс изучал «Песню про купца
Калашникова», опять же – Володя за�
щищал Калашникова! Он обратился 
к классу: «Девочки сейчас могут не 
отвечать на мой вопрос, я мальчишек 
спрошу. Вот вы будете взрослыми, у вас 
будут невесты, жены. Если их оскорбят, 
обидят, опорочат – вы не вступитесь за 
их честь?» Конечно, все с ним согласи�
лись. Учитель литературы была моло�
дая, но очень способная и талантливая. 
Она требовала у ребят отвечать урок 
хорошим языком. Вообще�то по своим 
интересам Володя действительно был 
гуманитарий, а не технарь.

Андрей Вассоевич, доцент: Вера 
Дмитриевна, как повлияла высшая 
в нашем государстве должность на 
общение Владимира Владимиро�
вича с Вами?

В.Д.: Владимир Владимирович 
очень благодарный человек, не только 
по отношению ко мне. Когда у него 
спросили: «А если Вам кто�то сделает 

большую неприятность, как Вы отре�
агируете, Вы простите?» – он сказал: 
«Простить – прощу, но помнить буду». 
А ведь это очень важно – помнить все 
о каждом человеке, дабы не ошибиться 
в будущем. А в чем его благодарность – 
во всем. Не было ни одной инаугурации, 
когда я бы не получила приглашение. 
Мы видимся крайне редко, человек�то 
занятой. Но я и так ему благодарна. Он 
очень порядочный, не только в отноше�
нии меня, но и по отношению к людям, 
с которыми он был связан по работе 
и учебе. Я от него худого пока ничего 
не видела. У меня все ученики очень 
хорошие и благодарные, мы до сих пор 
со многими встречаемся.

Анна, студентка Института 
иностранных языков: Что Вы нахо�
дите самым важным при обучении 
иностранному языку?

В.Д.: В первую очередь, нужны 
способности к языку. Далеко не все 
могут овладеть языком, не потому что 
не хотят, а потому что не могут. Для изу�
чения иностранного языка и память 
должна быть как губка. Конечно, очень 
важна методика преподавания учите�
ля. Я всегда начинала с игры, чтобы 
заинтересовать учеников. Особенно 
важно, когда начинаешь изучать язык, 
игровые моменты задействовать на сто 
процентов. Задача учителя не столько в 
том, чтобы давать грамматику, сколько 
в том, чтобы учить разговору. Ведь 
на иностранном языке люди будут 
именно разговаривать – спрашивать 
и отвечать.

Андрей Вассоевич, доцент: 
А что Вы посоветуете в отношении 
родного языка?

В.Д.: Надо уважать языки других 
стран, но беречь свой родной язык. Он 
настолько богат и великолепен, мягок 
и певуч! Более богатого языка не най�
дешь, русский язык – совершенный. 
Цените свой язык, любите свой язык, 
не засоряйте его – это единственное, 
что я могу посоветовать.

Церемония началась с приветствия 
почетных гостей. На мероприятии 
присутствовали ректор РГПУ им. 

А.И. Герцена Сергей Богданов, президент 
Санкт�Петербургской спортивной федерации 
тхэквондо Демид Момот, вице�президент Санкт�
Петербургского и ЛО филиалов РСБИ Михаил  
Шмелев, ведущий специалист по спортивно�
массовой работе Комитета по физической куль�
туре и спорту Правительства Санкт�Петербурга 
Ирина Корнеева, генеральный директор футболь�
ного клуба «Град�Динамо» Игорь Гроховский, 
представитель баскетбольного клуба «Зенит» 
Игорь Деменков, проректор по административ�
но�хозяйственной и социальной работе РГПУ 
им. А.И. Герцена Магомед Мухудадаев и другие 
представители руководства Герценовского 
университета.

Почетное право разрезать ленту в честь 
открытия спортивного зала было предоставлено 
ректору РГПУ им. А.И. Герцена Сергею Богдано�
ву, директору Института физической культуры и 
спорта Юрию Лобанову, заведующему кафедрой 
гимнастики и фитнес�технологий, трехкратному 
олимпийскому чемпиону по спортивной гимнас�
тике Александру Дитятину, председателю Со�
вета обучающихся Герценовского университета 
Илье Бискупу.

Ректор РГПУ им. А.И. Герцена Сергей 
Богданов обратился к гостям мероприятия с 
приветственным словом: «Открытие обновлен�
ного спортивного зала – это больше, чем просто 
улучшение нашей инфраструктуры. Это символи�
ческий момент, ведь так мы сохраняем традиции 
и даём старт новым проектам, связанным с раз�
витием физической культуры и спорта».

Президент Санкт�Петербургской спортив�
ной федерации тхэквондо Демид Момот поздра�
вил присутствующих, отметив достижения Герце�
новского университета. «Институт физической 
культуры и спорта Герценовского университета 
имеет богатые традиции. Я работал с выдающи�
мися выпускниками, среди которых – заслужен�
ный мастер спорта СССР, двукратный чемпион 
Европы, бронзовый призер Олимпийских игр 
1984 года А.Г. Боголюбов, а также заслужен�
ный тренер России А.С. Рахлин, воспитанником 
которого является Президент РФ В.В. Путин», – 
отметил Демид Александрович. Он преподнес 
ректору Сергею Богданову памятную медаль, 
посвященную 25�летию федерации тхэквондо.

    Ведущий специалист  по спортив�
но�массовой работе Комитета по физи�
ческой культуре и спорту Правительства 
Санкт�Петербурга Ирина Корнеева по�
здравила от лица председателя Комитета 
П.А. Белова коллектив Института физической 
культуры и спорта: «Мы уверены, что открытие 
зала должно способствовать развитию массо�
вого физкультурного движения в университете, 
а также достижению новых высоких спортивных 
результатов». Ирина Владимировна вручила 
почетную грамоту Комитета по физической 
культуре и спорту почетному профессору Гер�
ценовского университета Виталию Кунареву за 
многолетний добросовестный труд и большой 
вклад в развитие физической культуры и спорта 
Санкт�Петербурга.

Почетный профессор РГПУ им. А.И. Герце�
на Виталий Кунарев, в свою очередь, поздравил 
коллег с открытием зала, а также поблагодарил 
руководство Герценовского университета. 

«Сегодня наш университет имеет полное право 
вписаться в концепцию развития студенческого 
спорта в Российской Федерации. Мы должны 
представлять нашу страну на всех универсиа�
дах и занимать достойные места», – добавил 
Виталий Серафимович.

Заслуженный тренер России Инна Бы�
строва также выступила с благодарственным 
словом, отметив, что в РГПУ им. А.И. Герцена 
вопросу развития физической культуры и спор�
та всегда уделялось пристальное внимание, 
результатом чего являются многочисленные 
победы на всероссийских и международных 
соревнованиях.

Генеральный директор футбольного клуба 
«Град�Динамо» Игорь Гроховский поздравил 
коллектив Института физической культуры 
и спорта и подарил мячи от футбольной, во�
лейбольной и баскетбольной команд «Зенит» с 
автографами игроков.

Директор Института физической культуры 
и спорта Юрий Лобанов поблагодарил от имени 
института руководство РГПУ им. А.И. Герцена, а 
также почетных гостей за внимание к деятель�
ности подразделения: «Когда два года назад мы 
принялись за реализацию этого проекта, то даже 
представить не могли, что он будет реализован 
так быстро. Особые слова благодарности я выра�
жаю Сергею Игоревичу, Магомеду Османовичу, 
а также моему заместителю Александру Ми�
хайловичу Фокину и преподавателям Института 
физической культуры и спорта – одним словом, 
всем, кто принимал участие в восстановлении 
спортивного зала». Активное участие в организа�
ции и проведении мероприятия приняли доцент 
кафедры физического воспитания и спортивно�
массовой работы Людмила Шелкова и старший 
преподаватель Михаил Леппик.

Для гостей мероприятия выступили сборная 
команда РГПУ им. А.И. Герцена по художествен�
ной гимнастике, тренером которой является 

заслуженный тренер России, старший тренер 
молодежного состава спортивной сборной 
команды по групповым упражнениям Инна Бы�
строва, а также сборная команда Герценовского 
университета по черлидингу.

Организатором выступления студентов 
Института физической культуры и спорта, 
организатором стала доцент кафедры гимна�
стики и фитнес�технологий Светлана Кузьмина. 
В программе приняли участие представители 
всех курсов бакалавриата и магистратуры, 
обучающиеся по направлениям «Педагогическое 
образование», «Физкультурно�оздоровитель�
ные технологии», «Адаптивная физкультура и 
спорт». Многие из студентов, принявших участие 
в выступлении, имеют разряды кандидатов в 
мастера спорта и мастеров спорта, являются 
чемпионами города, России, Европы и мира.

16 февраля в РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялась 
торжественная церемо�
ния открытия спортивного 
зала после капитального 
ремонта.

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

Л
екция была организована в рамках 
реализации основного научного 
направления №24 «Природное и 
культурное наследие в системах 

образования и туризма» при поддержке учеб�
но�методического управления Герценовского 
университета и научной школы почетного про�
фессора Валерия Соломина. Слушателей при�
ветствовала начальник учебно�методического 
управления Наталья Верещагина: «Ответы на 
вопросы об охране объектов культурного насле�
дия, которые вы услышите, не просто интересны, 
но и очень важны для нас с вами не только как 
для специалистов � географов, экологов, учите�
лей географии � но и как для тех людей, которые 
живут, учатся и работают в таком замечатель�
ном культурном центре, как Санкт�Петербург. 
Вы получите массу удовольствия и массу новой 
важной информации, которую можно будет 
использовать не только в учебном процессе».

Алексей Владимирович ответил на ряд 
актуальных вопросов, связанных с развитием 
Санкт�Петербурга и сохранением культурного 
наследия города. Лектор познакомил слуша�
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28 февраля на факуль�
тете географии РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялась 
открытая научно�популяр�
ная лекция заместителя 
председателя Комитета 
по государственному ис�
пользованию и охране 
памятников истории и 
культуры Правительства 
Санкт�Петербурга Алек�
сея Михайлова «Санкт�
Петербург � город Всемир�
ного наследия».

телей с основными направлениями работы 
Комитета по государственному использованию 
и охране памятников истории и культуры Прави�
тельства Санкт�Петербурга, который занимает�
ся сохранением объектов культурного наследия 
уже на протяжении ста лет. Алексей Михайлов 
отметил, что эта работа важна в первую очередь 
потому, что именно через объекты культурного 
наследия человек идентифицирует себя в обще�
стве и международном пространстве. Он также 
подчеркнул, что важно сохранять историю через 
материальные и нематериальные культурные 
объекты, ведь история страны � это ее будущее. 

В ходе лекции слушатели смогли позна�
комиться с разными видами культурного на�
следия, представленными в Санкт�Петербурге. 
Было отмечено, что важно сохранять не только 
объекты культурного наследия, но и окружа�
ющую их историческую среду. Кроме того, 

Алексей Владимирович рассказал о критериях, 
которые определяют культурное наследие, и в 
завершение лекции продемонстрировал фильм, 
сценарий которого был разработан Комитетом 
по государственному использованию и охране 
памятников истории и культуры. В основу филь�
ма легла расшифровка тех самых критериев, 
над выделением которых Комитет трудился 
долгое время, в результате чего возникло по�
нятие «код Петербурга» – некая уникальная со�
ставляющая города, которая не только наглядно 
видна, но и которая формирует сознание людей. 
В нее вошли как исторический центр Санкт�
Петербурга, так и его пригородные ансамбли, 
объекты на территории Ленинградской области, 
а также ряд исторических личностей, которые 
внесли значительный вклад в развитие города.

Лекция Алексея Михайлова и показанный 
им фильм побудили присутствующих к актив�

ному обмену мнениями, в котором участвовали 
декан факультета географии Виктор Мосин, 
заместители декана факультета Дмитрий Гда�
лин и Сергей Ильинский, профессор кафедры 
ЮНЕСКО Людмила Балясникова, руководитель 
Молодежного клуба Русского географического 
общества на базе Герценовского университета 
Максим Бахир, доцент факультета истории и 
социальных наук Дмитрий Копелев и другие 
преподаватели РГПУ им. А.И. Герцена, а также 
студенты факультетов географии, биологии, 
изобразительного искусства.

Алексей Михайлов, заместитель 
председателя Комитета по государствен�
ному использованию и охране памятников 
истории и культуры Правительства Санкт�
Петербурга: «Формирование правильного 
восприятия и понимания культурного наследия 
очень важно. Это основа нашего города и то, что, 
по сути, волнует любого горожанина. Студенты 
Герценовского университета – это будущие 
учителя и ученые, это люди, которые будут пере�
давать эту информацию дальше. Поэтому нам 
показалось чрезвычайно важным поделиться 
нашими взглядами и услышать обратный от�
клик. Таким образом мы формируем некий круг 
единомышленников. Это та основа, на которой 
будет строиться будущее – и это не пустые 
слова. Возможно, кто�то потом даже пойдет 
работать к нам в Комитет. У нас уже сейчас 
работают выпускники РГПУ им. А.И. Герцена – 
в частности, много юристов�герценовцев. И я 
могу с полной уверенностью сказать, что самые 
лучшие юристы – из Герценовского универси�
тета. Они очень вдохновленные люди, которые 
бьются  за справедливость до последнего».

Светлана Крупенко, заведующая 
лабораторией кафедры физической гео�
графии и природопользования факультета 
географии: «Эта лекция стала для меня неожи�
данностью. Сначала я думала, что будет лекция 
и видовое кино по конкретным точечным объ�
ектам. Но это был совершенно другой формат, 
какого я никогда не встречала. Однозначно эта 
встреча была интересна для всех: и для студен�
тов, и для педагогов, и для работников нашей 

лаборатории. Если бы пришли сторонние люди, 
я уверена, им тоже было бы интересно. Такая ин�
формация очень здорово расширяет кругозор».

Сергей Ильинский, заместитель декана 
факультета географии по воспитательной 
работе: «Лекция Алексея Владимировича 
держится особняком, потому что в основном 
открытые научно�популярные лекции в рамках 
проекта «Учебно�методическое управле�
ние – студентам университета» проводятся 
действующими сотрудниками Герценовского 
университета – почетными профессорами, 
известными авторитетными специалистами в 
своей области. Здесь же впервые был человек 
из Комитета по государственному использова�
нию и охране памятников истории и культуры, с 
которым наш факультет сотрудничает с осени, 
и мы очень надеемся, что это сотрудничество 
продолжится. Возможно, мы будем даже отправ�
лять студентов в Комитет на производственную 
практику. Лекция была очень емкой и идеальной 
по продолжительности, она пользовалась 
большой популярностью среди студентов и 
преподавателей, причем не только факультета 
географии. Круг людей, которым это интересно, 
действительно очень широкий».

 Людмила Балясникова, заместитель 
заведующего кафедрой ЮНЕСКО: «Кафе�
дра ЮНЕСКО в нашем университете работает 
25 лет и уже давно сотрудничает с Комитетом 
по государственному использованию и охране 
памятников истории и культуры – в частности, 
с Алексеем Владимировичем. Он опытный 
и целеустремленный междисциплинарный 
специалист. Это помогает ему видеть перспек�
тивы и находить разные точки приложения этих 
перспектив, что мы смогли наблюдать в ходе 
сегодняшней встречи. Я обратила внимание, 
с каким интересом студенты слушали лекцию, 
и я не согласна, когда говорят, что нынешнюю 
молодежь ничего не интересует – у нас неплохая 
молодежь. Если в компании молодых людей есть 
хотя бы один заинтересованный человек, то и 
остальные заинтересуются».
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ПРОЕКТ

27 февраля в Мариинском зале Герценовского университета 
состоялось торжественное открытие российско�норвежского 
проекта «Роль устного языкового перевода и сурдоперевода 
в социальной сфере в России и Норвегии».

Основными участниками проекта являются РГПУ им. А.И. Герцена, 
Метрополитэн Университет Осло и Межрегиональный центр 

реабилитации лиц с проблемами слуха (г. Павловск). На встречу были 
приглашены педагоги и сотрудники Образовательного центра «Языки без 
границ», Норвежского университетского центра, Школы�интерната №31 
Невского района Санкт�Петербурга, преподаватели Санкт�Петербургского 
государственного университета.

Основную цель проекта, заключающуюся в повышении роли устного 
перевода и сурдоперевода в общественном секторе России и Норвегии, 
планируется реализовать в сфере университетского образования через 
создание учебного модуля и учебных материалов для подготовки студентов 

в области перевода, а также через организацию академических обменов 
преподавателей и студентов обоих вузов.

На торжественном открытии, модератором которого выступила профес�
сор, заведующая кафедрой дидактики Института педагогики Елена Пискунова, 
координатор проекта с российской стороны, с официальными приветствиями 
к участникам обратились проректор Метрополитэн Университета Осло Нина 
Ваалер и проректор по инновационной деятельности и информационным 
технологиям Герценовского университета Михаил Пучков. «Герценовский 
университет уже много лет принимает участие в важных социальных проектах. 
Данный проект открывает большие возможности в сфере развития образо�
вания, научных исследований для обоих вузов. Мы готовы делиться нашими 
ресурсами для успешного достижения целей. Я желаю нам продуктивной 
работы», – отметил Михаил Юрьевич.

Особую значимость проекта для развития сотрудничества между 
странами в сфере образования отметил Генеральный консул Королевства 
Норвегия в Санкт�Петербурге г�н Даг Халворсен.

Директор Института дефектологического образования и реабили�
тации Виталий Кантор подчеркнул: «Л.С. Выготский говорил, что любое 
нарушение в развитии � это не столь биологическая, сколько социальная 
проблема. Интеграция людей с особенностями в общество � это процесс 
двустороннего движения и встречного сближения сообщества людей с 
ограниченными возможностями здоровья и большого общества. Обе 
стороны должны делать шаг навстречу друг к другу. Идея, которая лежит 
в основе данного проекта, предполагает освоение обычными людьми 
жестового языка. Это и есть шаг навстречу, который может и должно 
совершить большое интегрированное общество. Я уверен, что шаг будет 
сделан, а проект будет успешным».

На встрече также присутствовали участники проектной команды: 
преподаватели Института педагогики, Института иностранных языков, 
Института детства и Института дефектологического образования и 
реабилитации РГПУ им. А.И. Герцена и студенты этих институтов � по�
тенциальные участники проекта. 
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О МАЛОМ ФАКУЛЬТЕТЕ 
Обучение на Малом факультете – это 

хорошая возможность для школьни�
ков, планирующих поступать в РГПУ им. 
А.И. Герцена, готовящихся к различным 
олимпиадам и конкурсам, а также для всех, 
кому просто интересна психологическая 
наука.  

Посещение занятий направлено на 
помощь при выборе специальности и об�
разовательной программы. По окончании 
лекций слушатели получают представле�
ние о том, что такое психология и чем зани�
маются психологи; узнают, как разрешать 
конфликты; учатся контролировать свои 
эмоции и многому другому.

Первое занятие на Малом факультете 
состоялось 11 октября; на этой встрече 
присутствовало более 150 человек – 
школьники 8�11 классов и их родители.

— Когда и как Вы приняли решение 
заниматься преподавательской дея�
тельностью и наукой?

— Признаюсь, я уже напрочь забыл об 
этом счастливом мгновении! Что это был 
за странный импульс? Несомненно только, 
что с раннего детства я не мыслил себя 
без чтения книг по истории. Разумеется, 
до поры до времени войны ахейцев с тро�
янцами, мушкетеры, «усачи�гренадеры», 
искатели сокровищ и трапперы ни к чему 
меня не обязывали. Дверь в науку приот�
крылась, когда студентом исторического 
факультета ЛГУ я погрузился в чарующий 
мир эпохи Консульства и Империи — мир 
бесстрастного рационализма, изощренных 
политических интриг, жестоких заговоров 
и изощренных технологий правления. За 
всем этим стояла железная воля молодого 
генерала Бонапарта! Главный вопрос, му�
чивший тогдашнюю Францию — как выйти 
из Революции? Мне же было интересно по�
нять, каким образом авторитарная модель 
бонапартистского режима сочеталась с 
правилами революционной игры, навязы�
ваемой олигархической элитой, инерци�
онной, коррумпированной, впитавшей в 
себя идеологию революционного террора. 
Результатом стали грандиозные реформы 
Консульства, за какие�то четыре года за�
ложившие основу взлета Наполеона I. Мое 
сердце было разбито бонапартизмом — я 
до сих пор собираю его осколки!

— Что повлияло на Ваше решение?

— По счастью, правила развитого соци�
ализма не допускали глубоких погружений в 
ностальгические грезы. Мое будущее было 
решено! Распределенный в школу, я быстро 
начал овладевать навыками преподавания. 
Мне решительно повезло с учениками: ини�
циативные, творческие и полные энергии, 
они заставили меня хорошенько попотеть, 
чтобы «выжить» и усвоить азы преподава�
тельской профессии.  

— Я знаю, Вами написано много 
работ о пиратах. Как Вам удалось найти 
свою нишу в науке?

— Новой вехой на моем пути, предо�
пределившей будущую судьбу, стала работа 
в Российском государственном архиве 
военно�морского флота. В стенах этого 
архивохранилища произошла переоценка 
научных «ценностей» в сторону военно�мор�
ской истории с ее междисциплинарностью 
и вселенским охватом. Меня захватил про�
цесс изучения истории не по книгам. Мне 
понравилось находить, читать и анализиро�
вать незнакомые тексты, которые до меня 
мало кто видел, находить неожиданные 
сюжеты, в которых не были еще проложены 
историографические магистрали. Передо 
мной предстали «живые» страницы истории: 
карты, навигация, корабельная архитектура, 
судовые ведомости, послужные списки 
флотских офицеров. Затем был Европей�
ский университет в Санкт�Петербурге с 
его академической аналитичностью, герме�
невтическим сомнением и современными 
научными технологиями. На очередном 
жизненном повороте мне внезапно пред�
ложили написать детскую книгу о пиратах 
с картинками. Это сегодня в магазинах их 
лежит огромное количество, а в середине 
90�х годов в России книги о пиратах можно 
было пересчитать по пальцам, на европей�
ских языках литературы также фактически 
не было, Интернета не существовало — от�
личное пространство для маневра! Детская 
книга превратилась сначала в сводную 
историю морского разбоя, а затем уже об�
рела монографические контуры и все время 
стремится к расширению.

— Почему именно пираты?

— Здесь все очевидно! Толчок как 
раз и дало изучение океанских плаваний. 
Они подобны некоему движению, раз�
рывающему привычное течение времени, 
искажающему принятые представления 

о пространстве. Вступая на борт корабля, 
человек словно выходил в неизведанные 
новые миры, его охватывал первобытный 
страх перед стихией и всемогуществом при�
роды. Каждый отправлявшийся в плавание 
мог обрести в них нечто свое: приключения, 
противоборство со стихией, духовное 
совершенство, выход агрессии, свободу, 
деньги. Прикоснуться к этому «миру на 
грани» оказалось чрезвычайно увлека�
тельным занятием. И, что крайне важно, 
анализируя социальную природу морского 
мира, болезненно ощущаешь проблемы 
взаимоотношений государственной власти 
и той самой аморфной человеческой массы, 
которая, по мнению «привилегированного» 
общества, лишена должного понимания 
социальной реальности и способности к 
осмысленному действию, но способна в лю�
бой момент ощетиниться. Тут�то и нашлось 
место морским разбойникам! В литературе 
бытует мнение о неорганизованности и 
хаотичности пиратов, предававшихся яко�
бы бессистемным грабежам. В реальной 
жизни, однако, все выглядело несколько 
иначе. Пиратство представляло собой 
иерархически организованное преступное 
сообщество, в котором существовали 
определенные правила социальной игры, 
действовал внутренний дисциплинарный 
кодекс, была налажена система кооперации 
и взаимодействия. По существу пираты 
были столь же рациональны, как и любые 
другие люди, предсказуемым образом 
реагирующие на предоставляемые им воз�
можности и поставленные ограничения. 
Выбор преступной профессии оказывался 
на поверку не чем иным, как инвестицион�
ным решением, принимаемым в условиях 
особого риска и полной неопределенности. 
Преступники стремились максимизировать 
свои выгоды при крайне ограниченных ре�
сурсах, но вынуждены были действовать в 
условиях повышенного риска. Неслучайно, 
поэтому, в пиратстве крутилось немало лю�
дей, обладавших повышенной склонностью 
к риску. И без лишних сантиментов! Боюсь, 
что миляга Джек Воробей на пиратском 
судне долго бы не продержался!

— Вами написано много книг. На�
сколько тяжело написать книгу? С чего 
нужно начинать? Как Вы выбирали 
идеи для своих произведений?

— Не зря же существует выражение 
«творческие муки»! А с чего нужно начи�
нать? Определите сквозную идею, и писать 
тогда можно с любого места! И мне действи�
тельно кажется, что если отсутствует четкий 
замысел, то все остальное теряет смысл 
и попросту рассыпается. Что же касается 

идей, то они меня выбирали сами, а я всего 
лишь был их транслятором.

— Для кого писать интереснее: для 
научного сообщества или для обычного 
читателя?

— Это две, казалось бы, совершенно 
разные вселенные, но и с теми, и с другими 
следует держать ухо востро. И, в первую 
очередь, заставлять себя работать над тек�
стом, предельно внимательно относиться к 
манере изложения, стилю, шлифовке фраз. 
Ведь равно и ученые, и те, кого вы назвали 
«обычные читатели», предъявляют одно 
основное требование. Они не только хотят, 
чтобы книгу связывала яркая сюжетная кан�
ва или чтобы в ней присутствовала тонкая 
интрига и яркая концептуальная основа. Она 
должна легко читаться, увлекать за собой, 
будить воображение, заставлять думать. 
Пустой набор информации и скупой язык 
вряд ли вызовут большой интерес.

— Почему стоит заниматься 
наукой? Для чего? 

— Я могу говорить лишь о гуманитар�
ных сферах. Гуманитарная наука всегда 
непостижима, на ней лежит печать неопре�
деленности, распыление смыслов. Любое 
исследование выглядит, словно смесь 
различных путей и преодолений. Иногда 
это напоминает пазл, который никак не 
складывается в логическую модель, иногда 
же приходится идти вперед, по прямому 
пути, и вдруг дорога начинает петлять, вы 
сворачиваете на какие�то едва заметные 
тропинки, на которые перед вами предстает 
совершенно иной расклад вещей... Иногда 
это озарение, иногда — случайный импульс, 
чаще же вы барахтаетесь в какой�то инфор�
мационной жиже, пережевываете сотню 
раз написанное, не видите дальнейших 
перспектив. Все, что вы делаете, немину�
емо рассыпается, вибрирует, трансфор�
мируется, колеблется, приобретает новые 
значения. Все начинается по новой! Этот 
невероятно увлекательный процесс просто 
завораживает!

— На Ваш взгляд, какие проблемы 
свойственны современной науке?

— Если имеются в виду проблемы 
глобального научного свойства, то здесь 
традиционная проблема – междисципли�
нарное взаимодействие. На уровне слов 
разговоров предостаточно, всегда модно 
говорить о междисциплинарности, но на 
уровне конкретных исследований прорывы 
намечаются с большим натягом. А выхода 
все равно нет, маленькие индивидуальные 
«лаборатории» детализируют лишь от�
дельные аспекты, уточняют нюансы — без 

этого нельзя, но на панорамное видение 
фокус не переводится. Одновременно 
происходит определенное упрощение 
при анализе сложных процессов, рас�
тет политическая ангажированность, 
наводится глянец. Редко говорят о ма�
леньких незаметных людях, скромных, 
простых, которым никогда не дают жить 
своей жизнью и только всячески исполь�
зуют. Традиционно предпочитают изу�
чать победы, прорывы, переломы, героев, 
но все достается дорогой ценой, так как 
после победоносных войн остаются калеки, 
инвалиды, голод, эпидемии. Эти проблемы 
универсальны, они свойственны не только 
российской науке, но в отечественной 
традиции подобные тенденции приняли 
совершенно гипертрофированные формы. 
Даже прорыв в сторону изучения повсе�
дневности не переломил ситуацию, так 
как принял формы неких иллюстративных 
костюмных, продовольственно�поваренных 
и транспортных экскурсов. Изначально же 
была заложена совершенно другая идея — 
повернуть историю от изучения государства 
и его структур к будничной жизни людей, к 
традиционной человеческой культуре, ту же 
кухню, трактир или карету анализировать 
с позиций анализа поведения простых 
людей. К сожалению, это делать сложнее, 
материалы о частной жизни менее до�
ступны, с ними труднее работать, нежели с 
государственной документацией. А резуль�
татом оказывается вполне привычное, к 
сожалению, ориентирование на изучение 
власти и ее институтов, и, соответственно, 
дегуманизация.

— Есть ли вещи, в которые Вы ве�
рите, но не можете найти им научного 
обоснования? 

— Я верю в профессиональную интуи�
цию. Думаю, что каждому исследователю 
знакомо ощущение некоего предчувствия, 
озарения. Результатом может стать новое 
видение, взгляд на изучаемый объект. Мне, 
например, нередко сопутствует удача в 
поиске архивных материалов, я их иногда 
обнаруживаю, как мне кажется, интуитивно; 
однако утверждение мое абсолютно бездо�
казательно, тем более, что, по�видимому, в 
процессе поиска сказывается накопленный 
с годами опыт архивной работы и монотон�
ного изучения документов.

— Как замотивировать студентов 
заниматься наукой?

— Мотивировать трудно! Ведь наука 
сродни романтической любви. Если она к 
вам пришла, то в мотивации нет смысла, а 
уж будет ли любовь взаимной — вопрос буду�
щего. Другое дело, что у науки всегда было 

и есть много лиц, формы научной деятель�
ности также крайне многообразны. Среди 
ученых, разумеется, немало подобных 
«мудрецов», почитающих себя выше про�
чих смертных, но намного больше других: 
практиков�экспериментаторов, «чистых» 
эрудитов, ярких просветителей, талантли�
вых организаторов�менеджеров. Каждый, 
если у него лежит душа к науке, найдет себе 
поприще. Позволю себе высказать лишь 
одно соображение, касающееся занятий 
конкретно историей: ни одна другая дисци�
плина не позволяет нам обернуться назад 
и осознать глубины пройденного. И это не 
ретроспективное знание — это счастливая 
возможность разглядеть что�то, не увиден�
ное современниками и проливающее след 
на настоящее. 

— Что посоветуете студентам, 
которые стоят на распутье: выбрать 
академическую карьеру или пойти по 
профессиональному пути?

— Каждый видит мир своими глазами, 
а не чужими. Потому — выбор только за 
ними, но главное, по�моему — не изменять 
выбранному пути. Ну, только если самую 
малость! 

— Часто говорят, что преподава�
ние сродни актерской игре. А на Ваш 
взгляд, студенческая аудитория похожа 
на театр?

— Скорее, на зрителей в театре, кото�
рые  могут быть как активными, так и пас�
сивными, а иногда, увы, отсутствующими.

— Что самое сложное в деятель�
ности преподавателя?

— Это — самый простой вопрос! Конеч�
но, научить! А вот как? Это и есть главный 
вопрос! Симпатичных, умных, талантливых 
преподавателей мне видеть довелось, а вот 
тех из них, кто был способен действительно 
научить, единицы — они и есть настоящие 
бриллианты!

— В чем секрет интересной лекции? 

— Подозреваю, что этот вопрос из се�
рии «пиратских тайн» — у всех, кто их читает, 
есть на этот счет определенные представ�
ления, но подлинной «карты сокровищ» ни у 
кого нет! А раз никто об этом не ведает, каж�
дый пусть и судит по�своему, стремясь тем 
или иным способом достигнуть абсолюта. 

— Что Вас вдохновляет? Что застав�
ляет продолжать идти по выбранному, 
научному, пути?

— Конечно, любовь к истории, любопыт�
ство, желание узнать новое и рассказать 
об этом. 

— Расскажите о своих профессио�
нальных планах. 

— Написана и тихонько отлеживается 
монография о последних годах Петра 
Великого — драматическая история одер�
жимости и поиска смысла жизни челове�
ком, для которого море превратилось в 
страсть. Сюжетная линия раскручивается в 
Петербурге: здесь августейший российский 
Демиург сплетает сложную геополитиче�
скую паутину, нити которой уходят далеко 
в океан: к островам Вест�Индии, в заливы 
Мадагаскара, к Малабарскому побережью, 
в Гренландию и на Дальний Восток. Главные 
герои книги — мои любимые пиратские 
«короли», таинственные якобинские заго�
ворщики, банкиры�авантюристы, моряки�
исследователи и, разумеется, сильные мира 
сего, оказывающиеся вовлеченными в 
далеко идущие замыслы российского импе�
ратора. В более отдаленной перспективе —
обобщающее исследование, посвященное 
российским кругосветным плаваниям 
XIX в., его институциональным, геополити�
ческим и просопографическим аспектам. 
Не забываю я, разумеется, и о пиратах — 
классических англо�американских, в духе 
Роберта Льюиса Стивенсона, или наших, 
родных, отечественных, промышлявших в 
XII веке на Балтике.

— Какую свою мечту В ы ещё не 
осуществили?

— Вопрос на злобу дня. Не прошло и 
двух дней, как со студентами�географами 
мы обсуждали феномен так называемой 
«революции скоростей» XIX в., радикально 
изменившей представления о времени и 
всю систему мировой логистики. Зашел 
разговор и о детище бельгийского банкира 
Жоржа Нагельмакерса, легендарном «Вос�
точном экспрессе», соединившем в 1883 
Париж со Стамбулом и спустя полвека 
прославленным пером Агаты Кристи. Про�
ехать на нем по заснеженной Европе мне 
захотелось еще подростком, когда, теряясь 
в догадках о том, кто же все�таки убил не�
годяя Кассетти, я буквально проглотил эту 
историю. Время идет, мечта живет.

Информация Фундаментальной 
библиотеки, управления развитием 

воспитательной деятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена 

и Снежаны МАЖЕКЕНОВОЙ,
корреспондента «ПВ»

Мария СУХОБСКАЯ,
корреспондент «ПВ»

Ольга ЖУРКИНА,
корреспондент «ПВ»

К 
открытию конференции в Фун�
даментальной библиотеке Гер�
ценовского университета была 
развернута выставка «Дополни�

тельное образование детей в России».
На выставке в Конференц�зале библиоте�

ки представлены учебники и учебные пособия 
разных лет, посвященные теме дополнительно�
го образования детей. Самое раннее издание – 
это книга известного педагога, профессора 
Е.Н. Медынского «Внешкольное образова�
ние, его значение, организация и техника» 
(1918 год). Самое новое издание – ав�
тореферат диссертации, защищенной 
в 2017 году в Саратове, посвященной при�
общению учащихся к традиционной культуре 
в рамках дополнительного образования. Зна�
чительное число авторефератов диссертаций 
(свыше 50) однозначно свидетельствует об 
актуальности вопросов высшего образования 
как направления педагогической работы в 
современном обществе.

Диссертации, представленные на экспо�
зиции, раскрывают различные направления 
дополнительного образования детей. С его 
помощью, как показывают научные исследо�
вания, у подростков формируются самые раз�
нообразные установки и навыки: ценностное 

отношение к природе, культура поведения на 
дорогах, коммуникативная компетентность и 
другие. Многие из выставленных диссертаций 
были защищены в РГПУ им. А.И. Герцена, и 
с полным текстом этих работ можно ознако�
миться в Диссертационном зале Фундамен�
тальной библиотеки.

Помимо диссертаций, на экспозиции 
были представлены и базовые учебные 
пособия для педагогов дополнительного об�
разования. 

Пленарное заседание V научно�практи�
ческой конференции «Педагогическая наука 
и современное образование» в Гербовом зале 
открыла директор Института педагогики Гер�
ценовского университета Светлана Писарева. 
Она поздравила участников конференции с 
Днем российской науки и отметила, что ны�
нешний форум посвящен 100�летию системы 
дополнительного образования детей в России.

С приветственным словом выступила 
Елена Спасская, начальник отдела воспита�
тельной работы и дополнительного образова�
ния Комитета по образованию Правительства 
Санкт�Петербурга. «Поводом для сегодняшне�
го события стал не только День российской 
науки и юбилей системы дополнительного 
образования, но и современные тенденции в 
этой сфере. Сейчас это уже не просто досуг 
и общее развитие ребенка, а приобретение 
им знаний и навыков, определяющих в даль�

нейшем его жизнь», – подчеркнула Елена 
Борисовна.

К ее словам присоединились про�
ректор по инновационной деятельности и 
информационным технологиям Михаил
Пучков и проректор по научной работе 
Лариса Цветкова. «Санкт�Петербург – 
город с особыми традициями развития до�
полнительного образования, и немалую роль 
в этом играет Герценовский университет, 
представляющий научные и методические 
разработки по этой теме и передающий свой 
уникальный опыт на подобных конференциях», – 
добавила Лариса Александровна.

Об изменении роли учреждения дополни�
тельного образования детей в современных 
условиях трансформации профессиональной 
среды в своем докладе рассказала профессор 
кафедры воспитания и социализации Надежда 
Суртаева. Выступление доцента кафедры 
теории и истории педагогики Натальи Смир�
новой было посвящено проектированию до�
полнительных образовательных программ на 
современном этапе. В завершение заседания 
профессор кафедры педагогики начального 
образования и художественного развития 
ребенка Тамара Барышева раскрыла тему 
социально�креативных стратегий в совре�
менном дополнительном образовании детей. 

Работа конференции продолжилась в 
рамках круглого стола и нескольких секцион�
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для всех тех, кто причастен к науч�
ной сфере. Наука — главная дви�
жущая сила прогресса. От дости�
жений ученых зависит многое —
как и от достижений педагогов. 
РГПУ им. А.И. Герцена как веду�
щий педагогический вуз страны 
ознаменовал День российской 
науки проведением Междуна�
родной научно�практической кон�
ференции «Педагогическая наука 
и современное образование», в 
которой приняли участие более 
100 преподавателей, магистран�
тов, аспирантов и докторантов 
из вузов, школ и учреждений 
дополнительного образования 
Санкт�Петербурга, Москвы, При�
морского края, Воронежской об�
ласти, Удмуртии, а также коллеги 
из Киргизии.

ных заседаний: «Современные исследования 
в области дополнительного образования», 
«Форматы организации дополнительного 
образования на современном этапе» и 
«Профессиональная деятельность педагога 
дополнительного образования». В процессе 
обсждения были затронуты вопросы станов�
ления системы дополнительного образования 
в отечественном образовании, проблемы 
реализации современных дополнительных 
общеобразовательных программ и перспекти�
вы развития этого вида образования.

В работе круглого стола «Герценовский 
университет — развитию дополнительного 
образования детей в Санкт�Петербурге» 
приняли участие начальник отдела вос�
питательной работы и дополнительного 
образования комитета по образованию 
Правительства Санкт�Петербурга Елена 
Спасская, директор городского центра до�
полнительного образования Алла Колгано�
ва, ученые и преподаватели РГПУ им. А.И. 
Герцена, директора, методисты, педагоги 
учреждений дополнительного образования.

Организатор круглого стола — ру�
ководитель учебно�исследовательской 
методической лаборатории развития вос�
питательной деятельности в непрерывном 
образовании Герценовского университета 
Раиса Богданова. Во вступительном слове 
Раиса Умяровна охарактеризовала вклад 

ученых Герценовского университета в разви�
тие дополнительного образования в России 
и, в частности, в Санкт�Петербурге. Она 
предложила обсудить, как в современных 
условиях наиболее продуктивно выстроить 
работу ученых�герценовцев по научно�ме�
тодическому обеспечению и сопровождению 
развития системы дополнительного образо�
вания детей, сохранить лучшие традиции и 
принести максимальную пользу развитию 
этого вида образования.

Елена Спасская в своем выступле�
нии раскрыла основные задачи, стоящие 
перед образовательными учреждениями 
дополнительного образования, и выделила 
наиболее важные аспекты деятельности, в 
которой есть необходимость участия ученых 
Герценовского университета.

Представители учреждений дополни�
тельного образования обратились к ученым 
за помощью в решении важных професси�
ональных задач. Ученые высказали свой 
взгляд на возможный вклад герценовцев 
в их решение.

ТЕМЫ ЗАНЯТИЙ
Занятия проводят ведущие специалисты 

Института психологии. Они рассказывают об 
общей, социальной и возрастной психологии, 
о том, что такое профессиональная психо�
логическая помощь и консультирование, о 
школьной психологической службе и других 
направлениях работы психолога. Занятия на 
Малом факультете проходят на бесплатной 
основе и проводятся в формате лекций, 
тренингов, дискуссий, игр.

Первое занятие Малого факультета от�
крыла лекция Ларисы Цветковой «Введение 
в профессию психолога». Тема вызвала 
огромный интерес у школьников, слушавших 
с большим вниманием. 

В среднем на каждом занятии присут�
ствует около 100 человек. По словам пре�
подавателей, школьники проявляют интерес 
к психологии, задают содержательные и 
глубокие вопросы. 

КТО ПОСЕЩАЕТ МАЛЫЙ ФАКУЛЬТЕТ?
Организаторы Малого факультета 

провели статистический анализ, кото�
рый показал, что из всего количества 
слушателей 42% составляют учащиеся 
11 классов, 19% – учащиеся 10 классов, 
16% – девятиклассники, 10% составля�
ют студенты колледжей, 8% – учащиеся 
8 классов, 5% – другие категории людей, 
интересующихся психологией.

 Лариса Цветкова, 
профессор кафе�
дры психологии че�
ловека, чл.�корр. 
РАО: «Основная за�
дача Малого факуль�
тета – профориента�
ционная, чтобы абиту�
риенты, которые раз�
мышляют, кем они 
хотят быть,  могли 

точно для себя определить, чем занимает�
ся психолог. Проблема в том, что предмета 
«Психология» в школьной программе нет, 
и часто из�за этого деятельность данного 
специалиста остается до конца непонят�
ной. 

На первой лекции, которую я читала, 
я сказала школьникам, что любое реше�
ние, которое они примут в процессе и 
после занятий, будет верным. В любом 
случае, Малый факультет – это повышение 

психологической грамотности школьников 
и их родителей. 

На первую встречу пришло много ро�
дителей, около 150 человек, мы не все по�
мещались в аудиторию. Для нас важно, что 
к Малому факультету есть такой интерес.  

Вторая задача – повышение каче�
ства обучения посредством привлечения 
в институт наиболее мотивированной и 
талантливой молодежи, которая пришла 
с осознанным отношением к профессии. 
На мой взгляд, выбор дальнейшей деятель�
ности – это важно, потому что треть своей 
жизни мы проводим на работе». 

 Наталья Лисовская, 
ответственная за ор�
ганизацию работы 
Малого факультета: 
«Когда мы организо�
вывали Малый фа�
культет, то ставили 
перед собой несколь�
ко задач, одна из кото�
рых – просветитель�
ская – расширение 

кругозора учеников. Даже если они не по�
ступят в Герценовский университет, то 
информация в любом случае будет полез�
ной. Малый факультет играет также имид�
жевую функцию – функцию представления 
института в среде образовательных 
учреждений.

Эти занятия дают школьникам инфор�
мацию о разных направлениях психологии, 
мы хотим, чтобы они понимали, с чем будет 
связана их учеба, и принимали осознанный 
выбор относительно будущей специально�
сти. Часто дети выбирают, куда поступать, 
просто по предметам, которые они сдают 
на ЕГЭ. Обычно такие школьники, а в бу�
дущем – студенты не выражают интерес 
к профессии, и мы наблюдаем отсутствие 
мотивации к обучению. Наша цель – чтобы 
в университет изначально поступала моти�
вированная молодежь».

О ЛЬГОТАХ ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ
По итогам обучения все слушатели 

Малого факультета Института психологии по�
лучают официальные сертификаты РГПУ им. 
А.И. Герцена. Эти сертификаты прямых льгот 
не дают, потому что любые преимущества 
должны быть прописаны в правилах приема.
Кроме Малого факультета, в этом году по 
инициативе Ларисы Цветковой Институт 
психологии запустил олимпиаду по психоло�
гии – именно она дает льготы абитуриентам. 
Победители олимпиады получают дополни�
тельные 5 баллов к портфолио.  Задания для 
олимпиады строятся на знаниях, которые 
преподаватели дают на Малом факультете, 
что значительно повышает шансы на победу 
тех, кто ходил на лекции. 

ÏÐÎÔÅÑÑÈß -ÏÐÎÔÅÑÑÈß -

ÏÑÈÕÎËÎÃÏÑÈÕÎËÎÃ
Проректор по научной работе Лариса Цветкова большое 
внимание уделяет профориентационной работе со школьника�
ми и популяризации психологии. Так, будучи директором Ин�
ститута психологии, Лариса Александровна выступила с ини�
циативой создания Малого факультета Института психологии. 
Ответственной за организацию работы Малого факультета яв�
ляется кандидат психологических наук, доцент кафедры психо�
логии профессиональной деятельности Наталья Лисовская.

ÂÐÅÌß ÈÄÅÒ, ÌÅ×ÒÀ ÆÈÂÅÒÂÐÅÌß ÈÄÅÒ, ÌÅ×ÒÀ ÆÈÂÅÒ
Дмитрий Николаевич Ко�
пелев — доктор истори�
ческих наук, доцент Гер�
ценовского университета, 
член Российского гео�
графического общества. 
О пиратах и студентах, 
преподавании, книгах 
и мечтах с искренней лю�
бовью к науке Дмитрий 
Николаевич рассказывает 
в беседе с корреспонден�
том газеты «Педагогиче�
ские вести».

ЦЕРЕМОНИЯ

2 марта делегация РГПУ им. А.И. Герцена во главе с ректором 
Сергеем Богдановым приняла участие в торжественной цере�
монии закрытия конгрессно�выставочного проекта для специ�
алистов сферы детского отдыха и оздоровления и их партнеров 
«Индустрия детского отдыха».

На церемонии присутствовали заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации Ольга Голодец, вице�

губернатор Санкт�Петербурга Владимир Кириллов и председатель 
Комитета по образованию Жанна Воробьева.

После ознакомления с деловой и выставочной программой про�
екта заместитель председателя Правительства РФ Ольга Голодец 
поблагодарила организаторов выставки и обратилась с приветствен�
ным словом к участникам и гостям мероприятия. «В прошедшем году 
в оздоровительных лагерях отдохнули 5,5 миллионов школьников, в 
этом году цифра увеличится. Детский отдых должен быть безопасным, 

комфортным и качественным. Сегодня и родители, и дети внимательно 
выбирают программы. Оздоровительные лагеря предоставляют широ�
кий спектр образовательных программ. Санкт�Петербург традиционно 
задает очень высокую планку по организации летнего отдыха, он явля�
ется нашим флагманом во многих программах образования, и в том 
числе — в организации летнего отдыха», — отметила Ольга Юрьевна.

В ходе торжественной церемонии закрытия проекта «Индустрия 
детского отдыха» Ольга Голодец вручила переходящий символ летней 
оздоровительной кампании лучшему вожатому 2017 года, студентке 
1 курса магистратуры РГПУ им. А.И. Герцена Анне Горшковой.

В рамках мероприятия были организованы конференции, со�
вещания, круглые столы и мастер�классы, тематика которых была 
обусловлена актуальными запросами специалистов сферы орга�
низации детского отдыха. В мастер�классе «Включатель лета» 
приняли участие свыше 100 студентов Герценовского университета, 

направляемых вожатыми в летний период в детские оздоровительные 
лагеря. Спикерами на мастер�классе выступили генеральный директор 
детского лагеря «Очень» Павел Соколов, директор детского языкового 
лагеря In Orange Алена Федорова, а также генеральный директор 
детского лагеря «Нить Ариадны» Петр Куркин.

Целью проекта «Индустрия детского отдыха» является объ�
единение на одной площадке организаторов отдыха и оздоровления 
детей, поставщиков товаров и услуг, органов управления и конечных 
потребителей услуг детского отдыха для успешного взаимодействия. 
Всего в работе проекта в этом году приняли участие более 2 тысяч 
человек. Это руководители творческих спортивных коллективов и 
родители детей, сотрудники лагерей, надзорные исполнительные 
органы государственной власти. 18 администраций районов Санкт�
Петербурга и 4 субъекта РФ были представлены на выставке моделей 
действующих систем организации детского отдыха.

ЛУЧШИЕ ВОЖАТЫЕ � В ГЕРЦЕНАЛУЧШИЕ ВОЖАТЫЕ � В ГЕРЦЕНА
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20 февраля в Волгограде открылась выставка учебных 
живописных и графических работ студентов факультета 
изобразительного искусства РГПУ им. А.И. Герцена.

На выставке показано более 50 работ студентов�гер�
ценовцев. Экспозиция представлена в Выставочном 

зале Детской художественной школы №1 им. В.В. Федорова
г. Волгограда. Выставка организована при активной под�
держке директора ДХШ №1 Лидии Ишковой.

Огромную роль в организации выставки сыграла иници�
атива Ольги Щербаковой – магистрантки 2 курса факультета 
изобразительного искусства РГПУ им. А.И. Герцена, закончив�
шей в свое время бакалавриат в Волгоградском государствен�
ном социально�педагогическом университете. На открытии 

выставки присутствовал Николай  Таранов, профессор, дирек�
тор Института художественного образования Волгоградского 
государственного социально�педагогического университета.

Выставку посетили студенты Института искусств Волго�
градского государственного социально�педагогического уни�
верситета и их родители, учащиеся и преподаватели ДХШ №1.

В рамках проведения выставки в Институте искусств 
профессор кафедры художественного образования и деко�
ративного искусства РГПУ им А.И. Герцена Елена Блинова 
прочитала лекцию «История становления и развития русского 
реалистического пейзажа», нацеленную на обобщение знаний о 
русской пейзажной живописи перед научно�исследовательской 
пленэрной практикой магистрантов. На лекции присутствовали 
студенты Института искусств, преподаватели.

Заведующая кафедрой теории методики обучения изо 
и дизайна костюма Волгоградского государственного 
социально�педагогического университета, член Союза педа�
гогов�художников, профессор Ольга Кириллова высказала 
мысль о необходимости проведения студенческих обменов с 
целью обогащения знаний учащихся о существующих художе�
ственно�педагогических системах.

Идею продолжения сотрудничества во время приема и 
беседы с профессором Еленой Блиновой поддержали ректор 
Волгоградского государственного социально�педагогического 
университета Александр Коротков и проректор по учебной 
работе Юрий Жадаев. 
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14 февраля в РГПУ им. А.И. Герцена открылась универси�
тетская образовательная филателистическая выставка «Твои 
герои, Россия».

Университетская образовательная филателистическая выставка 
«Твои герои, Россия» организована Институтом психологии, 

Институтом педагогики, факультетом безопасности жизнедеятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена и образовательной площадкой «Герценовский 
филателист».

На стендах представлены экспонаты, подготовленные студентами 
Герценовского университета – почтовые марки и открытки, подобранные по 
определенным темам и сопровождающиеся комментариями. На выставке 
отражены различные темы: почтовые марки периода Великой Отечествен�
ной войны (1941�1945), выпуски открыток и почтовых карточек периода 
блокады Ленинграда (1941�1944), памятные даты России, дни воинской 
славы России, государственные награды России, герои нашей Родины. 

Отдельные блоки составили темы, связанные с Герценовским уни�
верситетом – 90�летием газеты «Педагогические вести» и герценовцами, 
внесшими вклад в российскую и мировую литературу. Стоит отметить, что 
эти экспонаты получили признание на Межрегиональной филателистиче�
ской выставке «Петербургский вернисаж. Неделя почтовых коллекций» в 
2016�2017 гг., проводимой в Центральном музее связи им. А.С. Попова. 
Участие в выставках такого ранга является положительным примером 
сотрудничества общественного музея факультета вуза, малого музея 
(музей РГПУ им. А.И. Герцена) с всемирно известным музеем (ЦМС им. 
А.С. Попова).  

Университетская выставка на территории Института психологии про�
водится уже второй раз и становится традицией. Предыдущая экспозиция 
была посвящена юбилею Герценовского университета и была освещена 
университетскими СМИ, а анонс о ее проведении был опубликован в 
центральном журнале «Филателия», который широко известен не только 
в нашей стране, но и за рубежом.

Проект воспитательной деятельности «Герценовский филателист» 
является образовательной площадкой университета и работает на базе 
общественного музея факультета безопасности жизнедеятельности со 
студентами разных институтов и факультетов вуза. Координатор образо�
вательной площадки «Герценовский филателист» Юрий Громов убежден, 
что мир филателии является очень эффективным ключом к развитию 
исторического знания у школьников и студентов. Информация, сжатая в 
формате марки, может быть максимально развернута в ходе самостоятель�
ного исследования и создания студентом филателистического экспоната.  

В открытии приняли участие директор Института психологии Елена  
Волкова, заместитель директора по воспитательной работе Галина Икон�
никова, доцент кафедры психологии профессиональной деятельности 
Наталья Лисовская, декан факультета безопасности жизнедеятельности 
Петр Станкевич, заместитель декана факультета по воспитательной 
работе Алексей Кудрин, координатор площадки Юрий Громов и студенты 
университета.  

ИСТОРИЯ НА ПОЧТОВЫХ МАРКАХИСТОРИЯ НА ПОЧТОВЫХ МАРКАХ
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ПОГРУЖЕНИЕ В 
КУЛЬТУРНЫЙ ЛАНДШАФТ

В Севастополе 6 часов утра. Раннее 
утро, а южное солнце уже высоко над 
горизонтом. После утомительного много�
дневного путешествия мы выгружаем свой 
багаж прямо у ворот древнего Херсонеса. 
Дальше пешком, всего несколько сотен 
метров по каменистой тропе в горку, до 
археологической базы. Каждый день мы 
просыпались на нашем «Парнасе» и мимо 
каменных выкладок – фундаментов древ�
них домов, – по протоптанной в высокой 
траве тропинке спускались к античному 
городищу, раскинувшемуся у самой кромки 
Понта Эвксинского. «Гостеприимное море», 
как называли его основавшие Херсонес 
греки, в самом начале календарного лета 
оказалось холодным, как Байкал. Но Крым 
окружил нас душистыми цветами, буйством 
зелени и пением цикад. Нам повезло: в 
Херсонесе мы застали затяжную весну – 
самый красочный, потрясающий своей 

пейзажной эстетикой период цветения ма�
ков! Алое на золоте колосьев и ярко�синем 
фоне неба… 

На территории Херсонеса, этого города 
в городе, оказалось довольно много жив�
ности. Чайки утром громко и раскидисто 
хохотали над морем. Редкий долгожданный 
дождь будил россыпи виноградных улиток 
в траве, и на тропинках начинались их ак�
тивные миграции. Фазаны кричали где�то 
за нашими домиками – жаль, что мы их так 
и не увидели. По вечерам слышалось сопе�
ние и фырканье ежей – ночных обитателей 
Херсонеса. А светлячки, так романтично 
светящиеся в траве, оказались в лучах фо�
нарика неприглядными козявочками. 

Мы ходим по улицам древнего города, 
основанного греками почти две тысячи лет 
назад. Херсонес – место, где время становит�
ся осязаемым. Кажется, что оно материа�
лизовалось в каменных выкладках Городи�
ща. Здесь чувствуется дыхание различных 
исторических эпох, их диалог. С осознанием 
этого приходит ощущение полноты бытия. 

И это не высокопарные слова. Оказавшись 
зрителем, сидящим на каменных ступенях 
греческого театра, думаешь не о бренном, 
а о вечном. В Херсонесе мы проживали 
каждый момент как особенный, учились 
слышать друг друга и окружающий нас 
удивительный мир, вместе преодолевали 
трудности и радовались открытиям. 

Близится к завершению очередной 
шумный, насыщенный событиями музейный 
день. В лучах предзакатного солнца древние 
руины становятся еще более живописными 
и погружаются в первозданную тишину. 
Когда за последним туристом�посетителем 
заповедника закрываются ворота, все его 
природные и архитектурные сокровища 
принадлежат только нам! Самым любимым 
вечерним занятием стала прогулка по горо�
дищу перед закатом солнца. Мы спускались 
на маленький пляж Херсонеса, слушали 
перешептывание волн с камнями на берегу 
и наблюдали, как багряный диск медленно 
погружается под воду. Это удивительно, но 
солнце в этом месте заходит в море пря�

мо по центру. Может быть, Гераклейский 
полуостров – действительно край света, 
где держит небесный свод титан Атлант и 
обитают легендарные амазонки? Древние 
греки считали именно так.

ДРЕВНИЙ ГОРОД – 
СОВРЕМЕННЫЙ МУЗЕЙ

Сегодня Херсонес Таврический – это 
историко�археологический музей�запо�
ведник под открытым небом. Он поражает 
своими масштабами и высокой степенью 
сохранности археологических объектов. 
Это настоящий древний город, по улицам 
которого можно гулять, рисуя в своем вооб�
ражении очертания стен домов и храмов над 
каменными фундаментами и представлять, 
как много веков назад здесь кипела жизнь. 
Звучала совершенно другая речь, и люди 
были совсем другие. Посейдон наполнял 
сети рыбаков дарами моря. На обшир�
ной пригородной хоре наливался южным 

солнцем виноград, а в пифосах созревало 
ароматное вино, первую пробу которого 
торжественно снимали, угощая Диониса. 
По улицам во время праздничных шествий 
проходили сотни людей, направляясь к 
главному храму богини Девы (Артемиды). 
Одетые в легкие туники и хитоны, херсоне�
ситы несли дары к жертвенному алтарю и 
славили своих богов. 

Крупнейший археологический музей 
России живет сегодня интересной, на�
сыщенной событиями жизнью. Вереницы 
комфортабельных туристических автобусов 
c утра спешат по улице Древней занять 
парковочные места на небольшой площади 
перед воротами Херсонеса. Афиши, анонси�
рующие театральные и концертные события, 
теплыми южными вечерами приглашают 
зрителей в античный театр под открытым 
небом. Всегда открыты для исследовате�
лей двери научной библиотеки и архива. 
Работают реставрационные мастерские; 
здесь ценят и всегда с нетерпением ждут с 

обучающими семинарами коллег из Эрми�
тажа. Сектор музейной педагогики органи�
зует детские праздники, квесты, фестивали. 
Многочисленные посетители наблюдают за 
ходом археологических работ на раскопах. 
Музеев такого масштаба в мире немного. Не 
случайно Херсонес Таврический и прилегаю�
щая к нему хора заняли свое почетное место 
в списке Всемирного наследия ЮНЕСКО.

ОБУЧЕНИЕ И ПРАКТИКА. 
ГДЕ ГРАНИЦА?

Кто поспорит, что современный мир 
требует от нас многого? Знаний, которые 
при необходимости легко применялись бы 
на практике, возможности непрестанно 
развиваться, расти, достигать новых высот. 
Одной из целевых установок современного 
университета является подготовка студента 
как компетентной, творческой личности, 
профессионала в той сфере, с которой он 
решил связать свою жизнь. И, конечно, 
полевая практика – важный этап на пути 
профессионального становления. 

Отправляясь в солнечный Крым, мы 
еще не знали, что наша практика сможет 
вместить в себя все это и даже превзойти 
наши ожидания. Мы всего лишь давали себе 
психологическую установку на готовность к 
ситуации действовать без подсказок, подгля�
дываний в конспект и прочих студенческих 
хитростей. Но кто бы мог подумать, что дни, 
проведенные под безоблачным небом у 
самой кромки моря, окажутся не началом 
каникул, а полноценным продолжением 
обучения!

Программа практики включала образо�
вательные выездные экскурсии по Крым�
скому полуострову, ежедневные лекции и 
практические занятия под руководством 
ведущих специалистов музея: в фондах, 
в реставрационных мастерских, на хоре 
Херсонеса, в научной библиотеке. Суще�
ственно пополнить свою методическую 
копилку нам как будущим педагогам удалось 
благодаря мастер�классам сектора музей�
ной педагогики. В городе�музее работают 
удивительные люди. Куратор нашей прак�
тики, Ирина Анатольевна Каткова, расска�
зывала нам о Херсонесе так, будто своими 
глазами видела этот город еще в расцвете 
и поэтому в мельчайших подробностях и 
деталях знает о нем всё. 

Конечно, к практике мы готовились 
основательно: штудировали историю Гера�
клейского полуострова, перечитывали мифы 
Древней Греции, посещали экспозицию 
крымских древностей в Эрмитаже. Но всего 
не узнаешь из книг. Лекторий музея�запо�
ведника «Херсонес Таврический» назван 
загадочным словом «Састер». Его значение 
и перевод нам не удалось найти ни в одном 
словаре. Оказалось, «састер» – слово, встре�
чающееся в одной из главных реликвий 
музея – мраморной плите, на которой вы�
бит текст Присяги граждан Херсонеса. Это 
единственное слово, которое современным 
исследователям не удалось перевести. Но 
именно «састер» граждане города клялись 
беречь и охранять для потомков. Еще многи�
ми тайнами древней цивилизации и секрета�
ми своего профессионального мастерства с 
нами щедро поделились ведущие музейные 
специалисты: Станислав Григорьевич 
Рыжов, Людмила Александровна Ковалев�
ская, Юлия Станиславовна Рыжова, Ирина 
Анатольевна Каткова. Мы узнали больше о 
самом Херсонесе и его знаменитой на весь 
мир хоре, о Гераклейском полуострове, а 
также о проблемах изучения и сохранения 
уникального культурного наследия. 

Экспозиционная часть музея – малая 
толика здешних сокровищ. Самое тайное 
место любого музея – его фонды, храни�
лище невероятного количества бесценных 
экспонатов, которые, скорее всего, мир 
увидит нескоро. Фонды Херсонеса нево�
образимо превышают число выставлен�
ных в витринах экспонатов. Для сравне�
ния: на экспозициях представлено около 
3000 артефактов, что само по себе немало, 
а в фондах хранится еще более 200 тысяч 
единиц! Ежегодно фонды пополняются на 
одну тысячу новых предметов, основная 
часть которых поступает с раскопок. Двери 
этой сокровищницы открываются только для 
избранных. И вот мы за ними, а перед нами – 
цивилизация, извлеченная из недр земных: 
ряды мраморных колонн и капителей, фраг�
менты скульптуры, глиняные светильники, 
керамические амфоры. От пола до потолка 
заполнена эта сокровищница реликвиями. 
От такой концентрации истории разбегаются 
глаза, начинается головокружение и спасает 
только спокойная и уверенная интонация 
хранителя, который, кажется, может каждый 
предмет найти здесь на ощупь.

Реставрационные мастерские – еще 
одно сакральное место музея, где совер�
шается великое таинство преображения и 
вещи обретают вторую жизнь. Это сложный, 
кропотливый и долгий процесс. Технологии 

реставрации, сроки, материалы, необходи�
мые для придания экспонату его первоздан�
ного вида остаются для непосвященных за�
гадкой. Занятие с мастером�реставратором 
керамики Юлией Станиславовной Рыжовой 
оставило неизгладимые впечатления. 

Не оставило нас равнодушными и 
выездное занятие на хоре Херсонеса. Для 
осмотра загородных античных вилл мы 
ожидали поездки, как минимум, в крымскую 
степь. Но оказалось, что современные квар�
талы Севастополя давно поглотили окружен�
ные виноградниками земельные наделы 
херсонеситов. Фундаменты дачных домов, 
от которых почти ничего не осталось, зажаты 
кольцом современных высоток. А многие 
памятники хоры из�за неумолимого раз�
растания города остались только на карте. 

ОТКРЫВАЯ КРЫМ
Свою географию Крыма, этого не�

вероятного уголка нашего прекрасного 
огромного мира, мы расширили благо�
даря включенным в программу практики 
выездным экскурсиям. В городе�герое 
Севастополе свято чтут память о военных 
баталиях. Мы посетили диораму «Штурм 
Сапун�горы 7 мая 1944 г.», панораму «Обо�
рона Севастополя 1854�55 гг.», увидели 
множество военной техники разных лет. 
Сложно представить, что когда�то зеленые 
холмы, окружающие город, и вся акватория 
были местом военных действий. В Бала�
клаве под одним таким цветущим холмом 
скрывается секретная база подводных 
лодок, ныне превратившаяся в музей. Хо�
лодные переходы коридоров, тишина, блеск 
фонарей в каналах и предостерегающие 
надписи. База была построена во время 
холодной войны с США, в 1957 году. Здесь 
хранилось и ядерное оружие для подлодок, 
а база могла продолжать функционировать 
после атомного взрыва. Находиться внутри 
было жутковато, как и везде, где главный 
герой – война.

Вокруг Севастополя нет высоких гор, 
их мы увидели во время поездки по южному 
берегу Крыма. Изящная гора Кошка около 
Симеиза, далекая Ай�Петри. Горы в Крыму 
покрыты сосновыми и дубовыми лесами, 
орешником, на вершинах растут душистые 
травы – чабрец, душица, лимонник. Крым�
ское побережье – это каштаны, кипарисы, 
олеандры и магнолии. Во всем этом вели�
колепии утопают дворцы, построенные в 
имперское время. В белокаменном Лива�
дийском дворце любил отдыхать со своей 
большой семьей Николай II. Воронцовский 
дворец поражает архитектурной эклектикой, 
переплетающей романские, готические, 
классицистические традиции Англии с 
элементами мавританского зодчества 
Южной Испании. Если смотреть на дворец 
с моря, видно, как абрис стены северного 
фасада плавно переходит в очертания горы 
Ай�Петри, возвышающейся вдалеке. 

В Ялте, курортной столице Крыма, – поч�
ти целый час свободного времени! Можно 
почувствовать себя таким же беззаботным 
туристом, как все окружающие: пробежаться 
по набережной, лавируя в толпе отдыхаю�
щих, послушать музыканта со скрипкой, 
обнять огромный каштан – старейшее 
дерево в Ялте. 

 

ЗАГАДКА ДРЕВНЕГО 
ПИФОСА 

Кто из нас в детстве не мечтал стать 
археологом? И вот мечты сбываются: мы 
получаем собственный раскоп в жилом 
квартале Херсонеса близ предполагаемого 
храма Артемиды�Девы! Буквально в ста 
метрах от нашего раскопа стены Херсонеса 
уходят прямо в море. Там начинается поле 
исследований подводных археологов. А мы 
постигаем азы археологического ремесла 
под присмотром начальника городища 
Станислава Григорьевича Рыжова. Исклю�
чительное право на проведение археоло�
гических работ на территории заповедника 
принадлежит музею. Раскопки ведутся 
здесь более столетия, но на сегодняшний 
день исследована только треть городища. 
Мы чувствуем себя настоящими первоот�
крывателями! Стоит ли обращать внимание 
на такие издержки, как боль в спине, мозоли 
и изнуряющая жара?

К работе приступаем в 8 часов утра и 
копаем до наступления полуденного зноя. 
И вот уже от византийских пластов VII�X вв.
н.э. углубляемся все дальше и дальше, к 
культурным слоям поздней античности. В 
первые дни мы задавались нескончаемыми 
вопросами: откуда здесь столько глиняных 
черепков? Как определить, какой представ�
ляет историческую ценность, а какой нет? 
Куда исчезли из Черного моря устрицы, чьи 
раковины в изобилии наполняют культур�
ный слой? Почему фрагменты найденных 
стеклянных браслетов ничем не отличают�
ся друг от друга? Что означают знаки на 
реверсах византийских монет? Чьи кости 

рассыпаны здесь в таком количестве? Но с 
каждым днем вопросов и поводов для удив�
ления становилось меньше, загар краснел и 
темнел, спины и руки привыкли к нагрузкам 
в виде ведер с землей, кирок и лопат. 

Самой неожиданной находкой стала 
крупная часть античного пифоса, погребен�
ная прямо в кладке стены византийского 
периода. Как он туда попал? Как оказалось, 
византийцы строили свои дома без установ�
ки подземного фундамента, их не слишком 
заботило то, что они оставляли под ними. 
Это могли быть подвалы античных домов, 
вырубленные прямо в скале, комнаты и 
даже небольшие храмы. В последний день 
практики мы были преисполнены благо�
дарности к наставникам, открывшим нам 
пыльный, тяжелый, но такой притягательный 
и настоящий мир археологии. 

ПУТЕШЕСТВИЕ ВО 
ВРЕМЕНИ

В Херсонес студенты�герценовцы при�
везли свой творческий проект. Мифология 
Гераклейского полуострова и история горо�
да ежедневно оживали в театрализованной 
экскурсии�квесте по объектам античного 
наследия «В поисках карты Клио». Сценарий 
был разработан специально для юных посе�
тителей музея. Муза истории Клио встречает 
гостей у городских ворот. Она готова вы�
ступить проводником в далекое прошлое. 
В том путешествии ребята должны пройти 
через испытания, проявить смекалку, про�
демонстрировать дружбу и сплоченность. 
Только так можно получить из рук греческих 
богов и героев фрагменты потерянной Клио 
карты Херсонеса, найти дорогу обратно и 
вернуться в сегодняшний день. 

И вот увлекательное и познавательное 
путешествие начинается! Прежде всего, 
Геракл научит путников владеть мечом и 
щитом. На Монетном дворе бог богатства 
Плутос щедро одарит всех лептами из рога 
изобилия. На пути к заветной цели придется 
овладеть и певческим, и сценическим искус�
ством, ведь греки были необычайно талант�
ливыми людьми! В Доме винодела нужно 
пропеть дифирамбы Дионису, а в театре 
вместе с музами разучить пеан – гимн, ко�
торым восхваляли Аполлона. Вместе с музой 
точных наук Уранией постигали премудрости 
строительства античного храма. Загадывали 
заветное желание перед алтарем Артемиды.

Яркий театральный реквизит и костюмы 
делали своими руками. Созданные вырази�
тельные образы античных героев и богов не 
оставили равнодушными не только детей, но 
и взрослых. Праздник открытия этого уди�
вительного места мы подарили ребятам из 
Екатеринбурга, Москвы, Санкт�Петербурга, 
Евпатории, Севастополя. Для каждой оче�
редной группы школьников это было свое, 
незабываемое, веселое и познавательное 
летнее путешествие в историю древнего 
солнечного города у моря.

ТЕАТР В ИСТОРИЧЕСКИХ 
ДЕКОРАЦИЯХ

Завершающим аккордом практики 
стал наш подарок музею – премьерный 
показ спектакля «Федра. Две судьбы, одна 
роль». Спектакль создавался в театральной 
мастерской института философии человека 
(режиссер – доцент кафедры теории и 
истории культуры Елена Слуцкая). В основу 
сценария легла история театральных поста�
новок трагедии французского драматурга 
XVII века Ж. Расина. Мотив «Федры» был 
заимствован писателем из одноименной 
древнегреческой трагедии Сенеки. 

Созданная студентами театральная 
фантазия оживила биографии двух великих 
актрис: Сары Бернар (Ольга Почуйко) и Али�
сы Коонен (Елена Козлова). В разное время 
им довелось исполнить роль Федры – одну 
из самых сложных в истории мирового теа�
трального репертуара. В постановке были 
задействованы и студенты, и приехавшие им 
на помощь магистры, и сами преподаватели. 
Работа на открытой площадке в аутентич�
ных исторических «декорациях» оказалась 
непростым, но очень ценным сценическим 
опытом. Многочасовые вечерние репетиции, 
детальная проработка мизансцен. Совмест�
ная усердная работа принесла свои плоды, и 
конечно, благодарных зрителей. Спектакль 
получился живой, искренний, яркий.

Из Крыма в Петербург мы привезли вну�
шительный багаж новых знаний, открытий 
и личных достижений; дипломы и благодар�
ности музея, и конечно, море эмоций и на�
стоящий южный загар! Полевая практика – 
это незабываемое событие нашей учебной 
жизни. У нас все получилось! С оптимизмом 
желаем успехов в новом полевом сезоне тем 
счастливчикам, которым практика только 
предстоит.

Анна ПИЛИПЕЦ, Екатерина 
РАМАЗАНОВА, Екатерина ЦЫКАЛОВА, 
Юлия МАЛЫШЕВА, Мария ИЛЮХИНА, 
Ольга ГАМОВА, Любовь МИХАЙЛОВА,

студенты Института философии человека 

Â ÏÎÈÑÊÀÕ ÊÀÐÒÛ ÊËÈÎ

Студенты�культурологи Института философии человека Студенты�культурологи Института философии человека 
в преддверии нового летнего сезона делятся впечатлениямив преддверии нового летнего сезона делятся впечатлениями
от полевой практики в Херсонесе Таврическом. от полевой практики в Херсонесе Таврическом. 
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ИСТОКИ
Кафедра сурдопедагогики РГПУ им. 

А.И. Герцена является одной из старейших в 
России специализированных выпускающих 
кафедр, осуществляющих подготовку специа�
листов для школ�интернатов, детских садов 
для глухих и слабослышащих, реабилита�
ционных центров, учреждений социальной 
сферы, общественных организаций для лиц 
с нарушением слуха, учреждений допол�
нительного образования, преподавателей 
для средних профессиональных и высших 
учебных заведений. Она была основана 
в 1918 году по инициативе профессора
Д.В. Фельдберга. С возникновением кафе�
дры сурдопедагогики началась история 
становления и развития дефектологического 
факультета (в дальнейшем факультета 
коррекционной педагогики, в настоящее 
время — Института дефектологического 
образования и реабилитации).

У истоков кафедры стояли крупные 
ученые — профессора М.В. Адеркас (за�
ведующая кафедрой), Д.В. Фельдберг, 
С.М. Доброгаев. Им удалось объединить и 
включить в творческую учебно�методиче�
скую и научную работу опытных сурдопедаго�
гов, логопедов, методистов, сделать первые 
шаги к дифференцированному обучению 
детей, разработать эффективные методы и 
приемы развития словесной речи, исполь�
зования остаточной слуховой функции. Уси�
лиями профессоров кафедры был заложен 
фундамент отечественной сурдопедагогики 
и специальных методик обучения и воспита�
ния лиц с нарушением слуха. 

«ЗОЛОТОЙ ВЕК» СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ШКОЛЫ

Приоритет создания ленинградской 
сурдопедагогической, логопедической и 
сурдопсихологической школы по праву 
принадлежит профессору М.Е. Хватцеву, 
под руководством которого кафедра еще в 
30�е годы XX столетия развернула широкую 
научно�исследовательскую деятельность 
по изучению проблем логопедии и обучения 
детей с недостатками слуха и речи, созданию 
учебных пособий для студентов факультета 
дефектологии. До настоящего времени «Ло�
гопедия» М.Е. Хватцева является настольной 
книгой каждого педагога, работающего с 
детьми с ограниченными возможностями 
здоровья. 

Большое место в деятельности кафедры,
особенно в послевоенные годы, зани�
мала подготовка научно�педагогиче�
ских кадров высшей квалификации. В 
течение всех лет существования кафед�
ры ее сотрудников отличало широкое виде�
ние проблем дефектологии, многоаспектный 
характер их изучения. Наряду с работами в 
области сурдопедагогики проводились ис�
следования в области анатомии, патологии, 
физиологии органов слуха и речи и аудио�
логии. С 60�х годов XX века сотрудники 
кафедры начинают разрабатывать вопросы 
активизации познавательной деятельности 
детей с нарушением слуха, создавать ме�
тодики обучения глухих и слабослышащих 
детей. 

В 70�е годы основными направлениями 
в работе кафедры становятся совершенство�
вание обучения глухих и слабослышащих 
языку, а также изучение индивидуальных 
различий учащихся с нарушением слуха в 
овладении знаниями и дифференцирован�
ный подход к ним.

В ПОИСКАХ НОВЫХ ПУТЕЙ
В 1981�1985 годах круг научных 

интересов преподавателей кафедры сур�
допедагогики еще более расширился. 
Они приступили к поиску эффективных 
сочетаний методов, средств и приемов об�
учения школьников с недостатками слуха. 
Активизировалась также подготовка кадров 
для зарубежных стран: аспирантуру при ка�
федре закончили представители Иордании, 
Польши, Кубы и ГДР.

Во второй половине 80�х годов до�
минирующим в научно�исследовательской 
деятельности кафедры сурдопедагогики ста�
новится ее сотрудничество со специальными 
детскими садами и школами, комплексное 
изучение различных сторон коррекционной 
работы с глухими и слабослышащими деть�
ми, развитие их устной и письменной речи 
в условиях специально организованного 
обучения. 

Укрепляется штатный состав кафедры: 
в него включаются педагоги, психологи, 
методисты высшей квалификации. Повы�
шается статус заведующего кафедрой: ее  
возглавляет член–корреспондент Россий�
ской академии образования профессор 

М.И. Никитина (являлась заведующей кафе�
дрой с 1974 года по 1999 год, с 1994 по 
2002 — была деканом факультета коррек�
ционной педагогики).

По традиции, учеными кафедры раз�
рабатываются ключевые проблемы совре�
менной сурдопедагогики и сурдопсихологии, 
специальные методики обучения и воспита�
ния неслышащих. Исследуются новые под�
ходы к обучению глухих и слабослышащих, 
проблемы литературного образования, 
вопросы обучения детей с нарушением 
слуха русскому языку, проблемы политехни�
ческого и трудового обучения школьников, 
особенности психофизического развития 
неслышащих детей и многие другие аспекты 
сурдопедагогики.

На отделении сурдопедагогики начинает 
проводиться дифференцированное обучение 
студентов. По разным учебным планам осу�
ществляется подготовка учителей�дефек�
тологов начальной школы, русского языка 
и литературы школ глухих и слабослышащих 
и сурдопедагогов дошкольных учреждений. 

Результаты исследований получили от�
ражение в научно�теоретических и учебно�
методических трудах, предназначенных 
как для студентов�сурдопедагогов, так и 
для педагогов коррекционных учреждений. 
Все специальные дисциплины, читаемые 
студентам сурдоотделения, были обеспечены 
программами, методическими разработ�
ками, учебными пособиями, учебниками, 
созданными учеными кафедры. 

ПОСТСОВЕТСКИЙ ПЕРИОД
В РАЗВИТИИ КАФЕДРЫ

Важные изменения в направлениях 
деятельности кафедры сурдопедагогики 
начинают происходить с начала 90�х годов 
XX столетия. Социально�экономические 
процессы, происходившие в России, при�
вели к широкому изучению и внедрению 
в отечественную педагогическую науку и 
практику зарубежного опыта специального 
образования. Сложившаяся ситуация, свя�
занная с демократизацией и гуманизацией 
общественных отношений, появлением 
элементов новой нормативно�правовой 
базы в специальном образовании, привела 
к внедрению в 1992 году на отделении 
сурдопедагогики многоуровневой непре�
рывной подготовки бакалавров в рамках 
направления «Педагогика» и магистров 
образования. Учеными кафедры были соз�
даны стандарты моноуровневой подготовки 
специалиста�сурдопедагога и разработаны 
учебные планы. 

В 1999 году руководителем кафедры 
избирается профессор Г.Н. Пенин (заве�
дующий кафедрой с 1999 по 2017 годы). 
Этот период оказался переломным в по�
литике российского государства в области 
высшего образования лиц с ОВЗ, в том 
числе — с нарушением слуха. На отделе�
нии сурдопедагогики началось обучение 
глухих и слабослышащих студентов. Так, 
в 2000–2001 учебном году обучалось 
12 человек с нарушением слуха. В 2000 году 
был успешно осуществлен выпуск группы не�
слышащих студентов�заочников, имевших 
среднее профессиональное образование. 
Во многом этому способствовали создание 
преподавателями кафедры специального 
программно�методического обеспечения 
учебного процесса студентов с нарушением 
слуха, разработка для них учебных планов 
и образовательных программ, учебных 
пособий, аппаратурных обучающих техно�
логий, использование мультимедийного 
комплекса. В учебных аудиториях были 
установлены комплексы звукоусиливающей 
аппаратуры фирм «Биомедилен», «Исток�
аудио» и др. По техническим заданиям 
М.И. Никитиной, Г.Н. Пенина, Л.П. Назаровой 
создаются НПО «Буревестник» визуальные 
приборы СРТ–1–01 и СРТ–2 (виброскоп), 
используемые до настоящего времени. 

В 90�е годы минувшего столетия акти�
визировались международные связи ученых 
кафедры с коллегами из Франции, США, 
Польши, Латвии и других стран дальнего 
и ближнего зарубежья. В частности, был 
реализован Международный проект с На�
циональными центрами школьной адаптации 
и интеграции Сюрен Бомон (Франция) по ак�
туальным проблемам обучения, адаптации и 
интеграции детей с нарушениями в развитии. 
Работы ведущих специалистов кафедры опу�
бликовывались во Франции на английском, 
немецком и французском языках. 

Значительным достижением кафедры 
сурдопедагогики явилось расширение 
специальностей, предлагаемых студентам, 
введение разнообразных специализаций. В 
учебные планы были включены дополнитель�

ные специализации «Логопедическая работа 
с детьми, имеющими нарушения слуха», 
«Обучение и воспитание детей с нарушением 
слуха в общеобразовательных учреждениях 
общего назначения». Сотрудниками кафе�
дры была создана программа «Специальная 
дошкольная педагогика и психология». 

XXI ВЕК: НОВЫЕ ВЫЗОВЫ 
И СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

С начала XXI столетия произошло суще�
ственное обновление штатного состава и 
направлений учебно�методической и науч�
но�исследовательской деятельности сотруд�
ников кафедры сурдопедагогики. В целях 
обеспечения учебного процесса был создан 
целостный учебно�методический комплекс 
средств, обеспечивающих реализацию 
требований ГОС, разработана система 
диагностики образовательных потребностей 
студентов (в том числе с нарушением слуха) 
и их образовательных достижений. 

В 2010 году завершилась реализация 
международного проекта Темпус «Лица с 
комплексными нарушениями и инклюзивное 
образование». В рамках проекта был изучен 
международный опыт инклюзивного об�
разования лиц с нарушениями в развитии в 
разных странах мира (Франции, Португалии, 
Германии и других), а также проанализиро�
вано нормативно�правовое обеспечение 
инклюзии детей с ограниченными возмож�
ностями здоровья. 

В контексте Программы развития РГПУ 
им. А.И. Герцена сотрудники кафедры начали 
воплощать в жизнь новые эффективные 
формы интеграции образования и науки. Для 
развития и диверсификации форм сотрудни�
чества с образовательными учреждениями 
доцентом Е.П. Микшиной завершается вы�
полнение по гранту РГНФ проекта «Техноло�
гии инклюзивного образования для детей с 
нарушением слуха в системе дошкольного 
образования Санкт�Петербурга», создается 
опытно�экспериментальная инновационная 
площадка.

Знаковым событием для кафедры 
сурдопедагогики, укрепившим ее авторитет 
в научном дефектологическом сообществе 
и среди педагогов�практиков, явилось 
проведение Всероссийского конгресса 
сурдопедагогов «Два века российской 
сурдопедагогики», собравшего десятки 
специалистов из разных регионов России 
в 2006 г. Продолжением конгресса стала 
научно�практическая конференция «200 лет 
Санкт�Петербургскому училищу для глухих 
детей — колыбели российской сурдопеда�
гогики», проведенная в школе�интернате 
№1 Санкт�Петербурга для глухих детей —
преемнице училища глухонемых. Активизи�
ровалось многолетнее плодотворное учеб�
но�методическое сотрудничество кафедры 
с базовыми дошкольными и школьными 
образовательными учреждениями для детей 
с нарушением слуха.

Последнее десятилетие было ознамено�
вано переходом кафедры сурдопедагогики 
на новые государственные образовательные 
стандарты профессионального педагогиче�
ского образования третьего поколения. Их 
отличием явилась большая вариативность, 
гибкость и способность быстро реагировать 
на запросы образовательной практики. В со�
ответствии с Госконтрактом разрабатывался 
ФГОС начального общего образования 
обучающихся с ОВЗ и адаптированная ос�
новная общеобразовательная программа 
начального общего образования (АООП 
НОО) для слабослышащих и позднооглохших 
обучающихся (под руководством профессо�
ра О.А. Красильниковой). 

К числу научных достижений кафедры 
сурдопедагогики следует отнести историко�
педагогические исследования профессора 
Г.Н. Пенина в области сурдопедагогики и 
специальной школы. Впервые в мировой 
истории специальной педагогики им создан 
фундаментальный научно�учебный труд 
для студентов вузов «История специальной 
педагогики». Работа отмечена почетным 
дипломом. Важным направлением учебно�
научных изысканий, осуществляемых до�
центом А.А. Коржовой, является дошкольное 
и начальное школьное образование детей с 
нарушением слуха.

Оригинальностью и творческим под�
ходом отличаются научные исследования 
доцента Л.В. Кораблевой. В научно–теоре�
тическом и прикладном аспектах впервые 
в сурдопедагогике изучены особенности 
изобразительных умений глухих детей с на�
рушением интеллекта, разработаны условия, 
методы и педагогические подходы успеш�
ного обучения изобразительному искусству 
детей этой группы. Широкий спектр научных 

и учебно�методических проблем обучения 
неслышащих детей русскому языку, лите�
ратуре, предметно�практической деятель�
ности, чтению и развитию речи, математике 
лиц с нарушением слуха рассматривается в 
трудах доцента Н.Е. Граш. 

Благодаря функционированию специа�
лизированной учебно�методической ла�
боратории социально�реабилитационного 
сопровождения инклюзивного профессио�
нального образования студентов с ОВЗ и 
инвалидов РГПУ им. А.И. Герцена студенты 
с нарушением слуха получают учебно�ме�
тодическую поддержку в изучении русского 
языка, медико�биологических дисциплин, 
прохождении практик. 

Новым направлением деятельности 
кафедры является научная и учебно�мето�
дическая разработка проблем реабилитации 
глухих детей и взрослых после кохлеарной 
имплантации (профессор И.В. Королева), 
вопросов ранней абилитации в сурдопеда�
гогике, аудиологии и слухопротезирования. 
Впервые в Санкт�Петербурге И.В. Королевой 
организована группа ранней абилитации де�
тей с нарушением слуха на базе городского 
сурдологического центра. Кроме того, ей 
принадлежит приоритет создания слухового 
метода реабилитации глухих детей и взрос�
лых после кохлеарной и стволомозговой 
имплантации. 

Достойный вклад в развитие кафедры 
на современном этапе вносят молодые уче�
ные�психологи А.С. Макарова, А.Н. Соколов, 
О.А. Чиж, Н.В. Вощилова. Их работы на�
правлены на восполнение малоизученных 
в сурдопсихологии аспектов психического 
(когнитивного, эмоционально�волевого) 
развития школьников с нарушением слуха, 
слуха и интеллекта, детей с бисенсорным 
зрительно�слуховым нарушением; особенно�
стей межличностного познания неслышащих 
учащихся, их социальной идентификации, 
сенсорного и интеллектуального воспитания 
неслышащих детей, специфических средств 

общения, технологий психологической диа�
гностики. Инновационный характер имеет 
научное исследование доцента А.М. Волкова 
«Туристско�краеведческая деятельность 
как ресурс дополнительного образования 
учащихся с нарушением слуха». Впервые в 
сурдопедагогике создана коррекционно�
образовательная модель туристско�крае�
ведческой работы неслышащих школьников. 

УСПЕХИ И ДОСТИЖЕНИЯ
В полном соответствии со стратеги�

ческими ориентирами «Программы раз�
вития РГПУ им. А.И. Герцена на период 
2016–2020 гг.» кафедра сурдопедаго�
гики расширяет социальное партнерство 

с органами управления образованием 
Санкт�Петербурга и Ленинградской об�
ласти, учреждениями дополнительного об�
разования, реабилитационными центрами, 
Городской ПМПК, сурдоцентрами, ППМС�
центрами, Институтом раннего вмешатель�
ства Санкт�Петербурга, с общественными 
и благотворительными организациями. 
Деловые контакты складываются с Санкт�
Петербургской ассоциацией общественных 
объединений родителей детей�инвалидов 
«ГАООРДИ», Санкт�Петербургской обще�
ственной организацией детей�инвалидов 
и инвалидов с детства и их родителей «СПб 
АРДИС». Долговременные отношения свя�
зывают кафедру с Санкт�Петербургским 

региональным отделением Всероссийского 
Общества Глухих.

Студенты�выпускники Межрегиональ�
ного центра (колледжа) реабилитации лиц с 
проблемами слуха, расположенного в Пав�
ловске, успешно обучаются на отделении 
сурдопедагогики Герценовского универси�
тета. В разное время руководителями этого 
уникального Центра были известные сурдо�
педагоги И.Ф. Гейльман и Л.Г. Синицына. В 
настоящее время его директором является 
В.И. Бабков.

В  ю б и л е й  к а ф е д р ы  п р о ф е с с о р 
Г.Н. Пенин «передал эстафету» руководства 
кафедрой О.А. Красильниковой, имеющей 
значительный научный потенциал и опыт 

вузовской работы в должности профессора.
Традиционно кафедра сурдопедагогики 

уделяет большое внимание привлечению 
студентов (в том числе с нарушением слу�
ха) к участию в конкурсах научных работ, 
олимпиадах, спортивных соревнованиях. 
Студенты представляют свои научные ис�
следования на Всероссийский конкурс на 
лучшую студенческую работу в области 
гуманитарных наук, занимают призовые ме�
ста, награждаются дипломами и грамотами. 
Материалы студенческих научных изыска�
ний включаются в учебно�методический 
арсенал кафедры и используются препо�
давателями при чтении лекций и проведе�
нии лабораторно�практических занятий. 
Студенты участвуют в различных творческих 
и спортивных состязаниях. Так, студентка с 
нарушением слуха У. Голубева завоевала 
звание чемпиона России по сноуборду 
на Сурдлимпийских играх, магистрантка 
Л. Кузнецова стала победителем районного 
конкурса педагогических достижений «Серд�
це отдаю детям». Студентка Н. Плишкина при�
нимала активное участие в благотворитель�
ной деятельности в сфере воспитания детей 
с нарушением слуха, поощрялась стипен�
дией им. императрицы Марии Федоровны. 
Победителями в номинации «Космическая 
педагогика» были названы Е. Семенова и 
Н. Плишкина. Многие студенты бакалавриа�
та и магистратуры являются дипломантами 
Всероссийских и международных конкурсов. 
Магистрантке М. Погореловой присужден 
диплом победителя стипендиального кон�
курса В. Потанина. Она награждена меда�
лью РГПУ им. А.И. Герцена «Ко всеобщему 
благу».

Таким образом, в год своего славного 
юбилея кафедра сурдопедагогики Инсти�
тута дефектологического образования и 
реабилитации РГПУ им. А.И. Герцена всеми 
своими делами и помыслами устремлена в 
будущее, в новое столетие.

ЛЕКЦИЯ ЦЕННОСТЬ ДЕТСКИХ ПИСАТЕЛЕЙЦЕННОСТЬ ДЕТСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ
Памяти профессора Герценовского университета 
Евгении Оскаровны Путиловой, ушедшей из жизни 
28 марта 2018 года.

22 февраля в Институте детства РГПУ им. А.И. Герцена
состоялась открытая лекция почетного профессора 
Евгении Путиловой «О феномене возвращения 
Л. Чарской».

Событие стало поистине незаурядным: аудитория едва 
могла вместить всех желающих, среди которых были 

как студенты, так и выпускники, и опытные преподаватели.

Евгения Оскаровна Путилова – профессор кафедры 
языкового и литературного образования ребенка Института 
детства, почетный профессор РГПУ им. А.И. Герцена, член 
Союза писателей Санкт�Петербурга. 

В лекции «О феномене возвращения Л. Чарской» 
Евгения Оскаровна, говоря о парадоксах развития детской 
литературы 1920�х годов, ответила на основной вопрос: по�
чему именно Чарская вызвала такое враждебное отношение 
со стороны новой власти? По мнению Евгении Путиловой, 
основные темы творчества Л. Чарской были абсолютно не�
приемлемы для молодой советской культуры. В лекции был 
освещен исторический контекст творчества писательницы, 
трагическая судьба ее самой и ее произведений. 

Будучи исследователем, заново открывшим читателю 
творчество Л. Чарской, Евгения Оскаровна убеждена, что 
главное его содержание – сильные и справедливые характе�
ры, душевная красота героинь, их доброта и благородство – 
стало залогом новой волны популярности автора.

Стоит добавить, что 5 февраля Евгения Оскаровна Пу�
тилова встретила свой 95�летний юбилей, поэтому, помимо 
слов благодарности, в конце лекции прозвучало много по�
здравлений от представителей Герценовского университета, 
Института детства, бывших учеников и нынешних студентов. 

Лекция прошла в рамках цикла «Герценовские академи�
ческие чтения». По словам Евгении Путиловой, студенческая 
аудитория слушателей является для нее самой любимой. 

В
ероника М

ахтина

Консультацию студентов проводит профессор М.Е. Хватцев.

Сотрудники кафедры (2018 год), заведующая кафедрой — д.п.н. О.А. Красильникова.

Занятия проводит д.п.н., профессор Г.Н. Пенин Студенческий театр кукол для детей с нарушением слуха, руководитель – д.п.н., 
доцент Л.В. Кораблева

Занятия проводит д.пс.н., профессор И.В. Королева

Заседание кафедры сурдопедагогики проводит заведующий кафедрой 
М.П. Могильницкий. (19604е годы)

Сотрудники сурдопедагогики (19904е годы), заведующая кафедрой – профессор, 
д.п.н., член4корреспондент РАО М.И. Никитина.

Первый послевоенный выпуск кафедры сурдопедагогики. В центре сидят 
профессора Б.И. Коваленко и М.Е. Хватцев.

 П у с т ь  н а м и 
выбрана не лег&
кая дорога,
А трудный и 
тернистый путь,
Но званье сур&
д о п е д а г о г а 
Три поколенья 
с  г о р д о с т ь ю 
несут.

Мы дети лучшей кафедры на свете. 
А воспитал нас лучший в мире институт. 
И кроме прочего, пожалуйста, заметьте, 
Плохих людей никто не держит тут! 

Так поздравляют родную кафедру 
три поколения сурдопедагогов Бабушка, 
В.М. Болдырева, в 1978 г. защитила канди�
датскую диссертацию по кафедре сурдопеда�
гогики. Мама, Е.В. Венценосцева, окончила 
кафедру в 1984 г., а внучка А.С. Люкина — в 
2009 г., в 2016 г. защитила кандидатскую 
диссертацию и в настоящее время работает 
на кафедре доцентом.

В.М. Болдырева,
Е.В. Венценосцева,

А.С. Люкина

От всей души 
поздравляем 
родную кафе�
дру с вековым 
юбилеем! Три 
п о к о л е н и я 
нашей семьи 
связали свою 
п р о ф е с с и о �

нальную судьбу с сурдопедагогикой. Моя 
мама преподавала в школе для слабослы�
шащих. Я окончила ЛГПИ им. А.И. Герцена, 
получила специальность сурдопедагога и с 
2011 года возглавляю Феодосийскую 
специальную школу�интернат. Моя дочь, 
Н.С. Пешкова, окончила РГПУ им. А.И. Гер�
цена и сейчас работает в школе учителем�
дефектологом. 

Желаем коллективу преподавателей 
движения только вперед, новых открытий и на�
учных свершений в деле совершенствования 
системы образования детей с нарушением 
слуха! 

Е.В. Бондаренко,
директор ГБОУ Республики Крым

«Феодосийская специальная 
школа�интернат»

   Я горжусь, что 
обучалась на 
кафедре сур�
допедагогики, 
и благодарна 
за отличные 
знания, про�
фессиональ�
ную подготов�

ку, человеческие отношения с педагогами.
В юбилейные дни хочется поздравить с 

праздником всех преподавателей кафедры 
сурдопедагогики, которые полностью от�
дали себя служению великой профессии, и 
пожелать всем крепкого здоровья, новых 
научных открытий и ежедневной удачи на 
творческом пути!

Ю.А. Русинова,
сурдопедагог, логопед,

координатор «Совета  логопедов» 
Невского района Санкт�Петербурга

  Сердечно по�
здравляю ка�
федру сурдопе�
дагогики РГПУ 
им. А.И. Герце�
на со 100�лет�
ним юбилеем! 

Б е р е ж н о 
сохраняя луч�

шие традиции своих великих предшествен�
ников, вы – современные ученые и препо�
даватели – продолжаете выпускать молодых 
специалистов, обладающих качественными 
знаниями, серьезной теоретической и прак�

тической подготовкой, пониманием сути 
предстоящего благородного труда.

Ваш профессионализм, способность 
мыслить и действовать в соответствии с 
требованиями времени позволяют кафедре 
оставаться ведущей в области российской 
сурдопедагогики. Мы, ваши востребованные 
выпускники, этим очень гордимся!

Н.М. Крутицкая,
директор ГБОУ школы�интерната 

№ 1 для глухих детей Выборгского 
района Санкт�Петербурга, 
заслуженный учитель РФ 

 Я связана с 
сурдопедаго�
гикой уже поч�
ти 55 лет. Всё 
это время не 
прерывалась 
моя связь с 
родным РГПУ 
им. А.И. Герце�
на, и я по праву 

считаю себя частицей коллектива нашей ка�
федры. Всех сотрудников я от всей души по�
здравляю с юбилейной датой и желаю всем 
успехов в нашей нелегкой работе, направлен�
ной на развитие личности глухого человека, 
его творческого потенциала.

О.А. Новоселова,
председатель Санкт�

Петербургского регионального 
отделения ВОГ (с 1996 по 2013 гг.)

  Оглядываясь 
назад,  мог у 
признаться, 
что мой про�
фессиональ�
н ы й  в ы б о р 
оказался пра�
в и л ь н ы м  и 
моя «профес�
с и о н а л ь н а я 

судьба» состоялась. В настоящее время 

школу�интернат № 33, где я работаю, и кафе�
дру сурдопедагогики связывают крепкие узы. 
Многие сотрудники кафедры – настоящие 
друзья школы. Кафедра помогает и в работе 
ресурсного центра, и в совместной подготов�
ке пособий и разработок по ФГОС и в прове�
дении различных мероприятий для родителей, 
детей, педагогов. Мы все – настоящая боль�
шая семья. В дни юбилея остается только 
признаться в любви к кафедре, к преподава�
телям, к сотрудникам и пожелать всем бодро�
сти, здоровья, успешной деятельности.

Г.А. Киреева,
директор ГБОУ школы�интерната 
№ 33, для слабослышащих детей 

Выборгского района Санкт�Петербурга, 
заслуженный учитель РФ

   Вся моя жизнь 
была связана 
с кафедрой. 
Б л а г о д а р я 
тому, что моя 
мама работа�
ла в школе 
для слабо�
слышащих, я 
практически 

всю жизнь общалась с людьми, у которых 
нарушен слух, и мое поступление на дефекто�
логический факультет было предопределено.

Наши преподаватели были моими му�
дрыми и добрыми наставниками. Они вос�
питывали у студентов профессионализм, 
ответственность, преданность выбранной 
профессии, гуманизм по отношению к детям 
с проблемами слуха.

Поздравляю родную кафедру сурдопе�
дагогики со 100�летним юбилеем и желаю 
дальнейших успехов в деле подготовки ква�
лифицированных специалистов. 

М.И. Никитина,
заведующая кафедрой сурдопедаго�

гики с 1974 по 1999 гг., декан факуль�
тета коррекционной педагогики с 1995 
по 2003 гг., член�корреспондент РАО

  Профессио�
нальные каче�
ства сурдопе�
дагога, приоб�
ретенные за 
годы обуче�
ния на кафе�
дре сурдопе�
дагогики, по�
могают мне в 

работе руководителя образовательного уч�
реждения № 20 для слабослышащих детей г. 
Санкт�Петербурга. Выражаю огромную и 
искреннюю благодарность всему педагогиче�
скому коллективу кафедры за полученные 
знания. От всей души желаю вам крепкого 
здоровья, творческих успехов в вашем не�
легком и благородном труде.

Т.Ю. Манаскурт, 
директор ГБОУ школы�интерната 
№ 20 для слабослышащих детей 

Петроградского района 
Санкт�Петербурга 

Мы педа�
гоги! Учим и 
творим!

Нелегкий 
труд, но ни о 
чем мы не жа�
леем.

Р о д н а я 
кафедра, за 

знания тебя благодарим.
И поздравляем со столетним юбилеем! 

Выпускники 
магистратуры 2017 г.

 ОТ ВЫПУСКНИКОВ С БЛАГОДАРНОСТЬЮÂÏ

Материал подготовлен
кафедрой сурдопедагогики Института 

дефектологиеского образования и 
реабилитации РГПУ им. А.И. Герцена

СПЕКТАКЛЬ ВРЕМЯ ВЕСНЫ ВРЕМЯ ВЕСНЫ 

М
ария С

ухобская

12 марта в Колонном зале РГПУ им. А.И. Гер�
цена состоялась премьера спектакля «Время 
весны» в постановке студентов�магистров 
кафедры хореографического искусства.

Танцевально�поэтический эскиз подготовили 
студенты�магистры кафедры хореографиче�

ского искусства Герценовского университета. Зрители 
увидели качественные танцевальные номера, интерес�
ные декорации и красивые костюмы. 

Спектакль был подготовлен на высоком уровне. 
В постановке звучали стихи и музыка известных ис�
полнителей: Александра Володина, Дмитрия Быкова, 

Беллы Ахмадулиной, Булата Окуджавы, Роберта Рожде�
ственского, Александра Вертинского и многих других. 

Над спектаклем работали: педагог по дисциплине 
«Искусство балетмейстера» Мария Большакова; за�
ведующая кафедрой хореографического искусства 
Людмила Альбертовна Касиманова; хореография —
студентов�магистров Елизаветы Давлетовой, Ека�
терины Тебякиной, Светланы Черепахиной, Ксении 
Халтуриной, Дианы Кудзоевой, Рамили Тагировны, 
Марии Журавлевой. Режиссерское решение — Марии 
Залецкой. В спектакле также приняли участие студен�
ты актерской мастерской А.Н. Максимова: Валерия 
Ледовских, Андрей Богданов, Валентина Казанина. 

В завершение спектакля заведующая кафедрой 
хореографического искусства Людмила Касиманова 
поблагодарила участников и зрителей весеннего 
концерта. 

Профессор кафедры хореографического искусства 
Ольга Розанова отметила, что спектакль получился 
высокохудожественным, все миниатюры были сделаны 
достойно и со вкусом. «Самое трудное в искусстве — 
показать любовь, это сложное и труднообъяснимое 
чувство. Но сегодня ребята нашли нужную форму, в 
которой можно сказать о любви в разных ее проявле�
ниях», — сказала Ольга Ивановна. 
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8 февраля в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялся творческий вечер Сергея Смольянинова, 
приуроченный к юбилею маэстро.

От имени ректора Герценовского университета Сергея
Богданова проректор по воспитательной работе Сергей

Махов поздравил Сергея Смольянинова с юбилеем. «Мы 
гордимся тем, что вот уже несколько лет Сергей Стани�
славович посвящает часть своей творческой жизни работе 
с молодежью нашего университета, внося огромный вклад в 
развитие культурного пространства РГПУ им. А.И. Герцена. 
От многочисленного коллектива нашего университета жела�
ем маэстро здоровья, творческого долголетия, дальнейших 
успехов в разносторонней творческой деятельности», – 
сказал Сергей Иванович.

Член правления Союза композиторов Санкт�Петербурга, 
председатель композиторского круга «Мелос» Александр Следин 
также поздравил Сергея Станиславовича с праздником и пожелал 
ему плодотворной работы и вдохновения.

Ведущей творческого вечера стала директор Студенческого 
дворца культуры РГПУ им. А.И. Герцена Татьяна Хайновская. «Не 
каждый композитор востребован настолько, чтобы его творчеству 
была посвящена книга. А вот о деятельности композитора, писателя 
и поэта Сергея Смольянинова книга уже написана. Она называется 
«В содружестве двух муз». Автором является Сергей Тинт. В преди�
словии к монографии написано, что для Сергея Станиславовича нет 
преград, потому что все преграды в своем творчестве он преодоле�
вает на крыльях музыки и поэзии. Это действительно так. Все много�
гранное творческое воплощение этого замечательного человека 
подтверждает цитату из книги. Я уверена, что именно на крыльях 

музыки и поэзии мы с вами проживем сегодняшний вечер», –
отметила Татьяна Александровна.

В мероприятии приняли участие заслуженная артистка России 
Марина Капуро, обладатель Гран�при международных и всероссий�
ских вокальных конкурсов Григорий Туркин, детский хор «Капельки» 
Санкт�Петербургского городского дворца творчества юных под 
художественным руководством заслуженного работника культуры 
РФ Татьяны Холодило, эстрадная вокальная студия «Романтика» 
Дворца детского и юношеского творчества Выборгского района 
под руководством Натальи Медведевой, а также лауреаты между�
народных и всероссийских конкурсов и фестивалей Дарья Беляева, 
Яна Бровкина, Серафима Верхолат, Ксения Кениг, Александра 
Киевская, Наталья Лисанова, Дарья Мажара, Екатерина Мажара, 
Надежда Медведева, Наталия Медведева, Кристина Ракул, Тамара 
Родионова, Мария Щербак, Анна Щулькина, Наталья Яковлева.

С
ергей Смольянинов одинако�
во успешно обращается как 
к музыкальному ряду, так и к 
поэтическому слову. Он был 

удостоен первой премии на Всероссийском 
конкурсе композиторов имени Д.Д. Шоста�
ковича за цикл патриотических песен. К его 
творчеству обращаются ведущие симфо�
нические оркестры, хоровые коллективы 
Санкт�Петербурга и России. Его студенты 
занимают лидирующие места на юношеских 
конкурсах композиции.

В этом году Сергей Станиславович 
отмечает юбилейную дату. 8 февраля в 
Колонном зале Герценовского университета 
состоялся творческий вечер, приуроченный 
к юбилею маэстро. А весной в рамках 
Международного фестиваля Союза компо�
зиторов Санкт�Петербурга «Петербургская 
музыкальная весна» в зале Государственной 
академической капеллы состоится премье�
ра его фортепианного концерта.

Корреспондент газеты «Педагогиче�
ские вести» побеседовал с Сергеем Стани�
славовичем о музыке, слове и их значении 
в его жизни.

– Сергей Станиславович, Вы пом�
ните Ваши первые музыкальные впе�
чатления?

– Мне 5 лет. Деревня, вечер… Я завожу 
старенький патефон, ставлю одни и те же 
пластинки, но они мне не надоедают. Звучат 
польки и вальсы Штрауса, арии из опер и 
оперетт, популярные советские песни. Стра�
на жила в едином звуковом пространстве, и 
я жил вместе с ней, вместе со всеми. Но вот 
бабушка Лена тихо напевает мне перед сном 
что�то свое. Я замираю и прислушиваюсь. 
Голос родного человека остается в душе.

– По чьей инициативе Вы начали 
учиться музыке? В Вашей семье были 
музыканты?

– Нет, я родился в семье военнослужа�
щего. Но мой отец очень любил музициро�
вать. Часто в свободное время он брал в руки 
гитару, пел романсы, песни из кинофильмов. 
Поэтому когда меня потянуло к музыке, он 
не возражал. Напротив, постарался создать 
мне все условия, к тому же по пению у меня 
всегда стояло «отлично». Так что все про�
изошло само собой, по моей инициативе. 
Правда, бывали и трудные времена, когда 
хотелось все бросить. Но мама всегда гово�
рила: «Что ты, что ты! Это пройдет, ты просто 
перезанимался». 

� Кто из преподавателей, встречен�
ных Вами в годы учебы, оказал на Вас 
влияние, остался в памяти?

– Первый учитель музыки оказал на 
меня самое сильное влияние. Это был немец 
Ганс Рихтер, который с первых же уроков 
поразил меня своим неуемным темпера�
ментом. Он просто садился за инструмент 
и начинал играть. Долго и вдохновенно. При 
этом часто напевал мелодию. Я видел перед 
собой удивительного Мастера и тянулся к 
нему. Но был и еще один Мастер, которого 
подарила мне судьба, – Борис Иванович 
Тищенко.

� Когда Вы написали свое первое 
музыкальное произведение? Чему оно 
было посвящено и как Вы сегодня его 
оцениваете?

– Помню, как я разбирал на фортепиано 
пьесы Чайковского и робко стал набрасы�
вать на нотном листе что�то похожее. В 
итоге получился опус под названием «Зим�
нее солнце». Конечно, он был почти целиком 
соткан из мотивов Чайковского. Его музыка 
манила и завораживала, погружая душу в 
какой�то сладостный транс. Мне казалось, 
что если и писать музыку, то только так! Эта 
пьеса была посвящена Музыке, как я ее 

тогда понимал, но и теперь, несмотря на всю 
ее наивность, она дорога мне.

� Рискну предположить, что Ваш 
любимый композитор – Чайковский?

– У любого музыканта есть несколько 
любимых композиторов. Как можно не лю�
бить Баха за чудесные темы его прелюдий 
и фуг, за его полифоническое мастерство? 
А как можно не восхищаться энергетикой 
симфоний Бетховена, тончайшей лирикой 
Шопена, гармоническими переливами 
Рахманинова? Однако, предположение, 
верное мне милее всего нежные, грустные 
мелодии Чайковского, которые льются 
прямо в сердце.

� Что бы Вы сказали Петру Ильичу, 
если бы могли к нему обратиться?

– Я бы просто поклонился Чайковскому 
до самой земли. Что тут скажешь? Да и к 
чему тут слова? Перед таким великим Компо�
зитором, Мастером, Художником, как перед 
«Сикстинской Мадонной» Рафаэля, хочется 
лишь благоговейно молчать.

� А какое из Ваших сочинений 
является самым любимым, значимым 
для Вас?

– Мне дороги все мои сочинения, даже 
те, которые не удались. Бывает, что вспоми�
наешь о них и возвращаешься к прежним 
темам, идеям, импульсам. Начинаешь 
что�то менять и переосмысливать, делать 
вторую редакцию. Мне не хочется выделять 
какое�то одно сочинение, чтобы другие 
не обиделись. Они же как дети! Конечно, 
масштабному опусу отдаёшь больше сил и 

энергии, но любви может оказаться больше 
и в маленькой детской песенке. Вот ведь 
парадокс!

� Вы также являетесь поэтом, про�
заиком. Когда впервые поняли, что 
слово для Вас играет не меньшую роль, 
чем музыка?

– Стихи пришли ко мне в студенческие 
годы, как какое�то наваждение. Но это были 
только мои стихи, стихи единственного 
читателя, нечто очень личное, сокровенное. 
Они не давали мне покоя, лились потоком, 
я только успевал записывать. Вспоминаю 
такие строчки: «Черемуха спит, улыбаясь, 
вот в эту ласку ветвей я с каждым годом 
влюбляюсь, и с каждым годом сильней». Я 
открывал для себя Есенина, Грина, Чехова, 
но уже иначе, чем когда�то в школе. Так было 
и с Музыкой, так случилось и со Словом. 
Все эти открытия прошли через творчество.

� Вы много пишете для детей. Хотя 
сегодня для детей пишут, снимают мень�
ше, чем, например, полвека назад. Как 
Вы считаете, почему?

– Я бы не сказал, что для детей стали 
меньше писать. Взгляните, что творится в 
любом книжном магазине: сколько новых 
книг, новых имен! Другое дело – качество, 
духовная ценность всей этой продукции. На 
книжном рынке масса нашей и зарубежной 
литературы в жанре «фэнтези», «скетч», 
«фарс». Напечататься может любой, были бы 
деньги! В итоге – процветает легкомыслен�
ное бульварное чтиво. Чувствуя это, дети с 
головой уходят в Интернет, в компьютерные 
игры, все дальше и дальше в виртуальный 

В 
связи с этим в начале года в дис�
сертационном зале Фундамен�
тальной библиотеки открылась 
выставка «Люди доброй воли: 

К началу года добровольца и волонтера», 
рассказывающая о различных добровольных 
обществах, существовавших в России.

Добровольная деятельность на благо 
ближнего в России распространена давно. 
К волонтерской, то есть выполняемой без�
возмездно на добровольческой основе, дея�
тельности можно отнести и работу народных 
дружин и обществ содействия различным 
государственным институтам (ДОСААФ, 
ДНД, ДПД и т.д.), и традицию проведения 
субботников, благотворительных концертов. В 
последнее время растет число добровольцев, 
участвующих в работе с особыми детьми, эко�
логических десантах, поисковых операциях. 
Волонтерская деятельность – это стремление 
лично улучшить что�то в жизни общества.

О деятельности таких добровольных 
обществ рассказывают книги выставки: 
«Юные добровольцы (из опыта работы юно�
шеских добровольных пожарных дружин)» 
(Казань, 1965), «Пособие по подготовке 
юношеских добровольных пожарных дружин» 
(Киев, 1964), «Добровольные общества в 
Петрограде – Ленинграде в 1917–1937 гг.» 
(Л., 1989) и другие.

Мощное добровольное молодежное 
движение удалось создать писателю Аркадию 
Гайдару. После выхода книги «Тимур и его ко�
манда» в 1940 году и одноименного фильма 
по всей стране пионеры начали создавать 
свои «Тимуровские команды», чтобы помо�
гать тем, кто нуждается в помощи, в первую 
очередь – семьям погибших военнослужащих, 
ветеранам войны. На выставке можно увидеть 
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2018 год объявлен в России Годом волонтера. «Это будет ваш 
год. Год всех граждан страны, чья воля, энергия, великоду�
шие и есть главная сила России», – заявил президент Рос�
сии В.В. Путин на церемонии вручения всероссийской премии 
«Доброволец России – 2017».

издания книги «Тимур и его команда» разных 
лет: 1945, 1947, 1984. Кроме того, на экспо�
зиции представлены книги, рассказывающие 
о тимуровском движении: И.П. Кириллов, 
Е.И. Васильева «Радость – людям, радость – 
нам (Газета «Пионер сасси» – организатор 
тимуровского движения в Чувашии)» (Чебок�
сары, 1971), С.П. Ухъянкин «Красные звезды 
Тимура» (Чебоксары, 1989).

В трех книгах выставки речь идет о 
тимуровском движении в годы Великой Отече�
ственной войны. О команде, которую создали 
школьники Омска, рассказывается в очерке 
А. Ивкина «Жили в Сибири романтики» из 
книги «О подвигах, о доблести, о славе…» 
(М., 1985). В книге «Дети города�героя» 
(Л., 1974) опубликован рассказ И. Терешонок 
«А это – тимуровцу!». Это безыскусное пове�
ствование о блокадном детстве 10�летней 
девочки, вынужденной вместо детских игр 
заботиться о своей семье и семьях соседей и 
награжденной за свой труд медалью «За обо�
рону Ленинграда». В книге «Был город�фронт, 
была блокада…» (Л., 1984) можно прочитать 
опубликованный на страницах «Ленинград�
ской правды» от 1 июня 1943 года рассказ 
«Как мы стали тимуровцами», подписанный 
начальником тимуровской команды школы 
№ 82 Германом Приезжим и членами коман�
ды Нонной Ларионовой, Ниной Ширинской, 
Иваном Луцким.

Важнейшие аспекты современного во�
лонтерства затронуты в книгах последних 
лет. В 2016 году вышла книга С.М. Яцышина 
«Волонтерская деятельность в практике 
паллиативной помощи детям. Опыт Санкт�
Петербургского детского хосписа». В издании 
рассказывается не только об истории и тради�
циях бескорыстной помощи больным детям, 

но и о насущных проблемах, возникающих при 
организации волонтерства в паллиативной 
помощи. Все заинтересованные могут узнать 
из книги о привлечении волонтеров к работе 
детского хосписа, об отборе волонтеров, 
контроле над их деятельностью и технологиях 
мотивирования и психологической поддержки 
волонтеров. Кроме того, в книге освещены 
правовые аспекты этой деятельности.

В октябре 2012 года состоялось за�
седание общественного совета при Главном 
следственном управлении Следственного 
комитета РФ по городу Санкт�Петербургу 
«Взаимодействие государственных органов 
и общественных волонтерских организаций 
по предотвращению побегов несовершен�
нолетних из воспитательных учреждений 
и розыску пропавших детей». Среди выс�
тупавших были сотрудники и преподаватели 
РГПУ им. А.И. Герцена: почетный профессор 
Валерий Соломин, начальник управления раз�
витием воспитательной деятельности Раиса 
Богданова, заведующая кафедрой педагогики 
и психологии семьи Института детства Ирина 
Хоменко, доцент кафедры социальной педа�
гогики и социальной работы психолого�пе�
дагогического факультета Галина  Курагина. 
Сборник выступлений участников заседания 
также представлен на выставке.

Самое новое издание выставки – буклет 
«Мобильное приложение ЭБС «Лань». Сер�
висы для незрячих студентов». Он поможет 
каждому желающему влиться в ряды волон�
терского движения.

Третий год в РГПУ им. А.И. Герцена 
развивается волонтерская программа, 
которая помогает делать книгу доступной 
для незрячих. Волонтерское движение было 
инициировано студентами, поддержано Фун�
даментальной библиотекой и ЭБС «Лань». 
Суть этой волонтерской работы – с помощью 
специальной разметки адаптировать книги 
для прослушивания незрячими студентами 
через мобильное приложение ЭБС «Лань». В 
этой программе активно участвуют студенты 
нашего университета, координатором вы�
ступает глава комитета по социальной работе 
Совета обучающихся Владимир Казанкин.

Каждый участник программы получает 
сертификат волонтера, а главное – уверен�
ность, что участвовал в важном и нужном 
деле. Как считает директор Института дефек�
тологического образования и реабилитации 
Виталий Кантор, «разработанное и апробиро�
ванное мобильное приложение ЭБС «Лань» 
для слепых студентов, несомненно, способно 
стать одним из важнейших элементов инклю�

зивной реабилитационно�образовательной 
среды любого вуза, ведущего обучение инва�
лидов по зрению».

Год добровольца и волонтера – это 
подходящее время, чтобы принять участие в 
социально значимой деятельности!

Снежана ВОЛОСКОВА,
заведующая отделом гуманитарно�

просветительской деятельности 
Фундаментальной библиотеки

Г
од от года идет увеличение числа образовательных выставок, 
в которых принимает участие Герценовский университет. Так, 
в осеннем сезоне 2016 года РГПУ им. А.И. Герцена принял 
участие в 14 выставочных мероприятиях, в весеннем вы�

ставочном сезоне 2017 года — в 16, а в текущем сезоне произошло 
увеличение активности еще на 4 выставки. По итогам мониторинга 
образовательных выставок Санкт�Петербурга в осеннем сезоне Герце�
новский университет традиционно оказался самым активным — 90,9% 
посещенных выставок. РГПУ им. А.И. Герцена презентовал свои образо�
вательные возможности на выставке «Горизонты образования», форуме 
«Навигатор поступления», выставке «Высшее образование для ваших 
детей», ярмарке вакансий «Труд и занятость». Ярмарки профессий с 
участием Герценовского университета прошли в большинстве районов 
Санкт�Петербурга. 

На районных, городских и международных образовательных вы�
ставочных мероприятиях абитуриентов консультировали представители 
студенческого объединения рекламной поддержки «Герцен�класс» и 
курирующие их сотрудники отдела коммуникаций управления по свя�
зям с общественностью. Все они прошли специальную подготовку в 
приемной комиссии университета и мастер�классы по эффективной 
коммуникации с аудиторией. 

РГПУ им. А.И. Герцена ведет яркую и активную выставочную дея�
тельность, что способствует повышению узнаваемости бренда вуза, до�
ступности информации о поступлении, росту лояльности и популярности 
у абитуриентов и, как следствие, закреплению имиджа университета как 
лидера российского образования. 

Студенческий отряд рекламной поддержки «Герцен�класс» сущест�
вует уже более 17 лет. В его деятельность включаются студенты разных 
курсов, факультетов и направлений подготовки, которых объединяет 

нестандартное мышление, стремление получить опыт серьезной пред�
ставительской деятельности еще во время учебы. Будущие педагоги, 
психологи, PR�специалисты, маркетологи, логопеды, юристы, фило�
логи, географы, биологи, философы, историки, математики и физики 
участвуют в формировании имиджа университета. Студенты выступают 
с презентациями перед абитуриентами, помогают организовывать дни 
открытых дверей и проводить маркетинговые исследования, участвуют 
в образовательных выставках, представляя на них Герценовский уни�
верситет. У них есть реальная возможность влиять на формирование 
внешнего и внутреннего облика университета и совершенствовать его 
продвижение. «Герцен�класс» — это прежде всего форма профессио�
нального партнерства со студентами.

Деятельность студенческого объединения курирует отдел комму�
никаций управления по связям с общественностью. Волонтеры проекта 
учатся обрабатывать большие массивы данных в специализированных 
программах и получают опыт интересной работы в области аналитики, 
маркетинга, рекламной и выставочной деятельности университета. Для 
многих герценклассовцев волонтерская деятельность стала ступенью к 
началу серьезной карьеры и переросла в престижную и любимую работу. 
Помимо интересной работы и опыта в сфере рекламы и PR, студенты 
получают благодарственные письма и дипломы, которые помогают им 
претендовать на повышенную стипендию.

«Герцен�класс» — непрерывно развивающийся и открытый проект, 
мы с удовольствием примем в нашу команду новых участников. 

Присоединяетесь и меняйте жизнь Герценовского универси�
тета вместе с нами!

А.И. МОРОЗОВА, 
ведущий специалист по связям с общественностью 

отдела коммуникаций УСО

ÈÒÎÃÈ ÂÛÑÒÀÂÎ×ÍÎÃÎ ÑÅÇÎÍÀ
20 выставок, 3 диплома и более 3500 целевых запросов потенциальных абитуриентов — 

таковы итоги сезона образовательных выставок, продолжавшегося с сентября по декабрь 2017 года. 

Карина КУДРИНА, студентка Институ�
та дефектологического образования и ре�
абилитации: «Когда я, будучи абитуриенткой, 
приходила на дни открытых дверей, я обратила 
внимание на студентов, рассказывающих о 
факультете. Позднее, уже поступив и увидев 
объявление на стенде РГПУ им. А.И. Герцена, 
я не задумываясь пришла в 20а корпус и 
записалась на свой первый день открытых 
дверей, только уже в качестве волонтера. На 
мой взгляд, данное объединение необходимо 
такому огромному университету. Ты можешь 
полностью реализовать свои социальные 
потребности (общение с абитуриентами, про�
движение своего института или факультета). 
Что я получила от этого? Массу положительных 
эмоций и футболку! Если ты хочешь общаться 
с детьми и их родителями, быть полезным 
окружающим, у тебя есть парочка свободных 
дней или часов, приходи в «Герцен�класс»!

Анастасия СЕВЕРОВА, студентка Института управления и экономики: «Ещё 
школьницей я приходила на различные выставки университетов и институтов. Ты ходишь, 
смотришь на направления, знакомишься со студентами вузов, а потом думаешь: «Хочу 
так же!» Всегда считала себя коммуникабельной, активной, поэтому подумала, что это 
наверняка мне подойдет и я смогу себя проявить. В «Герцен�класс» я попала, когда 
оканчивала первый курс. Мы с подругой, поступив в университет, уже думали, что будет 
дальше, подразумевая магистратуру, вот мы и ринулись на одну из выставок, где был и 
Герценовский университет. За стойкой сидели девушка и молодой человек, у которых я 
спросила, как попасть на такие мероприятия в качестве не участника, а представителя 
своего университета. Они направили меня в отдел коммуникаций, где я прошла небольшое 
собеседование и до сих пор рада тому, что имею немного другое положение — не студента, а 
представителя вуза, который знает об университете очень многое и может направить даже 
самого нерешительного абитуриента на тот факультет, где бы ему было интересно. Если вы 
коммуникабельны, хотите много общаться и знать об университете то, что не знают другие, 
а также сделать свой вуз лучше, то приходите в «Герцен�класс» — вам здесь понравится!

Владимир ТИМОШЕНКО, студент Института психологии: «В «Герцен�класс» я 
пришел в уже далеком 2014 году по совету своего хорошего друга, который уже состоял 
в «Герцен�классе». Я был первокурсником и особо не знал ничего об университете, да 
и вообще о городе Санкт�Петербурге, так как я иногородний студент. «Герцен�класс» 
помог мне освоиться и почувствовать себя частью университета не на словах, а на деле. 
Всевозможные городские и университетские мероприятия, разного рода грамоты и благо�
дарности для портфолио, новые знакомства и навыки коммуникации — это малая часть 
того, что можно получить в «Герцен�классе».

« Герцен�класс»
Адрес: наб. реки Мойки, д. 48, к. 20А, каб. 244 

Контакты: 312�75�34, vk.com/market_rgpu

ГЕРЦЕНКЛАССÂÏ

Коллеги называют Сергея Смольянинова творцом�романтиком, тон�
ким лириком�оптимистом. Ведь все его творчество проникнуто опти�
мистическим, по�юношески романтичным взглядом на мир. Лирика, 
поэтичность, искренность – категории, которые в полной мере харак�
теризуют его творчество.

� Кто занимается в Вашей студии 
эстрадной композиции?

– Одними из первых заинтересовались 
композицией Даша Плужникова, Андрей 
Алексеев, Лев Старцев, Артем Смирнов. Они 
все разные, все очень самостоятельные и 
интересные музыканты. В каждом из них я 
чувствую ту самую творческую жилку, кото�
рая так важна в искусстве. Важно только не 
останавливаться на достигнутом.

� Каков Ваш основной принцип в пе�
дагогической деятельности? Что самое 
важное, как Вы считаете, Вы должны 
передать своим воспитанникам?

– Основной принцип – не мешать литься 
творческому потоку. По большому счету, все 
мы учимся на своих собственных ошибках. 
Сначала их всегда много, и даже может 
случиться так, что они станут серьезным пре�
пятствием на пути. Тут очень важно приучить 
себя к «работе над ошибками», к выдержке 
и терпению. Как прекрасно поется в песне 
«Надежда» Александры Пахмутовой: «Надо 
просто выучиться ждать, надо быть спокой�
ным и упрямым». Делать свое дело несмотря 
ни на что – это самое важное!

� Глядя на своих воспитанников, 
что Вы видите навсегда утраченным 
для молодого поколения композиторов, 
или, может, наоборот, есть что�то но�
вое, революционное в композиторской 
музыке сегодня?

– В искусстве всегда есть место для 
новаторства, поиска, открытий. Кто мешает? 
Революции опасны тем, что многое губят, 
разрушают, «выплёскивают вместе с водой 
и ребенка». И все же композиторы всегда 
делились и будут делиться на «авангарди�
стов», «умеренных» и «консерваторов». 
Всегда есть те, кто пробивает стены и те, 
кто подбирает осколки. Каким путем идти? 
Это каждый решает для себя сам. Призыв 
Модеста Мусоргского: «К новым берегам!» 
актуален и в наше время.

– Что Вы можете посоветовать мо�
лодым, начинающим композиторам?

– Каждому начинающему творцу надо 
идти только своим путем, не наступать «на 
горло собственной песне». Необходимо при�
слушиваться к своей душе, к своему сердцу. 
Как мудро говорят на Востоке: «Путей много, 
но сердце знает ближайший».

� Можно утверждать, что вся му�
зыка сочинена, и ее возможно только 
цитировать? Как Вы считаете?

– Музыка – это огромный душевно�
духовный океан. Он неисчерпаем. Еще Про�
кофьев в своей знаменитой статье «Могут ли 
иссякнуть мелодии?» (1939 г.) убедительно 
показал, что нет, не могут! Пока существуют 
человеческие души, они будут жаждать му�
зыки, ведь именно в музыке растворены те 
чувства, которыми она живет, и будет жить 
всегда. Цитаты существуют в любом виде 
искусства, но это не означает, что не по�
явятся новые произведения и новые цитаты. 
К счастью, поток творчества бесконечен.

– Не могли бы Вы закончить наше 
интервью строчками из своего стихо�
творения, наиболее ярко отражающими 
Ваше отношение к жизни, Ваш способ 
восприятия мира?
      – «Есть у музыки секрет – знают музы&
канты:
Трудно зал очаровать, если нет таланта.
Есть у музыки секрет – звездные законы…
Никогда, нигде, ничем дух ее не скован!
Есть у музыки секрет – крылья, как у птицы…
Из души она летит и к душе стремится!»

Марина КУБЫШКИНА, 
корреспондент «ПВ»

ТУРНИР ЛУЧШИЕ ДАРТСМЕНЫЛУЧШИЕ ДАРТСМЕНЫ
22 февраля студенты РГПУ им. А.И. Герцена приняли 
участие в открытом командном первенстве Калининского 
района по дартсу среди лиц с ограниченными возмож�
ностями здоровья.

От Герценовского университета выступили три команды 
в двух категориях. По итогам отборочного этапа две 

команды в категории «Классика» попали во второй дивизион, 
продолжив бороться за призовые места. В результате коман�
да «РГПУ�1» стала победителем турнира. В состав команды 
вошли опытные игроки: Светлана Иванова, Наталья Скворцова, 
Кирилл Козлов (Институт дефектологического образования и 
реабилитации, 4 курс), Станислав Пудакевич (Институт дефек�
тологического образования и реабилитации, 3 курс).

Инна Довгопол (Институт дефектологического образова�
ния и реабилитации, 4 курс), София Чедова (2 курс, Институт 
психологии), Валерия Роговая (Институт детства, 1 курс), Ека�
терина Пчелина (факультет безопасности жизнедеятельности, 
3 курс) впервые приняли участие в командных соревнованиях 
в составе сборной «РГПУ�2» и стали бронзовыми призерами 
турнира.

В категории «Юнифайд�дартс» команда Герценовского 
университета заняла 3 место. В команду вошли Елизавета 
Резяпкина, Анастасия Нагорная, Инна Шевченко (Институт 
дефектологического образования и реабилитации, 2 курс), 
Никита Гомулькин (Институт компьютерных наук и технологи�
ческого образования, 1 курс).

Также студент 3 курса Института дефектологического 
образования и реабилитации Станислав Пудакевич был на�
гражден почетной грамотой в номинации «Лучший дартсмен».

В мероприятии приняли участие 15 команд. Стоит отме�
тить, что РГПУ им. А.И. Герцена уже второй год подряд успешно 
выступает в подобных турнирах городского уровня. Студентов 
готовят к соревнованиям преподаватели Института физиче�
ской культуры и спорта РГПУ им. А.И. Герцена. Руководителем 
команд является доцент кафедры оздоровительной физи�
ческой культуры и адаптивного спорта Татьяна Соловьева.

Поздравляем с победой и желаем дальнейших 
спортивных успехов! 

М
арина К

убы
ш

кина

мир. И это не просто мода, это новый стиль 
жизни. Одним нажатием кнопки они находят 
то, что их интересует – игры, фильмы, книги. 
Почему там? Потому что там мое «хочу» 
практически ничем не ограничено. Там меня 
развлекают, там за меня думают. Удобно!

� Корней Чуковский говорил, что 
детский писатель должен быть счаст�
лив, как и те, для кого он пишет. А у 
Вас есть своя формула успеха детского 
писателя?

– Современный детский писатель, по�
моему, должен быть счастлив не столько 
от того, что его читают, а от того, что и в 
пенсионном возрасте он чувствует себя ре�
бенком. Этим даром обладали и Чуковский, и 
Маршак, и Барто, а в музыке – Шаинский. В 
этом и кроется секрет успешного творчества 
для детей – почувствуй детскую душу как 
свою собственную. Формула очень проста: 
«А = А», смотри на мир детскими глазами!

� Когда и как началась Ваша педа�
гогическая деятельность в стенах РГПУ 
им. А.И. Герцена?

– Три года назад Татьяна Алексан�
дровна Хайновская предложила мне орга�
низовать в нашем вузе «Студию эстрадной 
композиции». Я охотно согласился, тем 
более, что для меня эта сфера деятельности 
не была какой�то совершенно новой. Мне 
приходилось вести уроки композиции и в 
Кемеровском музыкальном училище, и во 
Дворце творчества юных. С первых же за�
нятий я понял, что оказался «в нужном месте 
и в нужное время» – ко мне стали приходить 
студенты один талантливее другого.
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У
ниверситетский танцеваль�
ный конкурс Move Your 
Body проводится с целью 
популяризации физиче�

ской культуры и спорта среди молоде�
жи. Несмотря на то, что конкурс состо�
ялся впервые, он получил большую по�
пулярность у студентов Герценовского 
университета. Команда организаторов 
стремится привить зрителям любовь к 
прекрасному и подарить участникам 
исключительно положительные эмоции 
от сотрудничества.

Финалисты конкурса были опреде�
лены на полуфинале, который состоялся
22 февраля. В нем приняли участие 
танцоры двух команд — «белых» и «крас�
ных». Наставником команды «красных» 
стал Андрей Соломенников, наставник 
команды «белых» — Евгения Краленко. 
По решению членов жюри и зрителей 
конкурса в финал вышли 8 участников: 
Юлия Долбешкина (Институт экономи�
ки и управления), Любовь Яковлева 
(Институт экономики и управления), 
Вадим Чурсин (Институт музыки, теа�
тра и хореографии), Алина Гусаревич 
(Институт детства), Елизавета Корыт�
ник (факультет математики), Александр 
Готин (Институт физической культуры и 
спорта), Надежда Шаповалова (Инсти�
тут дефектологического образования 
и реабилитации), Полина Николаева 
(Институт иностранных языков).

В жюри финала конкурса вошли 
руководитель танцевальной студией 
International Dance Center Марина 
Красильникова; участник шоу «Танцы 
на ТНТ» Анатолий Соколов; руководи�
тель молодежного творческого лейбла 
«Эксклюзив» Виктор Крылов; финалист 
и хореограф конкурса «Танцуют все» 
Тимофей Пендик; заведующий актер�
ской мастерской Тимура Ворохова, 
кандидат искусствоведения Тимур Во�
рохов; участница третьего сезона шоу 
«Танцы на ТНТ» Алена Двойченкова. 

Участники показали яркие и ориги�
нальные танцевальные номера, про�
демонстрировав широкое многооб�
разие стилей. 

Приз зрительских симпатий до�
стался Надежде Шаповаловой, а 
победительницей первого сезона тан�
цевального конкурса Move your body 
стала Юлия Долбешкина.

«Самый яркий момент моего уча�
стия в конкурсе — это, конечно, финаль�
ное соло. Было непросто справиться с 
волнением, но выступив, я ощутила бурю 

Молодежная патриотическая акция «Невский десант» направ�
лена на помощь отдаленным уголкам Ленинградской области. 

В рамках акции представители студенческих отрядов Санкт�
Петербурга реализуют программу, включающую профориентационные 
встречи с учащимися образовательных учреждений, помощь по хозяй�
ству ветеранам Великой Отечественной войны, пенсионерам, благо�
устройство социально значимых объектов, досуговые программы в 
школах�интернатах и домах престарелых, просветительские лекции 
о пользе здорового образа жизни, политической грамотности населе�
ния, молодежной политике, мастер�классы с детьми по прикладному 
творчеству, концерты, спортивные мероприятия для населения.

С самого основания акции в ней принимали участие и студенты�бойцы 
РГПУ им. А.И. Герцена. Однако до 2017 года своего отряда «Невского де�
санта» Герценовский университет не имел. В 2017 году на базе РГПУ им. 
А.И. Герцена была создана своя группа инициативных бойцов сту�
денческих отрядов, которая получила название «Белая медведица». 
Свой первый выезд отряд «Невского десанта» (21 человек) произвел 
в Волосовский район Ленинградской области. За 6 дней студенты 
Герценовского университета успели провести мастер�классы в не�
скольких сельских школах и профориентационные встречи со стар�
шеклассниками, очистить от ненужных и старых вещей Бегуницкий 
агротехнический техникум, организовать соревнования по волейболу, 
баскетболу и футболу, а для младших школьников – веселые старты. 
Кроме работы с детьми, бойцы «Белой медведицы» помогли отремон�
тировать спортивный зал в Бегуницком доме культуры, расчистить от 
снега дома ветеранов, провести хозяйственные работы в квартирах 
блокадников, разобрать подвал Октябрьской общеобразовательной 
школы и, конечно же, успели дать несколько концертов. Самым глав�
ным подарком стали добрые слова и благодарности пожилых людей, 
горящие глаза детей и их улыбки.

ÒÀÍÖÓÉ ËÓ×ØÅ ÂÑÅÕÒÀÍÖÓÉ ËÓ×ØÅ ÂÑÅÕ

Штаб студенческих отрядов РГПУ им. 
А.И. Герцена принял участие в Молодежной 
патриотической акции «Невский десант».

2 марта в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена прошел
финал танцевального конкурса Move your body.

положительных эмоций, благодаря вос�
торженной реакции зрителей и одо�
брительным комментариям жюри», — 
рассказывает Юлия. Победительница 
поделилась, что самым сложным для 
нее было найти время на репетиции, 
но этот вопрос решился благодаря 
организаторам проекта, которые су�
мели подобрать гибкий график для 
каждого участника. «Участие в кон�
курсе вернуло меня на сцену! Ведь в 
течение 6 месяцев у меня был пере�
рыв в танцах — это всегда болезненно 
для танцоров. Победа убедила меня 
в том, что пора вернуться к регуляр�
ным тренировкам, и что танцы — 
неотъемлемая часть меня», — продол�
жила Юлия.

Будущим участникам, хореографам 
и наставникам конкурса Move your body 
победительница пожелала сил, терпе�
ния, вдохновения и веры в то, что все — 
одна большая танцевальная семья!

Жюри отметило высокий уровень 
исполнительского мастерства тан�
цоров. «Все участники сегодняшнего 
вечера — настоящие артисты, они 
показали на сцене искренние эмоции. 
Это было прекрасно!» — поделился 
своими впечатлениями Тимофей Пен�
дик. Марина Красильникова оценила 
качественную организацию мероприя�
тия. «Важно, что вы участвуете в таких 
конкурсах. Делаете и создаете что�то 
новое сами. Уверена, что все не зря и 
в будущем вам это поможет».

Все участники получили диплом 
финалиста танцевального конкурса 
Move your body.

В интервью газете «Педаго�
гические вести» впечатлениями 
о конкурсе и его организации по�
делилась директор конкурса Move 
your body Анастасия Савченко. 

– Анастасия, скажите, что было 
самым сложным в организации 
конкурса?

– Изначально самой большой про�
блемой было воодушевить людей к соз�
данию подобного проекта. Естественно, 
это огромная работа для всех членов 
проекта, хореографов, организаторов 
и наших прекрасных участников. Нам 
всем было очень сложно спланировать 
время встреч, ведь подобное меропри�
ятие требует огромного количества 
тренировок.

– Планируется ли проводить 
такой конкурс в дальнейшем?

– В данный момент это еще об�
суждается, но отдача от ребят — как 
участников и хореографов, так и зри�
телей — не может не радовать. Поэтому 
вероятность повторного проведения на�
шего мероприятия очень велика, и мы 
постараемся удивить студентов РГПУ 
им. А.И. Герцена еще сильнее.

– Вы согласны с решением 
жюри?

– Я ближе знакома со всеми участ�
никами конкурса и могу сказать, что 
большинство оценок жюри были очень 
верными. Однако стоит учитывать, что 
для многих участников стили, в которых 
они выступали в финале, были в новин�
ку, и хотелось бы, чтобы жюри сильнее 
сделало на этом акцент.

– Расскажите о своем самом 
сильном впечатлении о конкурсе.

– Так как я больше занималась ор�
ганизацией и контактировала с нашими 
прекрасными участниками намного 
меньше, чем мне бы хотелось, для меня 
стало приятным сюрпризом, что многие 
из них так много души, чувств и личных 
переживаний вложили в свои постанов�
ки. Когда я увидела уже законченные 
номера на генеральных репетициях, 
сердце просто замирало от того, что 
они не побоялись поделиться таким 
сокровенным со зрителями. Слезы на�
ворачивались от таких номеров!..

– В чем секрет успешной орга�
низации конкурса?

– Не думаю, что это такой уж секрет, 
но самое главное в организации, как 
показал мой небольшой опыт, — раз�
деление обязанностей: никогда не стоит 
брать абсолютно все на себя или давать 
другому человеку невыполнимое за�
дание, даже если тебя заверили, что 
он справится. Всегда нужно подходить 
к организации с повышенным внима�
нием и тщательно продумывать каждое 
решение.

– Что бы Вы хотели сказать всем 
участникам?

– Я бы хотела поблагодарить их 
всех еще раз, что не испугались, что 
загорелись этим проектом так же, как 
и организаторы, что всегда находили 
время для репетиций и заряжали всех 
своим позитивом. Очень хотела бы уви�
деть их на следующем нашем концерте!

Мария СУХОБСКАЯ, 
Ольга ЖУРКИНА,

корреспонденты «ПВ»
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Информация управления развитием воспитательной деятельности
 РГПУ им. А.И. Герцена
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21 февраля в рамках празднования Между�
народного дня родного языка прошла обра�
зовательная акция «Фронтальный диктант на 
хантыйском, мансийском, ненецком языках».

Институт народов Севера зарегистрировал две пло�
щадки для проведения диктанта на хантыйском и 

мансийском языках. Проверить и продемонстрировать 
свои знания по родному языку вызвались 23 студента. 
Все участники с работой справились успешно. Уже второй 
год Институт народов Севера регистрирует свои площадки 

и активно принимает участие в авторитетной образова�
тельной акции. Автором текста «Фронтального диктанта» 
в 2018 году является известный хантыйский писатель 
и общественный деятель, член Союза писателей СССР, 
Лауреат литературной премии Союза писателей России, 
автор 30 книг стихов и прозы Роман Прокопьевич Ругин 
(1939�2016 гг.).

Преподаватели института – члены комиссий, принимав�
шие участие в работе образовательной акции: Аркадий Га�
шилов, Сергей Терешкин, Елена Малышева; председатели 
комиссий – Валентина Иванова и Зоя Рябчикова. 

ститута детства РГПУ им. А.И. Герцена.
Генеральные темы дискуссии: «Му�

зей и дети: технологии проектирования 
творческой среды»; «Детское художе�
ственное творчество и метапознание»; 
«Креативные стратегии в художествен�
ном образовании»; «Полихудожествен�
ный подход в образовании: гармония или 
агглютинация?».

В конференции приняли участие 
философы и культурологи, психологи 
и филологи педагогических и гумани�
тарных образовательных учреждений 
Санкт�Петербурга, Архангельска, Волго�
града, Петрозаводска, Москвы, Самары, 
Ельца, Вятки, Любляны (Словения) и 
других городов.

ОБРАЗОВАНИЕ В НОВУЮ 
ЭПОХУ

В начале обсуждения Борис Сто�
ляров подчеркнул, что интерес к худо�
жественному образованию сегодня 
продиктован не только педагогическими, 
но и экономическими смыслами. В насто�
ящее время речь идет о социокультурной 
трансформации постэкономического об�
щества, ориентированного на развитие 
креативных индустрий, востребовавших 
творчески развитого работника. «Бизне�
су нужны высокоразвитые профильные 
специалисты с творческим мышлением 
и предпринимательскими навыками... 
Насколько цели и задачи художествен�
ного образования отвечают вызовам 
времени? «Метакультурная индивиду�
альность» требует системных изменений 
в методологии профессионального обра�
зования, рассматриваемого в контексте 
серьезной перестройки на межпредмет�
ном и метапредметном уровнях. Нам 
представляется важным понять смысл 
«творческой свободы» с точки зрения 

П
еред началом конферен�
ции в залах Восточного 
павильона Михайловского 
замка, где располагается 

Российский центр музейной педагоги�
ки и детского творчества, участники 
конференции смогли познакомиться 
с экспозицией художественных работ 
детей — победителей Всероссийского 
конкурса «Сохраним планету вместе!», 
посвященного Году экологии. В конкурсе 
приняло участие 46 учебных заведений 
Российской Федерации от Калинин�
града до Владивостока. На выставке 
было представлено 100 лучших работ 
в номинациях «Живопись», «Графика», 
«Плакат», «Декоративно�прикладное ис�
кусство», «Скульптура», «Дизайн». Сколь�
ко любви, нежности, доброты к земле, 
природе, окружающему миру передают 
в своих рисунках дети — они смотрят на 
нее из космоса и из глубин океана, стра�
дают вместе с олененком, оказавшимся 
посреди горящего леса, слышат крики 
испуганных ворон, метущихся между 
дымящих заводских труб, тишину мотора 
самолета, «застрявшего» в кроне огром�
ного сильного дерева, очарованы добро�
той прекрасных глаз леопарда... Флора и 
фауна, техногенная среда мегаполиса и 
экология — свою боль и радость отра�
зили в своих работах юные художники в 
возрасте от 7 до 18 лет.

Модераторами конференции вы�
ступили Борис Столяров, заслуженный 
работник культуры, лауреат Государ�
ственной премии РФ в области литера�
туры и искусства, заведующий отделом 
«Российский центр музейной педагогики 
и детского творчества» Русского музея, и 
Тамара Барышева, профессор кафедры 
педагогики начального образования и 
художественного развития ребенка Ин�

влияния искусства на художественное 
образование в будущем», — подчеркнул 
Борис Александрович.

«Сегодня востребована социальная 
функция образования — обеспечение 
единства общества через социализацию 
молодежи, опора на талант, креативность 
и инициативность человека как на важней�
ший ресурс экономического и социально�
го развития. Императив инновационного 
развития России — подъем образования 
как системы формирования интеллекту�
ального капитала нации и как одной из 
главных сфер производства инноваций. 
Важнейшим требованием к результатам 
образования является запрос на мас�
совость креативных компетентностей, 
креативные компетенции преподавателя 
начинают преобладать над дидактикой», 
— отметила Тамара Барышева.

По словам Владислава Малышева, 
заведующего кафедрой философии 
Самарского государственного техниче�
ского университета, «в эпоху клипового 
сознания весьма актуально обращение 
к метахудожественному мышлению, 
которое предстает как альтернатива 
калейдоскопическому мировосприятию 
мира по частям. Интегральный способ 
мышления — важный фактор формиро�
вания “человека культуры”».

Ольга Лузе, заведующая сектором по 
работе с образовательными учреждения�
ми отдела «Российский центр музейной 
педагогики и детского творчества» Русско�
го музея, поделилась с коллегами своим 
видением проблем учащихся начальных 
классов и опытом их решения путем 
музейной педагогики. По ее мнению, 
формирование навыка смыслового чте�
ния, владение логическими действиями, 
умение решать задачи поискового харак�
тера являются основными трудностями 
для младших школьников. «Содержание 
изобразительного искусства и музейной 
деятельности обладают интегративными 
и метапредметными свойствами: в ходе 
обсуждения с учащимися длительного 
процесса создания картины начинают рас�
крываться все новые и новые «слои» ху�
дожественного текста: композиционный, 
цветовой, психологический, сюжетный, 
духовно�нравственный. И только через 

прочтение всех «слоев» текста картины 
раскрывается художественный образ 
великого произведения. Изобразитель�
ное искусство через метапредметность 
способствует успешности учащихся в 
освоении гуманитарных, естественно�
научных и технических дисциплин в буду�
щем», — поделилась Ольга Робертовна.

Доцент Московского городского 
педагогического университета Елена 
Романичева отметила: «Сегодня прихо�
дится признать: путь, которым почти два 
века шла школьная методика обучения 
литературе, пройден. Низкий коэффи�
циент корреляции между качеством 
преподавания литературы и уровнем 
литературного развития школьника — 
лишнее подтверждение тому, что тра�
диционный путь методики «от базовой» 
науки исчерпал себя». По мнению Елены 
Станиславовны, методику необходимо 
выстраивать не от художественного тек�
ста, а от ученика. Требования времени 
заставляют пересмотреть сложившиеся 
взгляды на школьную литературу и ее 
преподавание.

О важности импровизации в форми�
ровании мышления учеников рассказала 
М.В. Григорьева, кандидат психологиче�
ских наук, педагог�психолог Русской шко�
лы г. Любляна (Словения): «Импровизация 
рассматривается как призыв к свободе 
и является необходимым условием для 
успешного развития любого творческого 
процесса. Развитие способности к импро�
визации позволяет избежать формализа�
ции, шаблонности, дает возможность для 
создания инновационных идей, познания 
себя как креативной личности».

Елена Аширова, учитель начальных 
классов (г. Москва) поделилась своим 
мнением о работе с одаренными детьми, 
отметив важность компетенций и качеств 
личности педагогов, работающих с ними. 
Она отметила, что важно поддержать их 
одаренность, при этом не выделяя их из 
остального коллектива: «Специализиро�
ванная работа с такими детьми, постро�
енная на принципах неравенства между 
учащимися, формирует некоторую элиту, 
а значит, нарушает принцип равенства 
между детьми».

ОБМЕН ОПЫТОМ
В рамках конференции состоялись 

пять мастер�классов:
� «Художники русского авангарда 

в музейно�педагогическом процессе», 
ведущая — Ксения Шафроненко, худож�
ник�педагог, специалист по музейно�
образовательной деятельности отдела 

«Российский центр музейной педагогики 
и детского творчества» Русского музея; 

� «Химия и живопись — цвет и свет», 
ведущая — Анна Пейчева, педагог�ху�
дожник, специалист по музейно�обра�
зовательной деятельности Российского 
центра музейной педагогики и детского 
творчества Русского музея;

� «Интерактивное анимирование 
книжных иллюстраций и художественных 
полотен», ведущая — София Горлицкая, до�
цент кафедры информационных и управ�
ляющих систем Высшей школы печати и 
медиатехнологий Санкт�Петербургского 
государственного университета промыш�
ленных технологий и дизайна;

� «Арт�технология “Театр в чемода�
не”», ведущий — Андрей Соколов�Суро�
вых, лауреат Всероссийского конкурса 
«Таланты России – 2010», автор�коор�
динатор проекта «Мир Театра»;

� «Арт�технология “Рисование пе�
ском в работе с детьми”», ведущая — 
Екатерина Шендрикова, магистрант 
кафедры педагогики начального об�
разования и художественного развития 
ребенка Института детства РГПУ им. 
А.И. Герцена, педагог дополнительного об�
разования детского центра «Бэби�клуб» 
Московского района Санкт�Петербурга. 

Традиционно для участников и го�
стей конференции выступили студенты 
Санкт�Петербургской государственной 
консерватории им. Н.А. Римского�Корса�
кова: Юрий Шундяк (скрипка) — лауреат 
юношеских международных конкурсов в 
Париже, Берлине, Хильверсуме (Нидер�
ланды), София Семенина (фортепиано) — 
лауреат городских и международных 
конкурсов в качестве солиста и в составе 
фортепианного дуэта, Анна Старцева — 
солистка театра «Мюзик�холл», лауреат 
международных конкурсов вокалистов 
(меццо�сопрано); концертмейстер — ла�
уреат международных конкурсов Елиза�
вета Позднякова.

Дискуссии, мастер�классы и концерт 
проходили в залах и аудиториях отдела 
«Российский центр музейной педаго�
гики и детского творчества» Русского 
музея. По материалам IV всероссийской 
научно�практической конференции 
«Художественное образование ребенка: 
стратегии будущего» готовится сборник, 
который включает в себя более полусотни 
научных статей.

Кафедра педагогики начального образования и художе�
ственного развития ребенка Института детства РГПУ им. 
А.И. Герцена и отдел «Российский центр музейной педа�
гогики и детского творчества» Русского музея провели 
IV всероссийскую научно�практическую конференцию 
«Герценовские чтения» (c международным участием) 
«Художественное образование ребенка: стратегии будущего». 
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СОХРАНЕНИЕ ТРАДИЦИЙСОХРАНЕНИЕ ТРАДИЦИЙ
СЕМИНАР

28 февраля в этнокультурном центре с. Иенгра Не�
рюнгринского района Республики Саха (Якутия) прошёл 
Международный семинар проекта Арктического совета 
ЕАЛЛЮ «Традиционные знания, биоразнообразие и куль�
тура питания». В работе семинара приняли участие сту�
денты Института народов Севера РГПУ им. А.И. Герцена.

Проект реализуется под руководством Международного 
центра оленеводства и Ассоциации «Оленеводы мира».

Мероприятие открыло приветствие главы Иенгринского 
эвенкийского национального наслега Нерюнгринского района 
Республики Саха (Якутия) Ольги Игнатенко.

В ходе семинара были представлены и обсуждены пробле�

мы сохранения традиционных знаний, развития оленеводства, 
биоразнообразия, а также культуры питания коренных народов. 
Председатель правления Ассоциации «Оленеводы мира» Ми�
хаил  Погодаев рассказал про основные вызовы оленеводства 
на мировом уровне, представил пути дальнейшего развития и 
сохранения северного оленеводства. Профессор Института 
циркумполярного оленеводства Университета Арктики, про�
фессор Университета Тромсё и Саамского университета при�
кладных наук Свен Матисен выступил с докладом о проекте 
Арктического совета ЕАЛЛЮ и научно�исследовательского 
проекта РИЕВДАН.

В работе семинара приняли участие студенты Институ�
та народов Севера РГПУ им. А.И. Герцена Марта Окотэтто 

(1 курс) и Анна Чуприна (4 курс), выступив с докладами по 
документированию традиционных знаний и культуры питания, 
обеспечивающему их сохранность и актуализацию. Благодаря 
формату семинара старшее поколение имело возможность 
передать свои знания и уникальный опыт представителям 
северной молодежи, которые заинтересованы в сохранении и 
развитии традиционных видов хозяйственной деятельности, в 
частности, оленеводства, этнической культуры и родного языка.

Подобные мероприятия необходимы и важны для форми�
рования этнической идентичности подрастающего поколения 
коренных малочисленных северных этносов и популяризации 
колоритной, самобытной и уникальной культуры народов миро�
вого сообщества.
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14 марта РГПУ им. А.И. Герцена стал одной из пло�
щадок Фестиваля науки, искусства и спорта «Таланты 
России».

С 12 по 14 марта в Санкт�Петербурге прошел фестиваль «Таланты 
России». Целью фестиваля является популяризация существую�

щих форм сопровождения и поддержки одаренных детей и молодежи, повы�
шение качества подготовки по отдельным направлениям, профориентация 
и организация программ профессиональных стажировок.

В фестивале приняли участие около 2000 школьников и студентов: 
учащиеся Петербурга, информация о достижениях которых включена в 
реестр одаренных детей, выпускники образовательного центра «Сириус», 
получатели грантов Президента Российской Федерации и лауреаты кон�
курсов Администрации Санкт�Петербурга.

Фестиваль прошел на 20 площадках, которые предоставили ведущие 

специализированные школы и учреждения дополнительного образования, 
ведущие вузы, передовые научные и инжиниринговые центры. Местом про�
ведения мероприятия в РГПУ им. А.И. Герцена были выбраны Мариинский 
зал, факультет изобразительного искусства и концертный зал Института 
музыки, театра и хореографии.

В рамках фестиваля в Мариинском зале прошел мастер�класс по 
«Русской роговой капелле». Художественный руководитель капеллы Сергей 
Песчанский рассказал гостям об истории создания и возрождения русской 
роговой музыки. «Характерной особенностью таких оркестров является то, 
что на каждом инструменте можно издать лишь один звук. Получается, что 
только объединившись все вместе, мы можем создать что�то великое!» — 
сказал Сергей Николаевич.

Ученицы школы «Тутти» Ангелина и Елизавета поделились, что им 
было интересно познакомиться с уникальными инструментами и услышать 
их необычное звучание.

Мастер�класс «Коллаж одаренной молодежи» подготовила 
доцент кафедры художественного образования и декоративного 
искусства Анна Векслер. «Коллаж из бумаги — быстрая техника 
создания художественного произведения, когда все получается 
необычно, интересно и современно», — отметила Анна Кирилловна.

Доцент кафедры художественного образования и декоративного 
искусства Ольга Полякова поделилась сведениями об истории архи�
тектурных сооружений и становлении Герценовского университета. 
Доцент кафедры художественного образования и декоративного ис�
кусства Дмитрий Ткаченко рассказал о дизайне в искусстве и о том, 
как на кафедре реализуется профиль дизайн интерьера, анимации 
и книжный дизайн.

Организаторы фестиваля — ГБНОУ «Академия талантов» Санкт�
Петербурга, Образовательный фонд «Талант и успех».

ПОДДЕРЖКА ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙПОДДЕРЖКА ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ

М
ария С

ухобская

ФАКУЛЬТЕТЫ
ФЕСТИВАЛЬ

НИКИТА ГУРЬЕВ, 1 КУРС: 
«Я считаю, что юношей из РГПУ 
им. А.И. Герцена отличает от 
молодых людей из других ву�
зов осознанный выбор места 
учебы, то есть герценовцы ясно 
представляют, кем они будут, 
чего они хотят. От знакомых я 
мимолетом слышал такой ответ 
на вопрос, почему они пошли 
именно в этот вуз (не РГПУ им. 
А.И. Герцена): «Не прошел в дру�
гой». Или часто в ответ на вопрос, 
кем будешь после вуза, слышу: 
«Не знаю». Я заметил, что моло�
дые люди из Герценовского уни�
верситета более эмоциональны

и способны побыть в какой�то 
степени ребенком, но только в 
хорошем смысле. Что мне еще 
очень нравится, так это то, что сту�
денты�будущие преподаватели, 
если начинают что�то объяснять, 
то доводят дело до конца. А вот 
что касается учебы, тут трудно 
сказать: везде есть те, кто учит�
ся не поднимая головы и те, кто 
на парах появляется через раз. 
Точно могу сказать, что зачастую 
хватает материалов лекций, что�
бы подготовиться к любой работе, 
а если есть какие�то вопросы, то 
сразу преподаватели помогут. Но 
возвращаясь к мысли о том, что 
отличает молодых людей из РГПУ 
им. А.И. Герцена от студентов дру�
гих вузов: мне кажется, обучаясь 
в преимущественно женском кол�
лективе, становишься несколько 
внимательнее к дамам, да и в 
целом к людям, раскрываются 
черты джентльменства и мане�
ра разговора становится более 
культурной».

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН, 
1 КУРС: «Думаю, все мы � гер�
ценовцы � чем�то похожи между 

собой, и неважно, на каком фа�
культете мы учимся. Как студенты 
любых вузов, мы любим отдыхать 
и веселиться, но когда нужно 
наконец�то взяться за учебу, 
то мы подходим к этому вопро�
су со всей ответственностью. 
Конечно, не все такие, но те, кто 
так и не могут взяться за голову, 
надолго здесь не задерживают�
ся. Но в основном у нас учатся 
ответственные ребята, которые 
много времени уделяют учебе. А 
чем Герценовский университет 
отличается от других, так это 
тем, что у студентов�герценовцев 
есть прекрасная возможность 
активно проявлять себя во вне�
учебной деятельности � начиная 
от культурно�образовательного 
проекта «Культура праздника» 
и заканчивая клубом интеллек�
туальных игр. И студенты�химики 
с радостью принимают участие во 
многих мероприятиях».

АРСЕНИЙ РЕШЕТНИКОВ, 
4 КУРС: «Что присуще герценов�
цам? Интересный вопрос. Все�
таки наш вуз педагогический, 
поэтому наши молодые люди, по 

моим наблюдениям, довольно 
мягкие. Видимо, сказывается 
перевес в женскую сторону. По 
отношению к девушкам мы га�
лантны, обходительны. Вежли�
вость и непринужденность � наша 
визитная карточка. Есть те, кто 
может настоять на своем, но в 
наиболее деликатной форме. Но 
все же перечисленные качества 
ничуть не умаляют мужествен�
ности сильной половины нашего 
университета. Отнюдь, даже под�
черкивают! А с факультета химии 
все веселые!»

ИРИНА БЕРДНИКОВА, 
2 КУРС: «Девушек с филфака 
называют «филологинями», и 
это не просто так. Филологини 
от всех отличаются. Каждая из 
нас твердо знает: нет мощнее 
оружия, чем слово, нет важнее 
дела, чем создание картотеки, 
нет ничего весомее, чем словарь 
Даля. И это далеко не все, в чем 
убеждена филологиня. Например, 
все такие девушки могут с легко�
стью определить стихотворный 
размер, количество ударных 
слогов и стоп, абсолютно не умея 

считать. Все такие девушки назы�
вают короткой статью в пятьдесят 
страниц и получают настоящее 
удовольствие, конспектируя ее. И, 
естественно, все, абсолютно все 
филологини безумно влюблены в 
старославянский. Так что же отли�
чает девушек с филфака от всех 
остальных? Ответ на этот вопрос 
очень прост: они видят в каждом 
слове целую эпоху, они знают, что 
во всем виновата неграмотность, 
и мыслят они исключительно в 
стихотворной форме».

АЛЕКСАНДРА ГОРОДОВА, 
3 КУРС: «Студенток филологиче�
ского факультета Герценовского 
университета отличает по боль�
шей части их эрудированность, 
причем не только в вопросах 
филологии. Наверное, отсюда и 
растут ноги у мифа, что филологи 
уболтают любого. Если без шуток, 
то филологические барышни 
очень целеустремленные. Мало 
кто был готов к серьезной работе, 
подавая документы на филфак, 
однако изучаемые предметы не 
оставляют выбора. Здесь либо 
ты изучаешь все досконально, 

либо выбываешь из процесса 
обучения. Не каждая барышня 
согласится тратить время на 
штудирование словарей и спра�
вочников или конспектирование 
научных статей, особенно если 
на учебу приходится тратить все 
выходные».

ДАРЬЯ КОЛМАКОВА, 
2 КУРС: «Мне кажется, сту�
денток РГПУ им. А.И. Герцена в 
целом отличает особая деликат�
ность. Наверное, сказывается то, 
что мы учимся в педагогическом 
вузе. Какими бы бунтарками ни 
казались некоторые из нас, все 

равно в каждой есть что�то мяг�
кое, нежное, теплое (особенно у 
тех, кто поступал сюда осознан�
но). Что же касается девушек с 
филфака... Наверное, все они 
одухотворенные. Даже уставшие, 
отдавшие все силы учебе, они 
смотрят на мир с неподдельным 
интересом. Они всегда с огонь�
ком в глазах».

АНАСТАСИЯ ПОЛУМОР�
ДВИНОВА, 3 КУРС: «На мой 
взгляд, студенток филологическо�
го факультета от других отличает 
книга. У нас к ней особое, если 
можно так выразиться, отноше�
ние. Мы не просто любим читать: 
для нас это жизнь, наука и то, чем 
мы дышим. Кроме того, я думаю, 
что у наших девушек мало време�
ни на что�то, кроме учебы. По сути, 
все свободное время занимает 
чтение или написание конспек�
тов. Очень сложно совмещать 
студенческую жизнь с хорошей 
успеваемостью, но мы стараемся. 
Больше, наверное, наши девушки 
ничем не отличаются от других».

ÁÓÄÓÙÈÅ ÀÕÌÀÒÎÂÛ È ÁÓÄÓÙÈÅ ÀÕÌÀÒÎÂÛ È 
ÌÅÍÄÅËÅÅÂÛ - ÊÀÊÈÅ ÎÍÈ?ÌÅÍÄÅËÅÅÂÛ - ÊÀÊÈÅ ÎÍÈ?

Традиционно, говоря о мужчинах, мы подчеркиваем их мужество, интеллект, силу. Женщины – всегда красивые, 
изящные, романтичные. Корреспондент «ПВ» Анна Смирнова решила разобраться в том, каков образ типичной пред�
ставительницы женской половины студенчества и какой он � настоящий студент�герценовец? Мы поговорили с предста�
вителями одного из самых «мужских» и, пожалуй, самого «женского» факультета РГПУ им. А.И. Герцена � со студен�
тами�химиками и студентками филологического факультета � о том, какими качествами обладают юноши и девушки, 
обучающиеся в Герценовском университете.

«Студенчество � очень важное 
время открытий в себе, в окружающих 
людях и в мире вокруг, � отметила Гали�
на Константиновна. � Студент, обучаясь, 
должен осознать себя, а мы должны 
его изучить, чтобы понимать, к кому мы 
идем, с кем предстоит взаимодейство�
вать следующие 4 года». 

Ребятам было предложено написать 
об ожиданиях, первом впечатлении от 
Герценовского университета, о процессе 
обучения и о том, что важно в студен�
ческие годы. Студенты представили 
творчески оформленные мысли о себе, 
профессии учителя, ценности дружбы и 
процессе обучения.

«У герценовцев получились талант�
ливые эссе, в которых будущие педагоги 
проявили аналитическое отношение 
к жизни, самоанализ. Всего было на�
писано более 100 работ», � отметила 
Галина Шлыкова.

Первое, что встречает абитуриент 
РГПУ им. А.И. Герцена � здание уни�
верситета. Уникальный архитектурный 
комплекс с монументами и парковыми 
композициями создает неповторимую 
атмосферу, настраивающую на продук�
тивную работу и учебу.

«Когда я зашла на территорию уни�
верситета, была поражена контрастом: 
свернув с многолюдного Невского 
проспекта, оказываешься в уютном 
парке, наполненном спокойствием и 
гармонией. Каждый корпус � памятник 
архитектуры, каждый камушек � со 
своей историей! Приемная комиссия �
отзывчивые люди, все рассказали, по�
казали и объяснили. Уходила с мыслью, 
что РГПУ им. А.И. Герцена станет для 
меня родным местом».

Т. Леманова, факультет химии

« М н е  н р а в и т с я  в  Р Г П У  и м . 
А.И. Герцена: замечательный архитек�
турный комплекс, многолетняя история, 
которую хранит это место. Учиться здесь 
здорово, интересно, увлекательно».

В. Ткачев, факультет физики

« Ко гд а  я  п р и ш л а  п о д а в а т ь 
документы для поступления в Герценов�
ский университет, я была поражена архи�
тектурой и местоположением РГПУ им. 
А.И. Герцена. Факультет химии приятно 
удивил наличием разных хорошо осна�
щенных лабораторий, а также доброй и 
дружеской атмосферой».

В. Куделина, факультет химии

«В стенах Герценовского универси�
тета живет яркая неповторимая история; 
здесь проходил жизненный путь многих 
знаменитых людей: Н. Заболоцкого, 
А. Кушнера, С. Ожегова, В. Курчатова. 
Об этом знает каждый студент, который 
учится здесь».

У. Степура, факультет химии

«До сих пор помню трепет, который 
переполнял меня в тот момент, когда я 
впервые вошла на территорию Герце�
новского университета. Раскидистые 
ветвистые деревья, которых так мало 
в центральной части города, сразу бро�
сились в глаза. В этих деревьях было 
что�то готическое. Тропинки, пустота 
на огромной территории, арки и здания, 
переходящие одно в другое � все это 
очень впечатлило». 

В. Кузнецова, факультет физики

Студенты ценят высокое качество 
образования в Герценовском универ�
ситете, которое формируется благодаря 
работе профессорско�преподаватель�
ского состава. Это профессионалы, 
которые искренне любят свой предмет. 
Кроме того, внеучебная деятельность 
позволяет будущим педагогам полу�
чать новые впечатления и развиваться 
всесторонне.

«Учебный процесс очень важен для 
университета и для факультета: серьез�
ные предметы, зубрежка, конференции. 
Подавляющее большинство препо�
давателей � знатоки своего дела. По�
мимо учебы, есть научные сообщества, 

исследовательские клубы, КВН, театр, 
образовательная площадка вожатого, 
тематические праздники. Все это со�
средоточено в РГПУ им. А.И. Герцена».

П. Шурыгина, факультет химии

«Реальность в РГПУ им. А.И. Герце�
на превзошла мои ожидания. Здесь я 
встретил много интересных студентов 
и мудрых преподавателей». 

Д. Саранчин, факультет химии

«Собираясь связать свою жизнь с 
педагогикой, я ожидала узнать о новых 
неординарных подходах, методиках, 
которые помогли бы мне в будущей 
профессии. Эти ожидания оправдались 
в полной мере».

А. Тарасова, факультет химии

«Преподаватели всегда заинте�
ресованы в том, что они рассказывают. 
И это, конечно, отражается на усвоении 
материала».

Г. Федоров, факультет физики

«В Студенческом дворце культуры 
очень много студий, которые вовлекают 
студентов в творческую обстановку. 
Любой может попробовать себя в чем�
то новом, найти себя. Для реализации 
творческих замыслов это место под�
ходит лучше всего».

Д. Дудниченко, факультет физики

«В РГПУ им. А.И. Герцена много 
разных образовательных программ 
для развития и досуга студентов. Обу�
чающие курсы и клубы по интересам не 
дают скучать после учебы». 

В. Куделина, факультет химии

«Участие в различных внеучебных 
мероприятиях позволило мне позна�
комиться с интересными людьми с 
других факультетов, проявить себя с 
творческой стороны и получить заряд 
вдохновения».

В. Кузнецова, факультет физики

Фундаментальная библиотека уни�
верситета � старейшая и крупнейшая 
вузовская библиотека России. Ее фонд 
насчитывает около 3 млн. экземпляров 
книг по всем отраслям знаний, доступ к 
электронным ресурсам и медиазал упро�
щают научную и учебную деятельность. 

Анастасия ТЮТЮКОВА,
Татьяна ЧИКОВА

корреспонденты «ПВ»
Анна СМИРНОВА,

корреспондент «ПВ»

Ежегодно в Герценовский университет поступает свыше 
2000 студентов, и с каждым годом это число увеличива�
ется. Доцент кафедры современных европейских языков 
Галина Шлыкова провела работу со студентами 1 курса 
факультетов химии и физики и выяснила, оправдались 
ли их школьные ожидания относительно университетской 
жизни, что их удивило, что радует и что огорчает.

 ÏÅÐÂÎÅ ÂÏÅ×ÀÒËÅÍÈÅ –  ÏÅÐÂÎÅ ÂÏÅ×ÀÒËÅÍÈÅ – 
ÑÀÌÎÅ ÂÅÐÍÎÅÑÀÌÎÅ ÂÅÐÍÎÅ Иду я летом по проспекту,

В руках все то, что нужно мне.
Все ближе к университету,
И вот стою я у дверей.
Хочу, чтоб этот выбор важный
Помог мне стать кем я хочу, 
Поэтому вхожу бесстрашно
И своей очереди жду.
Я знаю, что мне хватит баллов,
Что лучше вуз мне не найти.
И знания , что в школе дали,
Смогу я точно применить.

Я смогла, я поступила!
Учусь я здесь второй семестр.
На учебу трачу силы, 
Но не теряю интерес. 
Ожиданья оправдались,
И одногруппники мои,
Когда мне нужно, помогают,
А я стараюсь помочь им.

В вузе все, что я хотела:
Хорошие учителя,
Очень нужные предметы,
И мне подгруппа как семья.

Анастасия ВАНЮКОВА, 
факультет химии

«В библиотеке им. императрицы 
Марии Федоровны хранится множество 
книг, необходимых любому студенту, 
который учится на любом факультете 
нашего вуза. Научный зал библиотеки 
оснащен удобными столами, стульями 
и индивидуальной подсветкой, поэтому 
атмосфера помогает сосредоточиться 
на выполнении домашних заданий. 
В библиотеке есть и медиазал: если 
необходимо что�то найти в Интернете 
или поработать на компьютере, то такая 
возможность есть».

Д. Дудниченко, факультет физики

«Библиотека � место, которым гор�
дится университет. Здесь всегда можно 
найти литературу, которая даст ответы 
на вопросы, возникающие в процессе 
учебы».

Д. Боголюбова, факультет физики

Студенты, поучаствовавшие в иссле�
довании, гордятся званием герценов�
цев, хотят состояться в профессии, не 
боятся трудностей и уверенно смотрят 
в будущее. Их вдохновляет атмосфера 
старинных зданий вуза и преподава�
тели, которые знакомят с тенденциями 
современной науки. 

«Университет занимает хорошее 
место в рейтинге по качеству образова�
ния, он является достаточно популярным 
учебным заведением в России с огром�
ной историей. В процессе поступления 
я хотела, чтобы мои представления, как 
и звание лучшего педагогического вуза 
страны, оправдались». 

П. Шурыгина, факультет химии

«Несмотря на трудности, я горжусь 
фактом, что учусь в одном из лучших 
вузов Санкт�Петербурга и России. Не�
достатки нашего учебного заведения не 
могут перекрыть тех знаний, которые по�
лучаю я и множество таких же студентов, 
которые сделали свой выбор в пользу 
РГПУ им. А.И. Герцена».

Е. Власов, факультет химии

«По окончании университета я хочу 
быть достойным специалистом, поэтому 
одним из критериев выбора вуза был 
уровень химического образования. Мои 
ожидания оправдались: на кафедре 
работают хорошие преподаватели � на�
стоящие мастера своего дела, которые 
делятся своими знаниями».

В. Макаренкова, факультет химии

«Пока я не могу ответить на вопрос, 
стану ли хорошим преподавателем хи�
мии, достигну ли успеха в этой области. 
Однако на данном этапе обучения про�
гнозы весьма оптимистичные: здесь, в 
моем университете, я получаю важные 
знания и расширяю кругозор. Ритм сту�
денческой жизни увлекает меня, подпи�
тывает желание двигаться вперед, быть 
активной и самостоятельной».

У. Степура, факультет химии

«Обучение � это очень интересный 
процесс, который занимает большую 
часть времени и внимания. Кроме того, 
оно формирует дальнейший жизненный 
путь, профессиональную деятельность. 
Поэтому очень важно учиться именно 
там, где комфортно, и где можно полу�
чить необходимую профессиональную 
подготовку. Факультет физики дает 
это мне».

В. Брусова, факультет физики

«Я считаю Герценовский универси�
тет вторым домом. Это именно то место, 
где я обрела себя».

М. Путятина, факультет химии

«Я всегда считала, что главная за�
дача вуза � научить студента думать и 
анализировать, а не только быть специ�
алистом в какой�то определенной обла�
сти. И химический факультет выполняет 
эту задачу на 200%».

Л.  Малютина, факультет химии

«РГПУ им. А.И. Герцена стал для 
меня вторым домом, который полностью 
превратил мои представления о нем 
в жизнь. Я счастлива учиться здесь и 
верю, что студенческие годы, прове�
денные в Герценовском университете � 
самые яркие в моей жизни».

В. Кузнецова, факультет физики

СПОРТ ЧЕСТНАЯ БОРЬБАЧЕСТНАЯ БОРЬБА И
нф

орм
ация И

нститута ф
изической культуры

 и 
спорта Р

ГП
У

 им
. А

.И
. Герцена

19 февраля в Кавголово в рамках спартакиады 
РГПУ им. А.И. Герцена прошли соревнования по 
лыжным гонкам среди институтов и факультетов 
университета.

В соревновании приняло участие более 70 студен�
тов. На торжественном построении участников 

соревнований директор Института физической культуры 
и спорта Юрий Лобанов пожелал спортсменам честной 
борьбы, а гостям и болельщикам – незабываемых впе�
чатлений.

В первой группе победили студенты Института дет�
ства, вторыми стали студенты Института дефектологиче�

ского образования и реабилитации, третьими – Института 
иностранных языков. Во второй группе победу одержали 
студенты факультета безопасности жизнедеятельности, 
второе место занял Институт компьютерных наук и тех�
нологического образования, третье – факультет физики.

Результаты личного зачета:
• среди женщин: I место – Ирина Парфенова (юриди�

ческий факультет); II место – Валерия Иванова (Институт 
детства); III место – Кристина Верхорубова (Институт 
дефектологического образования и реабилитации);

• среди мужчин: I место – Михаил Кондратьев 
(факультет истории и социальных наук); II место – Глеб 

Кулаков (факультет безопасности жизнедеятельности); 
III место – Никита Мельников (факультет физики).

Главным судьёй соревнований по лыжным гонкам 
выступил Вадим Фарбей. Судейство осуществлялось пре�
подавателями кафедры методики обучения физической 
культуре и спортивной подготовки и студентами Института 
физической культуры и спорта. Студенты под руковод�
ством преподавателей обеспечивали работу основных 
судейских бригад лыжных соревнований, овладевая не�
обходимыми профессиональными умениями.

Поздравляем победителей и призёров соревно�
ваний, желаем участникам новых побед на лыжне! 

№9�12 (2825/2828),
МАРТ�АПРЕЛЬ 2018

№9�12 (2825/2828),
МАРТ�АПРЕЛЬ 2018
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КОНКУРС

Выборы заведующих кафедрами 
и конкурс на замещение должностей 
профессорско�преподавательского 
состава:

Институт иностранных языков:
Кафедра восточных языков
Ассистент (неполная занятость — 

0,75)
Требования к квалификации: высшее 

профессиональное образование, стаж 
работы в образовательном учреждении не 
менее 1 года, при наличии послевузовского 
профессионального образования (аспи�
рантура) или ученой степени кандидата 
наук — без предъявления требований к 
стажу работы.

Сведения о планируемой педаго�
гической, учебно�методической и на�
учно�исследовательской работе: чтение 
лекций по дисциплинам «История языка», 
«Лексикология», проведение практических 
занятий по китайскому языку; руководство 
самостоятельной работой обучающихся. 
Размещение учебных материалов в си�
стеме дистанционного обучения http://
dlc.herzen.spb.ru/AContent и/или http://
moodle.herzen.spb.ru. Участие в научно�ис�
следовательской деятельности: подготовка 
кандидатской диссертации, подготовка не 
менее одной научной статьи за 3 года в 
изданиях, индексируемых в РИНЦ. Куриро�
вание академических групп, студенческих 
объединений, проектных групп.

Срок трудового договора — 3 года.
Должностной оклад ассистента — 

30 000 руб., при наличии ученой степени 
кандидата наук — 33 000 руб. Средняя 
заработная плата по должности ассистен�
та в РГПУ им. А.И. Герцена в 2017 году 
составила 47 165,00 руб.

Кафедра второго иностранного 
языка

Ассистент (неполная занятость —
0,5)

Требования к квалификации: высшее 
профессиональное образование, стаж 
работы в образовательном учреждении не 
менее 1 года, при наличии послевузовского 
профессионального образования (аспи�
рантура) или ученой степени кандидата 
наук — без предъявления требований к 
стажу работы.

Дополнительные требования: владе�
ние английским языком, подтвержденное 
государственным экзаменом.

Сведения о планируемой педагогиче�
ской, учебно�методической и научно�ис�
следовательской работе: чтение лекций, 
проведение занятий по дисциплине «Прак�
тика второго иностранного языка»; руко�
водство самостоятельной работой обучаю�
щихся. Размещение учебных материалов в 
системе дистанционного обучения http://
dlc.herzen.spb.ru/AContent и/или http://
moodle.herzen.spb.ru. Участие в научно�ис�
следовательской деятельности: подготовка 
кандидатской диссертации, подготовка не 
менее одной научной статьи за 3 года в 
изданиях, индексируемых в РИНЦ. Куриро�
вание академических групп, студенческих 
объединений, проектных групп.

Срок трудового договора — 3 года.
Должностной оклад ассистента — 

30 000 руб., при наличии ученой степени 
кандидата наук — 33 000 руб. Средняя за�
работная плата по должности ассистента 
в РГПУ им. А.И. Герцена в 2017 году со�
ставила 47 165,00 руб.

Конкурс проводится по адресу:
н а б .  р .  М о й к и ,  д .  4 8 ,  к о р п у с  1 4 , 
аудитория 314.

Тел.: 571�49�84

Институт психологии
Кафедра клинической психологии
Доцент
Требования к квалификации: высшее 

профессиональное образование, ученая 
степень кандидата (доктора) наук и стаж 
научно�педагогической работы не менее 
3 лет или ученое звание доцента (старшего 
научного сотрудника).

Дополнительные требования: индекс 
Хирша в базах РИНЦ/Web of Science/ 
Scopus не ниже 1. Наличие научных статей 
за последние 5 лет, опубликованных в ре�
цензируемых научных изданиях из перечня 
ВАК с ненулевым импакт�фактором. 

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 
«РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ им. А.И. ГЕРЦЕНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ: 

Сведения о планируемой педагогиче�
ской, учебно�методической и научно�ис�
следовательской работе: чтение лекций 
и проведение семинарских занятий в 
области клинической психологии. Раз�
работка электронных и дистанционных 
курсов в системе дистанционного обучения 
http://dlc.herzen.spb.ru/AContent и/или 
http://moodle.herzen.spb.ru. Подготовка 
учебно�методических работ. Выполнение 
экспертной работы по заданию Работода�
теля. Подготовка научных статей в рецензи�
руемых научных изданиях из перечня ВАК с 
ненулевым импакт – фактором. Подготовка 
и направление заявок (не менее 1 еже�
годно) на получение грантов российских 
и зарубежных научных фондов. Участие в 
научных конференциях. Руководство ВКР.

Организационно�педагогическое со�
провождение деятельности обучающихся 
по разработке и реализации социально�
значимых проектов.

Срок трудового договора – 3 года.
Должностной оклад  доцента при нали�

чии ученой степени доктора наук – 57 000 
руб., при наличии ученой степени кандидата 
наук  – 52 500  руб. Средняя заработная 
плата  по должности доцента в РГПУ 
им. А.И. Герцена в 2017 году составила 
75  807,67 руб.

Конкурс проводится по адресу: наб. 
р. Мойки, д. 48,  корпус 11, аудитория 37. 

Тел.: 312�22�28

Институт философии человека
Кафедра эстетики и этики
Доцент (неполная занятость — 

0,25)
Требования к квалификации: высшее 

профессиональное образование, ученая 
степень кандидата (доктора) наук и стаж 
научно�педагогической работы не менее 
3 лет или ученое звание доцента (старшего 
научного сотрудника).

Дополнительные требования: индекс 
Хирша в базах РИНЦ/Web of Science/
Scopus не ниже 1. Наличие научных статей 
за последние 5 лет, опубликованных в ре�
цензируемых научных изданиях из перечня 
ВАК с ненулевым импакт�фактором. 

Сведения о планируемой педагогиче�
ской, учебно�методической и научно�ис�
следовательской работе: чтение лекций 
по теме «Философские основания геополи�
тики» и проведение семинарских занятий 
Разработка электронных и дистанционных 
курсов в системе дистанционного обучения 
http://dlc.herzen.spb.ru/AContent и/или 
http://moodle.herzen.spb.ru. Подготовка 
учебно�методических работ. Выполнение 
экспертной работы по заданию работода�

теля. Подготовка научных статей в рецензи�
руемых научных изданиях из перечня ВАК с 
ненулевым импакт�фактором. Подготовка 
и направление заявок (не менее 1 еже�
годно) на получение грантов российских 
и зарубежных научных фондов. Участие в 
научных конференциях. Руководство ВКР. 
Организационно�педагогическое сопро�
вождение деятельности обучающихся 
по разработке и реализации социально 
значимых проектов.

Срок трудового договора — 3 года.
Должностной оклад доцента при нали�

чии ученой степени доктора наук — 57 000 
руб., при наличии ученой степени кандидата 
наук — 52 500 руб. Средняя заработная 
плата по должности доцента в РГПУ им. 
А.И. Герцена в 2017 году составила 
75 807,67 руб.

Конкурс проводится по адресу: ул. 
Малая Посадская, д. 26, аудитория 109.

Тел.: 232�31�57

Факультет истории и социальных 
наук

Кафедра истории религий и тео�
логии

Старший преподаватель (неполная 
занятость — 0,25)

Требования к квалификации: высшее 
профессиональное образование, стаж на�
учно�педагогической работы не менее 3 
лет, при наличии ученой степени кандидата 
наук стаж научно�педагогической работы 
не менее 1 года. 

Сведения о планируемой педагогиче�
ской, учебно�методической и научно�ис�
следовательской работе: чтение лекци�
онных курсов, проведение практических 
занятий со студентами бакалавриата в 
области истории религий и теологии. Раз�
работка учебно�методических материалов 
в области религиоведения. Размещение 
учебно�методических материалов в си�
стеме дистанционного обучения http://
dic.herzen.spb.ru/AContent и/или http://
moodle.herzen.spb.ru. Участие в научно�ис�
следовательской деятельности: подготовка 
кандидатской диссертации, подготовка не 
менее одной научной статьи за 2 года в 
изданиях, индексируемых в РИНЦ. Куриро�
вание академических групп, студенческих 
объединений, проектных групп.

Срок трудового договора — 2 года.
Должностной оклад старшего пре�

подавателя — 37 500 руб., при наличии 
ученой степени кандидата наук — 40 500 
руб. Средняя заработная плата по долж�
ности старшего преподавателя в РГПУ 
им. А.И. Герцена в 2017 году составила 
55 584,75 руб.

Кафедра политологии
Доцент
Требования к квалификации: высшее 

профессиональное образование, ученая 
степень кандидата (доктора) наук и стаж 
научно�педагогической работы не менее 
3 лет или ученое звание доцента (старшего 
научного сотрудника).

Дополнительные требования: индекс 
Хирша в базах РИНЦ/Web of Science/
Scopus не ниже 1. Наличие научных статей 
за последние 5 лет, опубликованных в ре�
цензируемых научных изданиях из перечня 
ВАК с ненулевым импакт�фактором. 

Сведения о планируемой педагогиче�
ской, учебно�методической и научно�ис�
следовательской работе: чтение лекций 
и проведение семинарских занятий по 
дисциплинам «Внешняя политика стран(ы) 
региона специализации». «Процесс фор�
мирования внешней политики», «Поли�
тическая антропология», «Политическая 
философия», «Политическая конфликто�
логия», «Политическая этика». Разработка 
электронных и дистанционных курсов в 
системе дистанционного обучения http://
dlc.herzen.spb.ru/AContent и/или http://
moodle.herzen.spb.ru. Подготовка учебно�
методических работ. Выполнение экс�
пертной работы по заданию работодателя. 
Подготовка научных статей в рецензируе�
мых научных изданиях из перечня ВАК с 
ненулевым импакт�фактором. Подготовка 
и направление заявок (не менее 1 еже�
годно) на получение грантов российских 
и зарубежных научных фондов. Участие в 
научных конференциях. Руководство ВКР. 
Организационно�педагогическое сопро�
вождение деятельности обучающихся 
по разработке и реализации социально 
значимых проектов.

Срок трудового договора — 2 года.
Должностной оклад доцента при нали�

чии ученой степени доктора наук — 57 000 
руб., при наличии ученой степени кандидата 
наук — 52 500 руб. Средняя заработная 
плата по должности доцента в РГПУ им. 
А.И. Герцена в 2017 году составила 
75 807,67 руб.

Доцент
Требования к квалификации: высшее 

профессиональное образование, ученая 
степень кандидата (доктора) наук и стаж 
научно�педагогической работы не менее 
3 лет или ученое звание доцента (старшего 
научного сотрудника).

Дополнительные требования: индекс 
Хирша в базах РИНЦ/Web of Science/
Scopus не ниже 1. Наличие научных статей 
за последние 5 лет, опубликованных в ре�
цензируемых научных изданиях из перечня 

ВАК с ненулевым импакт�фактором. 
Сведения о планируемой педагогиче�

ской, учебно�методической и научно�ис�
следовательской работе: чтение лекций и 
проведение семинарских занятий под дис�
циплинам: «Основы социального государ�
ства», «Политический менеджмент», «По�
литический анализ и прогнозирование». 
Разработка электронных и дистанционных 
курсов в системе дистанционного обучения 
http://dlc.herzen.spb.ru/AContent и/или 
http://moodle.herzen.spb.ru. Подготовка 
учебно�методических работ. Выполнение 
экспертной работы по заданию работода�
теля. Подготовка научных статей в рецензи�
руемых научных изданиях из перечня ВАК с 
ненулевым импакт�фактором. Подготовка 
и направление заявок (не менее 1 еже�
годно) на получение грантов российских 
и зарубежных научных фондов. Участие в 
научных конференциях. Руководство ВКР. 
Организационно�педагогическое сопро�
вождение деятельности обучающихся 
по разработке и реализации социально 
значимых проектов.

Срок трудового договора — 2 года.
Должностной оклад доцента при нали�

чии ученой степени доктора наук — 57 000 
руб., при наличии ученой степени кандидата 
наук — 52 500 руб. Средняя заработная 
плата по должности доцента в РГПУ им. 
А.И. Герцена в 2017 году составила 
75 807,67 руб.

Конкурс проводится по адресу: наб. р. 
Мойки, д.  48, корпус 20, аудитория 210.

Тел.: 312�99�25

Факультет физики
Кафедра физической электроники
Профессор (неполная занятость — 

0,5)
Требования к квалификации: высшее 

профессиональное образование, ученая 
степень доктора наук и стаж научно�пе�
дагогической работы не менее 5 лет или 
ученое звание профессора.

Дополнительные требования: индекс 
Хирша в базах РИНЦ/Web of Science/
Scopus не ниже 1. Наличие научных статей 
за последние 5 лет, опубликованных в ре�
цензируемых научных изданиях, индекси�
руемых в наукометрических базах РИНЦ/
Web of Science/Scopus с ненулевым 
импакт�фактором. 

Сведения о планируемой педагогиче�
ской, учебно�методической и научно�ис�
следовательской работе: чтение лекций 
и проведение семинарских занятий в 
области физики конденсированных сред. 
Разработка электронных и дистанционных 
курсов в системе дистанционного обучения 
http://dlc.herzen.spb.ru/AContent и/или 
http://moodle.herzen.spb.ru. Подготовка 
учебно�методических работ. Выполнение 
экспертной работы по заданию рабо�
тодателя. Подготовка научных статей в 
изданиях, индексируемых в базах РИНЦ/
Web of Science/Scopus с ненулевым им�
пакт�фактором, подготовка и направление 
заявок (не менее 1 ежегодно) на получение 
грантов российских и зарубежных научных 
фондов. Участие в научных конференциях. 
Руководство магистрантами, аспирантами, 
докторантами. Поддержка обучающихся 
в разработке и реализации социально 
значимых проектов.

Срок трудового договора — 3 года.
Должностной оклад профессора при 

наличии ученой степени доктора наук — 
75 000 руб., при наличии ученой степени 
кандидата наук — 70 500 руб. Средняя 
заработная плата по должности профес�
сора в РГПУ им. А.И. Герцена в 2017 году 
составила 102 601,67 руб.

Конкурс проводится по адресу: наб. р. 
Мойки, д. 48, корпус 3, аудитория 52.

Тел.: 314�48�85

Срок подачи документов — месяц 
со дня опубликования объявления (с 4 
апреля по 3 мая 2018 года).

Подача документов осуществляет�
ся по вышеуказанным адресам струк�
турных подразделений.

Выборы заведующих кафедрами 
и конкурс на должности профессоров 
кафедр проводится по адресу: наб. р. 
Мойки, д. 48, корпус 5, Гербовый зал.

№9�12 (2825/2828),
МАРТ�АПРЕЛЬ 2018
УСПЕХ

ПЕРВЫЕ СРЕДИ СБОРНЫХ КОМАНД ВУЗОВПЕРВЫЕ СРЕДИ СБОРНЫХ КОМАНД ВУЗОВ
17�18 февраля в пос. Рощино состоялся чем�
пионат Санкт�Петербурга среди студентов обра�
зовательных организаций высшего образования 
по спортивному туризму (лыжные дистанции), в 
котором приняли участие студенты Герценовского 
университета.

Представители 11 вузов Санкт�Петербурга боро�
лись за победу в непростых условиях. Сборная 

команда РГПУ им А.И. Герцена выступила в двух дисци�
плинах «дистанция — лыжная — связка» среди женщин 
и мужчин и «дистанция — лыжная — группа» 2 класса. 

По итогам соревнований первое место в дисциплине 
«дистанция — лыжная — связка» заняли Вера Волнухина 
и Екатерина Морозова (Институт физической культуры и 
спорта) среди женщин, Павел Струков и Андрей Андреев 
(Институт физической культуры и спорта) среди мужчин. 

Сергей Головенков (факультет безопасности жизнедея�
тельности), Вера Волнухина, Павел Струков и Андрей Андре�
ев также заняли первое место в дисциплине «дистанция — 
лыжная — группа». На чемпионате Санкт�Петербурга по 
спортивному туризму на дистанции «дистанция — лыжная — 
связка» 4 класса, проходившем 16�18 февраля, пред�
ставители Герценовского университета Евгения Федотова 

(Институт педагогики) и Таисия Андреева (выпускница 
Института физической культуры и спорта) среди женских 
пар и Андрей Андреев, Павел Струков среди мужских 
тоже были первыми, показав лучшие результаты среди 
всех участников.

В общекомандном зачете среди сборных команд ву�
зов Санкт�Петербурга герценовцы одержали уверенную 
победу.

Поздравляем спортсменов и их тренеров 
Е.А. Федотову и В.А. Абаева с прекрасным высту�
плением и желаем дальнейших спортивных успехов! 
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